
К 2030 году 
«Почта России» 
станет 
мультифункциональной 
компанией

ТОЛЬКО В «РГ» Министр спорта Олег Матыцин точно знает, что 
физическая культура остается с нами даже в трудные времена

Бег с препятствиями

Ольга Игнатова

С
пасаясь от коронавируса 
и карантина, миллионы 
людей уехали жить из го-

рода на дачу. Но там нет ни 
участкового, ни хотя бы фель-
дшера, ничего, что хотя бы тео-
ретически положено сельским 
населенным пунктам. Может 
быть, уже настало время дать 
СНТ те же права, что и деревне, 
в которой тоже зимой толком 
никто не живет?

Другая проблема — как про-
вести собрание и выбрать ново-
го председателя и правление. 
Это можно сделать только в оч-
ной форме, а собираться пока 
запрещено. Вместе с тем, как 
только истекают полномочия 
председателя, банки начинают 
блокировать счета СНТ. И все — 
ни мусор вывезти, ни свет почи-
нить, ни дорогу отремонтиро-

вать. Во многих СНТ уже зреет 
экологическая катастрофа.

В Госдуме находится законо-
проект, подготовленный главой 
Комитета по экономической по-
литике Совфеда Андреем Куте-
повым, который позволяет ре-
шать важнейшие вопросы дея-
тельности дачного объединения 
в заочной форме. Он может 
быть принят уже в июле, расска-
зал председатель Союза садово-
дов России, член Комитета по 
природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-

ниям Госдумы Олег Валенчук. В 
интервью «РГ» он ответил на 
главные вопросы, которые в 
этом необычном году встали пе-
ред дачниками во весь рост.

Готовы ли сами СНТ к заоч-
ной форме голосования? Ведь 
история с появлением новых 
вирусов может затянуться 
на годы.

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Люди-то готовы к 
заочному голосованию, но тех-
нически на многих территориях 
страны это невыполнимо. Ин-

тернет в товарищества не про-
веден, а если он есть, то тарифы 
очень высокие. В телефоне по 
тарифу заложен интернет-тра-
фик, но не на всех территориях 
он работает. Например, если ря-
дом с СНТ есть вышка одного 
сотового оператора, то интер-
нет от остальных операторов 
исчезает.

Нужно решить проблему до-
ступности интернета, только 
тогда можно говорить о заочном 
голосовании как о массовом яв-
лении. Прорабатываем этот во-
прос.

Как же все-таки сделать так, 
чтобы СНТ стало полноцен-
ным местом проживания? 
Чтобы сад стал городом? 

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Механизм превра-
щения СНТ в населен-
ный пункт существу-
ет.

Николай Долгополов

М
ногому в нашей 
жизни после гря-
д у щ е й  п о б е д ы 
над пандемией 
все равно не ос-
таться прежним. 
Серьезные изме-
нения ждут, ко-
нечно же, спор-

тивную отрасль. И долгая наша 
беседа лицом к лицу с ее глав-
ным руководителем убеждает, 
что здесь готовы на эти вызовы 
ответить. А работа в новых, по-
рой неведомых условиях и об-
стоятельствах министру спорта 
и его команде предстоит огром-
ная.

Уважаемый Олег Васильевич, 
встречаемся с вами в непро-
стой не только для спортив-
ной сферы период.  Складыва-
ется впечатление, что наш 
спорт ждет определенная пе-
реориентация: больше вни-
мания физической культуре, 
занятиям, приносящим здо-
ровье. А потом уже спорт 

высших достижений. Это 
так?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Задача министер-
ства спорта — выработка госу-
дарственной политики в сфере 
физической культуры и спорта 
в России. Наш приоритет, и осо-
бенно сегодня, — здоровье лю-
дей. А для этого прежде всего 
нужно обеспечить комфортные 
и доступные условия занятий 
спортом и физической культу-
рой для всех — максимально 
близко от дома. Больше внима-
ния клубной системе, развитию 
корпоративного спорта, роли 
тренера — специалиста с выс-
шим образованием, чей статус 

будет повышен. Конечно, нужно 
формировать культуру здоро-
вого и спортивного образа жиз-
ни. Так еще прочнее укрепим се-
рьезный фундамент, на котором 
крепче будет стоять здание 
спорта высших достижений. 

Понятия массовый спорт, 
физическая культура и спорт 
высших достижений всегда 
были едины. Принцип «от мас-
совости к мастерству!» по-
прежнему актуален. Этот год — 
последний в реализации «Стра-
тегии-2020», принятой в 2009-
м. По большей части основные 
цели достигнуты. Так что в эти 
дни идет работа над проектом 

уже следующей стратегии — до 
2030 года. Важными в нашем 
деле, в нашей стратегии будут 
подготовка кадров, совершенст-
вование законодательства, 
строительство спортивных соо-
ружений, реализация федераль-
ного проекта «Спорт — норма 
жизни», который с пониманием 
воспринимается в регионах. Ре-
гиональная политика для нас — 
не менее важный вектор разви-
тия и с точки зрения создания 
социальной инфраструктуры, и 
с точки  зрения развития сети 
спортивных школ, подведомст-
венных наших учреждений, 
образовательных учреждений.  

Не собираетесь пересмотреть 
форму, манеру отчетности? 
Когда на тебя льются потоки 
цифр о сотнях тысяч и мил-
лионах, в чем-то участвовав-
ших и что-то выполнивших, 
то это настораживает. 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Понимаю, о чем вы. 
Статотчетность действительно 
сегодня может собираться из 
разных источников. Это поро-

ждает риски получить недосто-
верные данные.  Чтобы это 
исключить, разрабатываем еди-
ную информационную плат-
форму для сферы физической 
культуры и спорта. Без отчетно-
сти не обойтись: она обеспечи-
вает ориентиры для дальней-
шей работы. Мы за то, чтобы 
гордиться успехами, и пусть вас 
не смущают миллионные циф-
ры. В большинстве своем они 
правдивы. 

Деликатный вопрос: каким 
нашли оставленное вам в на-
следство всероссийское спор-
тивное хозяйство? У меня су-
губо личное впечатление, что 
порядок в нем был далеко не 
идеальным. 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Никакого кризиса 
я не увидел. И не вижу. Да, могу 
сказать, что проблем достаточ-
но много. В то же время 
очень многое создано, 
есть результаты.  
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Кресло министра спорта занял 
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и компетентный.

А К Ц Е Н Т

Возобновлять футбольный чемпионат 
однозначно стоило. Это важный опыт 
для всего российского спорта в тепереш-
ние времена

Австралийский доллар 49,4833
Азербайджанский манат 41,9245
Армянский драм** 14,6383
Белорусский рубль 29,3755
Болгарский лев 41,1139
Бразильский реал 13,3414

Венгерский форинт** 22,7274
Вон Республики Корея*** 59,2816
Гонконгский доллар* 91,9059
Датская крона 10,7948
Доллар США 71,2298
Евро 80,2689

Индийская рупия** 94,7142
Казахстанский тенге** 17,2279
Канадский доллар 52,3364
Киргизский сом** 91,5260
Китайский юань 10,1664
Молдавский лей* 41,5940

Новый туркменский манат 20,3805
Норвежская крона* 75,0451
Польский злотый 17,9801
Румынский лей 16,6149
СДР  98,6903
Сингапурский доллар 51,1414

Таджикский сомони* 69,1048
Турецкая лира 10,3759
Узбекский сум**** 69,9085
Украинская гривна* 26,4374
Фунт стерлингов  89,6712
Чешская крона* 30,1189

Шведская крона* 77,2935
Швейцарский франк 75,6557
Южноафриканский рэнд* 42,2203
Японская иена** 66,6914

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.07.20

Сергей Степашин: 
В России будет 
легче построить 
личное загородное 
жилье

Приехать в Крым 
поможет 
единый билет 
на самолет, 
поезд и автобус

Балетная труппа 
Мариинского 
театра 
дала первые 
гала-концерты

Человекоподобного робота — 
с бровями, губами 
и даже очками — 
приняли 
на госслужбу 

Страница 08 Страница 04 Страница 07 Страница 03

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 13 июля 2020. № 151 (8205)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

9

11

ЗДОРОВЬЕ В больницах 
заканчивается препарат 
для онкобольных 

Лекарству 
вызвали скорую

Елена Манукиян

Минздрав взял под особый контроль ситуацию с пре-
паратом винкристин, сообщили «РГ» в ведомстве. В 
больницах заканчиваются запасы этого жизненно 
важного лекарства для больных онкологическими за-
болеваниями. Он незаменим при лечении некоторых 
видов рака, в том числе у детей. В случае его отсутствия 
произойдет рост рецидивов и даже летальных случаев.

В минздраве пояснили, что винкристин для россий-
ских пациентов производят НМИЦ онкологии им. Н.Н. 
Блохина, израильская компания «Teва» и российская 
«Верофарм». «Тева» приостановила его ввоз в нашу 
страну еще в марте 2019 года, поставки возобновятся 
только после принятия решения о регистрации пре-
дельной отпускной цены препарата. «Верофарм» вре-
менно отказался выпускать лекарство, но готов снова 
начать его производство не раньше марта 2021 года. 
Наращивать объем выпуска препарата поручили госу-
дарственному НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина. До 
конца года оно должно дополнительно произвести 105 
тысяч упаковок винкристина-РОНЦ (ранее центр вы-
пускал 46 тысяч упаковок в год). Однако директор 
фонда «Подари жизнь» Екатерина Шергова 
сомневается, что у него хватит для этого мощ-
ностей.

ПРАВО Приставы открыли 
«горячие линии» для 
«двойников» должников

За тезку 
не платим

Владислав Куликов

Региональные управления Федеральной службы су-
дебных приставов открыли «горячие линии» для гра-
ждан, чьи ФИО совпали с именами должников. Из-за 
развития электронных технологий все чаще банки 
блокируют денежные карты не настоящих должников, 
а их полных тезок.

Ленты новостей полны сообщений. Житель Брянска 
вынужден платить штрафы за тезку-лихача из Красно-
дара. Один регулярно нарушает и не платит, с другого 
регулярно списывают. Банковские программы намер-
тво вцепляются в постороннего человека и не желают 
отпускать. А в Перми местная жительница заплатила 
50 тысяч рублей за коммунальный долг своей тезки-
землячки.

Банкиры в таких случаях кивают на приставов, мол, 
только выполняют распоряжение, а уж тот ли вы Иван 
Иванович или другой, идите, разбирайтесь с ними. Но 
часто банкиры продолжают обчищать счета двойни-
ков даже после того, как приставы сделают необходи-
мые распоряжения. Где-то система дает сбой. 

В любом случае для исправления недоразумений 
надо держать контакт с приставами. Но из-за 
пандемии это делать затруднительно: личный 
прием ограничен.

ИНИЦИАТИВА Госдума 
ограничит возможности 
изъятия ребенка из семьи

Суд да дети

Галина Мисливская

Забрать ребенка из семьи вскоре можно будет только 
по решению суда, за исключением крайних случаев, 
когда бездействие ведет к неминуемой смерти. Законо-
проект об этом внесли в Госдуму сопредседатели рабо-
чей группы по подготовке изменений в Конституцию 
РФ — председатель Комитета Госдумы по законодатель-
ству Павел Крашенинников и глава аналогичного ко-
митета в Совете Федерации Андрей Клишас.

Документ развивает новые положения Основного 
Закона, в которых говорится об обязанности государ-
ства обеспечивать приоритет семейного воспитания 
детей и создавать условия для их всестороннего разви-
тия.

В случае принятия законопроекта вопрос изъятия 
ребенка из семьи перейдет в компетенцию суда. В Гра-
жданском процессуальном кодексе появится новая ка-
тегория дел особого производства — об изъятии ребен-
ка у родителей или опекунов при непосредственной уг-
розе его жизни или здоровью.

Заявление в суд об изъятии смогут подавать органы 
опеки или внутренних дел, если у них есть информа-
ция об угрозе жизни или здоровью ребенка. Суд обязан 
принять решение в течение 24 часов с момента посту-
пления заявления. Вопрос рассмотрят в закрытом ре-
жиме с участием представителя органа опеки, проку-
рора, а также родителей или опекунов. А в не-
обходимых случаях — других заинтересован-
ных лиц и самого ребенка.
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А К Ц Е Н Т

Люди готовы к заочному голосованию, 
но технически на многих территориях 
страны это невыполнимо
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За тезку 
не платим

Поэтому специально для «двойников» откры-
ты «горячие линии».

«В такой ситуации во избежание примене-
ния мер принудительного исполнения гражданам сле-
дует обратиться по телефону «горячей линии» 8 (499) 
558 19 94 ГУФССП России по г. Москве, а также пред-
ставить документы, позволяющие однозначно иденти-
фицировать гражданина (копия паспорта, СНИЛС, 
ИНН). Звонки от граждан по телефону «горячей ли-
нии» принимаются в рабочие дни с понедельника по 
четверг — с 9.00 до 18.00, по пятницам — с 9.00 до 16.45, 
без перерыва», сообщили в главном управлении Феде-
ральной службы судебных приставов по Москве.

Как рассказывают в ведомстве, после получения до-
кументов, подтверждающих ошибочную идентифика-
цию гражданина как должника по исполнительному 
производству, судебный пристав-исполнитель, возбу-
дивший исполнительное производство, незамедли-
тельно отменит все наложенные ранее на гражданина 
ограничения.

«В случае списания денежных средств со счетов в 
банках или иных кредитных организациях, а также 
удержаний денежных средств из заработной платы 
или иных доходов гражданина, ошибочно идентифици-
рованного как должника, судебный пристав-исполни-
тель примет меры к 
возврату денежных 
средств», — говорят 
в столичном управ-
лении.

В свою очередь, в 
Федеральной служ-
бе судебных при-
ставов подчеркну-
ли, что подобные 
«горячие линии» 
открываются и во 
всех территориаль-
ных управлениях 
ведомства. Номера 
телефонов можно узнать на сайтах региональных по-
дразделений. В будущем исключить возможность та-
ких ошибок позволят новые нормы, которыми расши-
рен перечень сведений, идентифицирующих должника 
(СНИЛС, ИНН, серия и номер документа удостоверяю-
щего личность, серия и номер водительского удостове-
рения, серия и номер свидетельства о регистрации 
транспортного средства, ОГРН). Соответствующие по-
правки внесены в процессуальные кодексы. .

«В настоящее время действие данного закона в ча-
сти положений об обязательности указания одного 
из идентификаторов гражданина-должника приоста-
новлено до 1 января 2021 года», — сообщают в ФССП 
России.

Ранее был принят закон, который должен был ре-
шить проблему при взыскании административных 
штрафов: индивидуальные идентификаторы должны 
указываться в постановлениях о привлечении челове-
ка к ответственности. Но в конце прошлого года, на-
пример, к Уполномоченному по правам человека в Рос-
сии Татьяне Москальковой пришел житель Брянской 
области, пожаловавшийся, что вынужден платить га-
ишные штрафы за тезку из Краснодара. То есть до кон-
ца и здесь проблема пока не решена.  

Суд да дети

Возможность внесудебного вмешательства со-
храняется, но лишь в том случае, когда налицо 
риск наступления смерти ребенка в течение 

нескольких часов. Участие прокурора и представителя 
органов внутренних дел обязательно. При изъятии ре-
бенка составляется акт с указанием причин. При  этом 
родители или опекуны вправе оспорить это решение.

«Цель поправок — максимально ограничить внесу-
дебный порядок изъятия детей из семьи, защитив ин-
тересы и ребенка, и его родителей. Изъять ребенка из 
семьи без решения суда станет возможно лишь в 
исключительных случаях», — отметил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин.

Практика необоснованного изъятия детей из семьи 
является одной из самых сложных проблем современ-
ного семейного законодательства, отметил соавтор за-
конопроекта Павел Крашенинников. «Произвольное 
вмешательство органов опеки и попечительства в дела 
семьи иногда не имеет под собой не только реальной уг-
розы жизни или здоровью ребенка», — подчеркнул он.

Парламентарий напомнил, что поводами для изъя-
тия детей часто называют нехватку игрушек, ненадле-
жащее состояние или отсутствие отдельной комнаты у 
ребенка, синяки на теле, оставление малыша с бабуш-
кой и дедушкой, братьями или сестрами и даже не тот 
набор продуктов в 
доме. «Очень важно 
прекратить практи-
ку так называемого 
изъятия за апельси-
ны, когда приходят 
чиновники, смотрят 
холодильник и дела-
ют вывод, что мало 
продуктов и можно 
забрать ребенка. 
Очень правильно, 
что этому ставится 
заслон», — заявила РИА Новости глава комиссии Обще-
ственной палаты РФ по доступной среде и развитию ин-
клюзивных практик певица Диана Гурцкая. «Только не-
посредственная угроза жизни и здоровью будет осно-
ванием для того, чтобы ребенка изъяли из семьи. Мы 
неоднократно говорили, что государство должно помо-
гать, а не вмешиваться в семью и пытаться регулиро-
вать эти тонкие отношения», — добавила она.

По словам Павла Крашенинникова, в ряде случаев 
изъятие ребенка происходит именно потому, что органы 
опеки не хотят помочь семье выбраться из сложной си-
туации. Бывали случаи, «когда малообеспеченные семьи 
обращались за помощью, чем привлекали внимание ор-
ганов опеки и попечительства, и становились жертвами 
применения статьи 77 Семейного кодекса, которая по-
зволяет этим органам немедленно забрать ребенка из 
семьи в административном порядке», рассказал он.

Кроме того, действующий внесудебный порядок 
изъятия ребенка не гарантирует отсутствие злоупотре-
блений со стороны органов опеки, несмотря на их обя-
занность уведомлять прокурора и обращаться в суд в 
течение семи дней с иском в суд о лишении или ограни-
чении родительских прав. «Такие гарантии могут быть 
обеспечены исключительно судебным порядком рас-
смотрения дела», — подчеркнул Павел Крашенинников.

«Принятие поправок в Конституцию создает все не-
обходимые предпосылки для выработки дополнитель-
ных механизмов обеспечения семейного приоритета 
воспитания детей. Все это — неизменные ценности ци-
вилизованного общества, которые обеспечивают не-
прерывную смену поколений, а потому нуждаются в 
особой защите государства», — заключил он.  

ВЛАСТЬ Совбез 
выводит 
борьбу 
с COVID-19 
на внешний 
уровень

СТРАТЕГИЯ 
ЛЕЧЕНИЯ
Владимир Кузьмин

Заместитель председателя Со-
вета безопасности Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
активизации международного 
сотрудничества для борьбы с 
новой коронавирусной инфек-
цией и другими эпидемиями. 
Он констатировал, что спра-
виться с пандемией удалось да-
леко не везде.

Всего в мире заболели более 
12 миллионов человек, более 
550 тысяч скончались. В России 
число заболевших превысило 
700 тысяч. За время пандемии в 
стране зафиксировано 11 ты-
сяч летальных исходов, выздо-
ровели более 490 тысяч чело-
век. «Эти цифры весьма серьез-
ны. Говорят они о том, что для 
того, чтобы нам справиться с 
этой проблемой, помимо тех 
внутренних решений, которые 
мы принимаем, надо придать 
новый импульс международно-
му сотрудничеству», — считает 
Медведев.

Россия с самого начала нала-
дила регулярный контакт с про-
фильными ведомствами других 
стран, отметил замглавы Сов-
беза. В Москве продолжают вы-
ступать за укрепление автори-
тета Всемирной организации 
здравоохранения, несмотря на 
значительное количество кри-
тических стрел, выпущенных в 
ее адрес. В числе первых в мире 
наша страна начала производ-
ство диагностических тест-си-
стем на коронавирус. Сегодня 
они используются в более чем 
30 странах мира, куда в общей 
сложности направили более 
600 тысяч тестов, заявил заме-
ститель председателя Совета 
безопасности. На действия Рос-
сии в борьбе с заболеванием во 
многом ориентируются страны 
постсоветского пространства.

«Мы должны усилить работу 
по продвижению наших подхо-
дов за рубежом, — подчеркнул 
Медведев. — Есть предложение 
сформировать стратегию дей-
ствий Российской Федерации 
на мировой арене по борьбе с 
эпидемиологическими заболе-
ваниями в современных усло-
виях». Вопросы обеспечения 
биологической безопасности 
необходимо включить в повест-
ку Организации Договора о 
коллективной безопасности и 
других региональных органи-
заций.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о принципах внешней 
политики, выборах в США и своем отношении к критике

Наш стиль

Галина Мисливская 

Р
оссия будет твердо, но 
корректно отстаивать 
свои интересы на ме-
ждународной арене, 
заявил президент Вла-
димир Путин. Он уве-
рен, что внешние по-
пытки сдерживания не 
окажут кардинального 

влияния на экономику страны.
В интервью программе «Мо-

сква. Кремль. Путин», которая 
вышла в воскресенье на телека-
нале «Россия 1», глава государ-
ства охарактеризовал стиль 
российской внешней политики. 
«У нас есть в народе очень хоро-
шее выражение — мягко стелет, 
но жестко спать кладет, вот это, 
м н е  ка ж етс я ,  в п ол н е  н а ш 
стиль», — сказал президент.

Он уверен, что противостоя-
ние на международной эконо-
мической арене будет продол-
жаться   . «Это связано с нежела-
нием некоторых стран мирить-
ся с тем, что появляются или 
уже появились эффективные 
глобальные конкуренты», — 
считает российский лидер.

Различного варианта огра-
ничения, «будь то тарифные ог-
раничения, финансовые огра-
ничения, технологические ог-
раничения или просто тупое 

введение санкций», будут про-
должаться с целью сдержива-
ния развития потенциальных 
конкурентов для тех стран, ко-
торые считают себя мировыми 
лидерами и хотят в таком каче-
стве сохраниться. «Это будет 
отражаться и на нас, но, уверен, 
не кардинальным образом. По-
чему? Потому что у нас огром-
ный потенциал внутреннего ро-
ста. И я надеюсь, что мы эту за-
дачу решим», — заявил Влади-
мир Путин.

При этом он подчеркнул, что 
«каждая страна имеет право на 
выбор своего собственного 
пути развития», никому нельзя 
навязывать единообразных, вы-
годных тем или иным игрокам 
стереотипов развития.

Глава государства уверен, 
что даже в самых острых ситуа-
циях следует вести себя коррек-
тно по отношению к партнерам. 
«Я не считаю, что, защищая 
свои интересы, мы должны вы-

глядеть как какие-то придурки, 
сумасшедшие, которым в руки 
попалась бритва, они бегают и 
ей размахивают да еще и поно-
сят всех разными неудобовари-
мыми выражениями», — сказал 
он.

В ходе интервью Владимир 
Путин ответил на вопросы о 
стартовавшей в США прези-
дентской кампании и новом 
всплеске антироссийской рито-
рики. «Это не от нас зависит, это 
зависит от их внутриполитиче-
ской ситуации», — считает пре-
зидент. «И то, что это там проис-
ходит — в крупнейшей экономи-
ке мира, в крупнейшей ядерной, 
военной державе, — это, конеч-
но, прискорбно, потому что это 
отражается на всей системе 
международных отношений», — 
добавил он. Такое положение 
вещей «конечно, негативно от-
ражается на российско-амери-
канских отношениях», полагает 
глава государства.

Говоря об Украине, Влади-
мир Путин заявил, что ухудше-
ние отношений между Москвой 
и Киевом «с Крымом в принци-
пе не связано». Он напомнил, 
что на рубеже 2013 и 2014 годов 
в соседней стране сначала прои-
зошел государственный перево-
рот и захват власти. «И с этого 
момента наши взгляды и пути с 
руководством Украины стали 
диаметрально противополож-
ными, и мы с ними разошлись. 
Но только после этого Крым 
вернулся в состав России, а не 
наоборот», — пояснил Владимир 
Путин. Он уверен, что «эта пена 
рано или поздно схлынет».

Автор программы Павел За-
рубин спросил главу государст-
ва и о стиле его работы внутри 
страны. Конкретно — о личном 
участии в решении проблем лю-
дей, оказавшихся в сложной си-
туации, например, из-за сти-
хийных бедствий. Журналист 
вспомнил, как Путин лично вы-
езжал в подтопленный Тулун, 
чтобы на месте принять необхо-
димые решения.

«Если люди попадают в та-
кие сложные жизненные ситуа-
ции, нуждаются, совершенно 
очевидно, в поддержке государ-
ства, ну значит, нужно делать 
это, тем более что люди надеют-
ся на помощь, как на послед-

нюю инстанцию, если уж удает-
ся встретиться с главой государ-
ства», — сказал Владимир Пу-
тин.

«Президент должен уметь 
работать с большими данными, 
с большими цифрами, должен 
уметь принимать кардиналь-
ные решения в жизни государ-
ства по различным направлени-
ям. Но не менее важна работа с 
каждым конкретным челове-
ком», — считает он.

Глава государства также зая-
вил, что не боится острой кри-
тики, более того, считает «своей 
обязанностью прислушиваться 
к тому, что декларируется, или к 
тому, что предлагается, если 
что-то предлагается вообще 
кроме критики». «Потому что 
если это критика ради критики, 
то это просто неинтересно, а 
если есть еще и предложения 
конструктивные, то, конечно, с 
удовольствием к этому прислу-
шиваюсь», — сказал российский 
лидер.

Но это не означает, что пре-
зидент будет «реализовывать 
то, что услышал». «Но знать всю 
палитру мнений, оценок и пред-
ложений — это полезно», — счи-
тает Владимир Путин.  

Для президента, считает Владимир 
Путин, не менее важна работа 
с каждым конкретным человеком.

А К Ц Е Н Т

Глава государства не боится острой 
критики и считает своей обязанностью 
прислушиваться к тому, что предлагается

ВАКЦИНА

Завершены клинические исследо-

вания первой российской вакци-

ны от коронавируса, об этом вче-

ра сообщили в Первом МГМУ име-

ни Сеченова. В течение месяца на 

двух группах добровольцев, полу-

чивших соответственно одну и две 

инъекции вакцины, проверялась 

безопасность препарата.  

Исследования прошли успешно. 

«Этап клинических испытаний на 

добровольцах завершился, и пер-

вая группа участников будет выпи-

сана из стационара уже в среду, 15 

июля», — сообщили в Сеченовском 

университете. По словам руководи-

теля Центра клинического изуче-

ния лекарственных средств универ-

ситета, главного исследователя Еле-

ны Смолярчук, исследования пока-

зали безопасность вакцины — у при-

витых добровольцев наблюдались 

лишь незначительные реакции, ко-

торые обычны при проведении 

прививок — покраснение, уплотне-

ние в месте укола, легкие простуд-

ные явления — головная боль, пер-

шение в горле. Сообщалось, что в 

крови прошедших вакцинацию 

сформировались антитела к новой 

инфекции, и это означает, что вак-

цина защищает от COVID-19.

Добровольцы будут выписаны из 

стационара, где они находились в 

изоляции в течение месяца. При 

этом предстоит следующий этап 

исследований — участники оста-

нутся под амбулаторным наблюде-

нием, чтобы врачи могли оценить 

и их самочувствие, и поведение 

сформировавшегося иммунитета. 

Важно установить, насколько 

стойким окажется уровень защит-

ных антител. Академик РАН Алек-

сандр Гинцбург, под руководством 

которого в возглавляемом им НИЦ 

эпидемиологии и микробиологии 

им. Гамалеи и была разработана 

вакцина, считает, что иммунный 

ответ на нее будет оставаться на 

достаточном уровне в течение 

двух лет.

Другие отечественные кандидаты 

в вакцины также проходят клини-

ческие и доклинические исследо-

вания. Это, в частности, препара-

ты, созданные в ГНЦ вирусологии 

и биотехнологии «Вектор», а так-

же в ФНЦ исследований и разра-

ботки иммунобиологических пре-

паратов им. М.П. Чумакова РАН.

Подготовила Ирина Невинная

ТРАНСПОРТ В аэропорту Жуковский открыт 
крупный логистический комплекс 

Грузы тянет в небо
Евгений Гайва

В 
аэропорту Жуковский от-
крылся новый логистиче-
ский комплекс пропуск-

ной мощностью 100 тысяч тонн 
грузов в год. Он обеспечит при-
ток инвестиций и создание но-
вых рабочих мест в южном и 
юго-восточном районах Подмо-
сковья, указывает минтранс.

В условиях остановки меж-
дународных пассажирских ави-
аперевозок и практически пол-
ной остановки внутренних ави-
аперевозок многим авиакомпа-
ниям помогла транспортировка 
грузов в салонах пассажирских 
самолетов, отметил на церемо-
нии открытия комплекса ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих. По его словам, в стране не 
хватает грузовых мощностей. 

Новый комплекс включает 
грузовой перрон площадью 90 
тысяч кв. м, который позволит 

обслуживать в аэропорту однов-
ременно до четырех крупных 
грузовых воздушных судов типа 
Boeing-747 или до шести средне-
размерных транспортных само-
летов. В результате логистиче-
ские мощности аэропорта вый-
дут на новый уровень, аэропорт 
станет одним из крупнейших ха-
бов Подмосковья, сказал глава 
минпромторга Денис Мантуров.

В этом качестве Жуковский 
будет конкурировать с Шереме-
тьево, который сейчас уже явля-
ется крупным перевалочным 
пунктом для грузовых авиапе-

ревозок, говорит главный эк-
сперт Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Бори-
сов. Чтобы выдержать эту кон-
куренцию, Жуковскому нужен 
крупный перевозчик, который 
станет использовать его как 
элемент логистической цепоч-
ки. Например, товары могут по-
ставляться из соседних с Рос-
сией стран, а также транзитом 
из Китая в Европу и обратно. 

Самолетами выгодно от-
правлять скоропортящиеся гру-
зы, например, фрукты, цветы. 
Также по воздуху можно везти 
товары с высокой добавленной 
стоимостью, в конечной цене 
которых доля расходов на логи-
стику минимальна. Например, 
это микросхемы, компьютер-
ное оборудование. 

За время пандемии грузоо-
борот упал. По данным Росавиа-
ции, за первые четыре месяца 
2020 года грузооборот россий-
ских авиакомпаний составил 
два млн тоннокилометров, что 
на 9,3% меньше показателей за 
аналогичный период 2019 года. 
Но сейчас, когда пассажирские 
перевозки сократились, грузо-
вые перевозки будут востребо-
ваны на время восстановления 
рынка. Это поможет загрузить 
терминал.  

Грузовой перрон, который ввели в эксплуатацию, позволит обслуживать одно-
временно до четырех крупных грузовых воздушных судов типа Boeing-747.

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин: За год уровень 
киберпреступности вырос 
более чем вдвое

По ту сторону 
монитора

Наталья Козлова 

О том, что говорилось на этом 
совещании, корреспонденту 
«РГ» рассказала официальный 
представитель Следственного 
комитета Светлана Петренко. 
Председатель Следственного 
комитета заявил, что с развити-
ем IT-технологий и интернета 
вопрос ответственности за со-
вершение киберпреступлений 
встает остро не только в нашей 
стране, но и во всем мире. 

 С 2013 года уровень пре-
ступности с использованием 
высоких технологий возрос бо-
лее чем в 20 раз. В прошлом году 
этот показатель в сравнении с 
2018 годом увеличился почти в 
два  раза: зарегистрировано 294 
409 преступлений,  или на 
68,5% больше. 

В сфере компьютерной без-
опасности в 2019 году зареги-
стрировано 2883 преступле-
ния, при этом за последние три 
года рост составил 65%. Из-за 
такой тенденции в Следствен-
ном комитете создали специа-
лизированный отдел по рассле-
дованию преступлений, совер-
шенных с использованием вы-
соких технологий. 

По мнению Бастрыкина, по-
дразделение должно «стать пло-
щадкой, объединяющей усилия 
различных государственных ве-
домств, научных учреждений и 
специалистов для эффективно-
го и слаженного противодейст-

вия преступным явлениям в ин-
формационной сфере». 

От следователей этого по-
дразделения требуется не толь-
ко расследование таких престу-
плений, но и создание особых 
подходов, методик производст-
ва следственных действий, фор-
мирование аналитической 
базы, «аккумулирующей сведе-
ния о совершенных киберпре-
ступлениях в стране, носящих 
межрегиональный и зачастую 
трансграничный характер».

Председатель СК России на 
совещании сказал, что его подчи-
ненными в 2019 году и за 5 меся-
цев текущего года расследовано 
13 312 преступлений, совершен-
ных с использованием информа-
ционных технологий, а также в 
сфере компьютерной информа-
ции. На основе современных тех-
нических возможностей совер-
шаются многие преступления 
экстремистской направленно-
сти, циничные мошенничества 
по отношению к пожилым. Се-
рьезной проблемой стал оборот 
в киберпространстве видеопро-
дукции порнографического со-
держания, детской порнографии. 

«Все это выдвигает задачу 
быстрой и квалифицированной 
работы по выявлению и рассле-
дованию таких сложных и зама-
скированных деяний, четкого 
взаимодействия с соответству-
ющими государственными 
структурами», — сказал Алек-
сандр Бастрыкин.  
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Изъятие без суда 
возможно только 
при риске смерти 
ребенка в течение 
нескольких часов

Телефоны специ-
альной линии для 
двойников надо 
узнавать на сайте 
регионального 
управления ФССП

— О полномочиях судебных приставов читайте на сайте
rg.ru/sujet/551
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За первые четыре месяца 2020 года 
 грузооборот авиакомпаний упал почти 
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УСЛУГИ Обмен 
водительских 
удостоверений 
и паспортов 
продлен

ДОКУМЕНТАМ 
ДАЛИ СРОК
Владимир Баршев

Вступил в силу приказ МВД, 
который продлевает действие 
водительских удостоверений и 
паспортов до конца года. Речь 
идет о документах, у которых 
истек срок во время карантин-
ных мер. То есть в период с 1 
февраля до 15 июля. По сути, 
эти документы остаются дей-
ствующими до 31 декабря это-
го года. 

Так же если человеку в этот 
период времени исполнилось 
14 лет, но паспорт он получить 
не смог, получить его он может 
до конца года.  

Напомним, что, несмотря на 
карантинные меры, Госавтоин-
спекция продолжала работать и 
обменивать права. Но для этого 
надо было записаться на прием 
через портал госуслуг. Но чтобы 
облегчить гражданам жизнь и 
не заставлять их лишний раз по-
сещать официальные учрежде-
ния, президентом был выпущен 
указ, что все эти документы, 
срок которых истек с 1 февраля 
по 15 июля, будут действовать 
до их замены в порядке, кото-
рый будет определен ведомст-
венным нормативным актом. 
Такой акт — а именно приказ — 
был подготовлен МВД. В нем 
установлено, что с заменой этих 
документов до конца года мож-
но не спешить. 

Что же касается тех, у кого 
срок действия прав и паспортов 
истечет после 15 июля, то им 
предстоит менять документы, 
как и положено. Их отсрочка не 
касается.  

ИНИЦИАТИВА Близкие 
родственники пациента 
после его смерти смогут 
получить доступ 
к врачебной тайне

Не тайна 
для своих

Наталья Козлова

Такой важный для граждан законопроект правительст-
во РФ внесло на рассмотрение в Госдуму.

В документе сказано следующее: «Принятие зако-
нопроекта будет способствовать устранению право-
вой неопределенности в вопросе предоставления све-
дений, составляющих врачебную тайну, заинтересо-
ванным лицам после смерти гражданина».

Нередко граждане, потерявшие близких, бывают не 
согласны с диагнозом или методом лечения, хотят уз-
нать, что показали анализы или исследования. Для обра-
щения за защитой своих прав нужны документы. Но как 
их получить, если тебе говорят, что это врачебная тайна?

Кого коснется закон, если он будет принят? Его дей-
ствия распространятся на супругов и близких родст-
венников, которым могут сообщить сведения о смерти 
пациента, даже если они являются врачебной тайной. 

Важный момент — кому может быть предоставлена 
эта информация, при жизни распорядится сам пациент. 
Как это будет происходить, решит минздрав. Документ  
наделяет министерство полномочиями по утверждению 
порядка дачи письменного согласия гражданина или его 
представителя на разглашение врачебной тайны. Прави-
тельство в законопроекте предлагает предоставлять се-
мье информацию о состоянии здоровья пациента, от-
крыть ей доступ к медицинским документам. Родствен-
ники умершего имеют право знать его диагноз и причину 
смерти, даже если это врачебная тайна. Отказать можно 
будет только в одном случае — если гражданин или его за-
конный представитель еще при жизни запретил это де-
лать. Кроме родных такую информацию по запросу будут 
предоставлять правоохранительным органам.

Сегодня медицинские документы, составляющие 
врачебную тайну, получить родственникам почти не-
возможно, и людям приходится за этим правом идти в 
суд. Для того чтобы сдвинуть проблему с мертвой точ-
ки, понадобилось решение Конституционного суда. Он 
рассмотрел аналогичную жалобу граждан и сказал, 
что «федеральный законодатель не лишен возможно-
сти... предусмотреть конкретные правовые механизмы 
доступа к сведениям, составляющим врачебную тайну 
умершего лица».  

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок охраны жилья 
осужденных

Опечатать 
и проверять

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал органы власти со-
здать правовой механизм, который позволит сохра-
нить жилье гражданам, отбывающим наказание в ме-
стах лишения свободы. Необходимость доработать за-
кон во исполнение положений статьи 313 УПК РФ выя-
снилась в ходе проверки обращения администрации 
муниципального образования «Город Мурманск».

В 2018 году мурманчанин, осужденный к лишению 
свободы, попросил суд обеспечить охрану его жилья. 
Эту обязанность суд возложил на муниципалитет, од-
нако местные чиновники потребовали разъяснений — 
какой службе ЖКХ жилье должно быть передано под 
присмотр и каким образом его обеспечить. Разрешить 
этот вопрос в судах апелляционной инстанции не уда-
лось, и он был поставлен перед судьями КС РФ.

По мнению представителей местной власти, приме-
ненный в их случае деле подход допускает возмож-
ность неоднозначного толкования понятия «меры по 
охране имущества» и, следовательно, их произвольно-
го применения. Об 
этом свидетельст-
вует и противоре-
чивая судебная пра-
ктика по аналогич-
ным делам. Кроме 
того, нормативны-
ми актами не уста-
новлено, какая 
структура должна 
нести обязанность 
по охране жилого 
помещения  осу-
жденного. 

КС с этими дово-
дами согласился. Положения статьи 313 УПК РФ при-
знаны не соответствующими Конституции РФ в той 
мере, поскольку они не закрепляют конкретных мер 
по охране остающегося без присмотра жилого поме-
щения осужденного, «а также не устанавливают субъ-
ектов, на которых судом может быть возложена обя-
занность по принятию таких мер». 

В своем решении суд, в частности, напомнил, что 
Конституция РФ гарантирует каждому право на жили-
ще, а потому государство обязано предпринимать 
меры по его сохранению, если гражданин в силу объек-
тивных причин временно не способен позаботиться об 
этом вопросе. В то же время ни Жилищный, ни Уголов-
но-исполнительный кодексы, ни ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в РФ» не 
закрепляют обязанность обеспечить эти меры. 

— Неопределенность не может быть устранена с по-
мощью конституционно-правового истолкования ча-
сти второй статьи 313 УПК РФ, поскольку оно не по-
зволяет выявить волю федерального законодателя от-
носительно решения вопроса о том, какие конкретно 
меры по охране остающегося без присмотра жилого 
помещения, собственником которого является осу-
жденный, могут быть определены судом, на каких 
субъектов им может быть возложена обязанность при-
нимать данные меры по охране и за счет каких источ-
ников финансирования осуществляются затраты на 
исполнение названных мер, — указал КС.

Федеральному законодателю поручено устранить 
обнаруженный пробел. До этого момента обязанность 
опечатать жилое помещение и периодически прове-
рять его сохранность возложена на органы муници-
пальной власти, запрет регистрации в жилище будут 
контролировать органы МВД, а невозможность сделки 
с охраняемой недвижимостью — территориальные ор-
ганы Росреестра. Судебные решения в отношении ад-
министрации МО «Город Мурманск» подлежат пере-
смотру.  

ПАМЯТЬ В Музее современной истории открылась выставка, 
посвященная Нюрнбергскому процессу

Пулеметная очередь 
вопросов
Елена Новоселова

В
ыставкой «Нюрнбергский 
набат. Без срока давно-
сти» открылся Государст-

венный центральный музей 
современной истории России. 

— Публичность  международ-
ного суда над нацистскими пре-
ступниками было твердой пози-
цией советского руководства, — 
сказал посетивший экспозицию 
глава Российского историче-
ского общества (РИА) Сергей 
Нарышкин. 

Он напомнил, что еще в 1942 
году сформирована чрезвычай-

ная комиссия для сбора доказа-
тельств совершенных нациста-
ми преступлений на террито-
рии СССР. Он  стал первой стра-
ной, организовавшей показа-
тельные суды за преступления 
против человечества.

— Победа 1945 года постави-
ла крест на планах нацистов о 
мировом господстве.  Нюр-
нбергский процесс должен был 
вынести приговор самой на-
цистской идее, — подчеркнул 
Нарышкин. - Впрочем, это толь-
ко казалось 75 лет назад, «что 
нацизм мертв и никогда не смо-
жет возродиться, но он не был 

эпилогом, а лишь тревожным 
набатом» для человечества.  

Артефакты на выставке  
страшные. Это и крохотный 
башмачок ребенка — узника ла-
геря смерти Майданек, и сши-
тое на руках платьице на двух-
летнюю девочку-заключенную, 
и вся покрытая заплатками по-
лосатая униформа. Нельзя без 
боли смотреть на зарисовки, ко-
торые делал в концлагере «Ос-
венцим» Зиновий Толкачев. Это 
свидетельства ада на земле. 
Одна из картин называется 
«Грузят волосы» — изможден-
ный человек с трудом вскидыва-
ет на плечо набитый человече-
скими волосами мешок. 

Всего в экспозиции более ты-
сячи экспонатов — как подлин-
ных, так и представленных в 
мультимедийных программах.  
Например, впервые демонстри-
руются личные вещи членов 
Международного суда Вышин-
ского и Никитченко. Из доку-
ментов обращает на себя вни-
мание записка с автографами 
Молотова Сталину об учрежде-
нии трибунала. Страшное пере-
осмысление вины нацистов на 
плакате  Селиванова  «Суд 

идет», где Гитлер держит в руке 
отрубленную детскую голову... 
Есть на выставке и зарисовки, 
сделанные в зале суда. Напри-
мер,  Германа Геринга. 

— Геринг вел себя нагло. Но 
обвинитель от СССР Роман Ру-
денко выложил перед ним доку-
менты, уличившие его в убийст-
вах сотен людей, отправленных 
на смерть, — рассказал старший 
научный сотрудник музея Фе-
дор Кукин. — Геринг растерял са-
моувереность. Тут же в одной из 
американских газет появилась 
заметка о том, что Руденко на-
столько разозлился от наглости 
Геринга, что в зале суда выхва-
тил табельное оружие и застре-
лил его. Это была «утка». Когда 
журналистов спросили, почему 
так пишут, американцы ответи-
ли: «Как будто Герингу легче 
пришлось от пулеметной очере-
ди вопросов Руденко».

«Репортаж из прошлого и об-
ращение к будущему», — оценил 
выставку  бывший заместитель 
Генрокурора РФ Александр Звя-
гинцев. Он попросил поддержки 
РИО в создании музея, посвя-
щенного Международному три-
буналу.  

ПРОЕКТ  Минюст 
пропишет 
правила 
перевода 
заключенных 
ближе к дому

САДИТЕСЬ 
РЯДОМ
Владислав Куликов

Минюст вынес на обществен-
ное обсуждение проект попра-
вок в правила перевода осу-
жденных из одной колонии в 
другую. Главное нововведение: 
у заключенных будет шанс пе-
ресесть поближе к дому.

Весной в Уголовно-исполни-
тельный кодекс были внесены 
поправки, которые это позволя-
ют. Важно, чтобы у осужденного 
сохранялись положительные 
социальные связи на воле: то 
есть семья, друзья и т.п. Это по-
может ему после освобождения 
вернуться к нормальной жизни, 
а не к криминалу.

Сегодня действуют гуман-
ные правила — осужденные на-
правляются отбывать наказа-
ние в колонии в пределах того 
региона, в котором они прожи-
вали или были осуждены. Но 
если в казенных домах региона 
не найдется места на соответст-
вующем режиме, заключенного 
отправят в другие края. Только 
отдельные категории заклю-
ченных отправляются в даль-
ние края, в основном это терро-
ристы и экстремисты. На них 
новации не распространяются.

Новый закон ввел еще один 
вариант выбора места: регион, 
где живет кто-то из близких 
родственников осужденного. 
Это будет возможно по реше-
нию федерального органа уго-
ловно-исполнительной систе-
мы на основании заявления 
осужденного либо с его согла-
сия по заявлению одного из 
близких родственников.

Кроме того, уже отбываю-
щие наказание осужденные по-
лучит право просить о переводе 
из своей колонии в колонию 
другого региона, где живет 
один из близких родственни-
ков. Такая возможность будет 
дана один раз за весь срок.

По мнению экспертов, в слу-
чае принятия закона массовой 
миграции осужденных не будет.  
Однако это позволит точечно ре-
шать проблемы отдельных за-
ключенных. Если, например, 
осужденный познакомился с 
кем-то по переписке и женился, 
сможет надеяться на перевод в 
тот регион, где живет жена.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о начале 
строительства трассы М-12

На Казань и дальше

Владимир Кузьмин, Елабуга 

П
равительство ста-
вит задачу в 2024 
году ввести в эк-
сплуатацию новую 
автодорогу М-12 
между Москвой и 
Казанью. Из Фонда 
национального бла-
госостояния на фи-

нансирование проекта выделят 
150 миллиардов рублей.

В пятницу премьер-министр 
Михаил Мишустин объявил о 
старте самого масштабного в 
ближайшие три-четыре года до-
рожного проекта страны — стро-
ительства новой трассы М-12, 
которая свяжет Москву и Ка-
зань. Она станет частью между-
народного маршрута из Европы 
до Западного Китая. По терри-
тории России транспортный ко-
ридор пройдет от Санкт-Петер-
бурга через Москву, Нижний 
Новгород, Казань, Оренбург и 
дальше до границы с Казахста-
ном. Это будет сеть автодорог 
общей протяженностью около 
2300 километров. Некоторые 
участки уже действуют — напри-
мер, трасса М-11 «Нева», соеди-
нившая Москву и Петербург. В 

завершающую стадию вошли 
работы на Центральной кольце-
вой автодороге.

Теперь пришла очередь стро-
ительства участка между Мо-
сквой и Казанью. «Он имеет осо-
бое значение для всего евразий-
ского пространства», — заявил 
глава кабинета министров на 
специальном совещании о тран-
спортном маршруте из Китая в 
Европу. Сам международный 
коридор обеспечит безостано-
вочное скоростное автомобиль-
ное сообщение между четырьмя 
из восьми крупнейших агломе-
раций России: Московской, Са-
марско-Тольяттинской, Ниже-
городской и Казанской. Сум-
марный прирост внутреннего 
регионального продукта на этих 
территориях, подчеркнул Ми-
шустин, составит более 500 
миллиардов рублей к 2050 году.

— С учетом особого значения 
трассы М-12 правительство ста-
вит задачу ввести ее в эксплуа-
тацию уже в 2024 году, — заявил 
премьер. — Общий объем финан-
сирования составляет более 
650 миллиардов рублей. Эти ин-
вестиции дадут весомую отдачу 
в течение ближайших лет после 
запуска магистрали.

«Направим на строительст-
во трассы Москва — Казань 150 
миллиардов рублей из Фонда 
национального благосостоя-
ния», — сообщил Мишустин. Ми-
нистерствам и ведомствам по-
ручено совместно с компанией 
«Автодор» в ближайшее время 
представить согласованный 
план мероприятий, которые не-
обходимы для запуска проекта в 
самые сжатые сроки.

До 10 сентября должны быть 
проведены конкурсные проце-

дуры по определению подряд-
чиков для каждого этапа проек-
тирования и строительства до-
роги. «Обращаю особое внима-
ние, что речь идет о контрактах 
под ключ, — сказал премьер. — 
Все документы по планировке 
территории, по которой прой-
дет трасса Москва — Казань, 
должны быть утверждены до 1 
ноября». Региональные адми-
нистрации попросили активнее 
участвовать в этой работе и 
ускорить необходимые проце-
дуры согласования документов, 
содействовать переносу своих 
сетей и коммуникаций. «Что ка-
сается инженерных сетей в фе-
деральной собственности, то их 
перекладку и модернизацию не-
обходимо завершить до 1 июня 
2022 года», — поставил срок 
председатель правительства.

Из Казани новую автодорогу 
потянут дальше. По итогам сове-
щания Михаил Мишустин пору-
чил министерству транспорта 
проработать вопросы ее продле-
ния до Екатеринбурга к 2030 
году. А заодно представить план 
реконструкции и ремонта феде-
ральных автодорог до границы с 
Казахстаном. «Это позволит в 
перспективе замкнуть междуна-
родный транспортный маршрут 
Европа — Западный Китай и обес-
печить по нему бесперебойный 
транзит», — заметил премьер.

— Мы даем старт, по сути, ме-
гапроекту. Наша задача — сде-
лать все, чтобы осуществить его 
в сжатые сроки, — заключил Ми-
шустин.  

В особой экономической зоне 
«Алабуга» Мишустин осмотрел 
 производство углеродного волокна.

Сергей Нарышкин: «Победа 1945 года поставила крест на планах нацистов».  

А К Ц Е Н Т

Министерство транспорта проработает 
вопросы продления дороги 
до Екатеринбурга к 2030 году

Справка «РГ»

Трибунал длился почти год: с 20 ноября 1945 года по 1 октября 1946-го. 

Перед судом предстали 24 обвиняемых, входивших в высшее руковод-

ство нацистской Германии. Все 403 заседания суда были открытыми. 

Велась прямая трансляция. Из признанных виновными в тяжких престу-

плениях против мира и человечности 12 подсудимых были приговоре-

ны к смертной казни через повешение. Остальным предстояло отбыть 

пожизненное заключение или длительные сроки в тюрьме.

Между тем

Школьникам старше 10 лет во время летних каникул сделали скидку на 

проезд поездом в Крым и обратно. Половину стоимости билета желез-

нодорожникам возместит правительство. Соответствующее постанов-

ление подписано Михаилом Мишустиным.

Льготный тариф будет действовать для общих и плацкартных вагонов 

поездов дальнего следования всех категорий.

Законом не уста-
новлено, кто несет 
обязанность 
по охране жилого 
помещения 
 осужденного
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ОБЩЕСТВО 
В Перми 
на госслужбу 
приняли 
робота

ПОКА 
ВНЕ ШТАТА
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В пермском краевом многофун-
кциональном центре «Мои до-
кументы» (МФЦ) начал тру-
диться робот в обличье мило-
видной девушки. 

Издали робота трудно отли-
чить от обычной сотрудницы 
МФЦ — русые волосы, белая 
блузка, бежевый жилет, плав-
ные движения. Но если подойти 
поближе, то можно убедиться, 
что это все-таки машина, пусть 
и в человеческом обличье. Она 
общается с клиентами, подска-
зывая, что им нужно сделать. 
Вместе с тем ее голосовые сооб-
щения дублируются текстовы-
ми на мониторе, который уста-
новлен перед посетителем. 

По сути это робот нового по-
коления, целый комплекс про-
грамм и устройств, подключен-
ный к другим сервисам. Робот 
сканирует паспорт, водитель-
ские права и другие документы. 
Затем на основе полученных 
сведений изготавливает заяв-
ление об оказании той или иной 
госуслуги, печатает его и пред-
ставляет на подпись клиенту. И 
дальше дает бумаге ход как об-
ычный бюрократ.

Что же касается внешнего 
вида робота, то он создан ней-
росетью на основе анализа не-
скольких тысяч изображений 
российских женщин. Получи-
лась стройная девушка с русы-
ми волосами и карими глазами.

Новый «работник» МФЦ мо-
жет воспроизвести более ше-
стисот движений, «скопиро-
ванных» у человека. Он может 
улыбаться и даже злиться, ими-
тирует повседневное формаль-
ное поведение сотрудника, 
моргая, двигая губами и бровя-
ми, а также он следит за своим 
собеседником, создавая зри-
тельный контакт.    
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ПЕРСПЕКТИВЫ

ЧЕТЫРЕ ПРИНЦИПА 
ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

В стране будет сформирована единая, вертикально интегрированная 

медицинская информационная система по профилю «Онкология». В ка-

честве «пилота» система уже внедряется в пяти регионах, сообщил ми-

нистр здравоохранения РФ Михаил Мурашко на совещании в Казани.

Информсистема свяжет все медорганизации, оказывающие помощь он-

кобольным, — от первичного звена до национальных центров. Оцифров-

ка клинических рекомендаций, протоколов лечения позволит быстрее 

выявлять заболевания, направлять пациентов на дополнительную диаг-

ностику, а при постановке диагноза обеспечивать индивидуальную тра-

екторию лечения, соблюдать этапность и сроки выполнения процедур.

«Идем по стандартной схеме: обеспечиваем качество инфраструктуры, 

качество процесса и качество результата. Плюс широкое использова-

ние информатизации — это четыре принципа, на которых будет основы-

ваться трансформация системы оказания онкологической помощи в 

стране и всей службы здравоохранения», — сказал министр.

Михаил Мурашко перечислил требования к медучреждениям: хирурги-

ческие отделения обязательно должны быть дополнены отделениями 

противоопухолевой лекарственной терапии и диагностики, которой от-

водится ключевая роль для повышения эффективности лечения. 

Чтобы обеспечить его современный уровень, нужно решить много парал-

лельных задач — от повышения квалификации врачей-онкологов (уже не 

говоря о том, что в регионах сохраняется их нехватка) и до грамотной  

маршрутизации больного. В целом вся цепочка  этапов онкологической 

помощи должна стать прозрачной и четко работающей. 

Рещению этих задач и поможет единая информационная система. «Мы 

начали внедрение пилотного проекта по ее выстраиванию, — пояснил ми-

нистр. — Оказание помощи включает такие этапы: обнаружение новоо-

бразования — диагностика — лечение — реабилитация — диспансерное на-

блюдение — паллиативная помощь. Единая информсистема будет выпол-

нять функции координатора при ведении пациентов на каждом этапе».

Сведения о каждом пациенте, занесенные в общую базу, помогут в слу-

чае необходимости быстро скорректировать лечение. Свои бонусы по-

лучат и врачи: у них будет возможность прямо на рабочем месте полу-

чать методическую поддержку от ведущих специалистов страны.

Поставлена задача, что базы данных, которые формируются в каждом 

медицинском учреждении, в каждом регионе, могли свободно интегри-

роваться в единую  систему. «Это обеспечит  получение оперативной 

аналитики на основе первичных данных, анализ эффективности алго-

ритмов лечения и лекарственной терапии и в разрезе региона, и в целом 

по стране», — отметил замминистра здравоохранения РФ Павел Пугачев.

Подготовила Ирина Невинная

СИТУАЦИЯ Много ли можно построить, если у инвестора и власти 
натянутые отношения

Анапские недоразумения
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

В 
России высокими темпа-
ми возводятся сады и 
школы, на что выделены 

беспрецедентные средства 
бюджета. До конца 2021 года в 
регионах нужно создать 225 
тысяч новых мест в яслях. А се-
годня реально могут быть пре-
доставлены малышам лишь 
37,5 тысячи мест. На эту ситуа-
цию указал президент, обраща-
ясь с посланием к Федерально-
му собранию. «Нельзя так ра-
ботать… Нужно наверстать 
этот пробел», — призвал глава 
государства чиновников на ме-
стах.

Нехватка мест для дошколят 
и учеников не обошла сторо-
ной и Анапу — курорт федераль-
ного значения. Ежегодно муни-
ципалитет прирастает как ми-
нимум на 10 тысяч человек. Чи-
сленность его населения уже 
близится к 200-тысячной от-
метке.  Школы, оставшиеся 
здесь еще с советских времен, 
переполнены, мест в детских 
садах не хватает. 

Перемены здесь начались 
лишь с приходом Юрия Поля-
кова, возглавившего в октябре 
2017 года администрацию го-
рода-курорта. За это время по-
явилось пять новых детских са-
дов, к закладке еще трех наме-
чено приступить в нынешнем 
году. 

Глядя на новенькое двухэ-
тажное здание в радужных то-
нах на улице Владимирской, 
новоселы то и дело интересу-
ются: когда же его  откроют? 
Детсад как минимум еще на 80 
мест инвестор готов был пере-
дать городу еще в прошлом 
сентябре без дополнительных 
бюджетных средств. И это мог-
ло бы произойти, не случись 
затяжного недопонимания 
местной администрации с ин-
вестором.

Поясним. Предприниматель 
готов безвозмездно, в рамках 
заключенного соглашения, пе-
редать городу этот детсад, что-
бы следом приступить к строи-
тельству еще одного, уже на 
120 мест, на соседнем участке. 
Место под его стройку было 
определено еще в 2007 году, 
когда муниципалитет и инве-
стор подписали соглашение в 
рамках заключенного ранее до-
говора социального и делового 
партнерства. 

Инвестор обязался возве-
сти многоэтажные жилые дома 
на предоставленной ему в дол-
госрочную аренду земле, а в 
качестве долевого участия в 
развитии муниципалитета — 
выделить в новостройках квар-

тиры для очередников и выпол-
нить работы по строительству 
водовода для снабжения всего 
города. 

Кроме того, он должен был 
построить детский сад на 200 
мест с последующей передачей 
его муниципалитету. 

Анапские чиновники  утвер-
ждают, что предприниматели 
Артем и Денис Очкасы не вы-
полнили взятые на себя обяза-
тельства: мол, квартиры для 
очередников и водовод не пере-
дали в собственность муници-
палитета, а вместо детского 
сада на 200 мест построили на 
80 и добиваются предоставле-
ния дополнительного участка 
земли — якобы под второй дет-
ский сад, уже на 120 мест. У за-
стройщиков другое мнение. 

На курорте семья Очкас ра-
ботает давно. Строительную 
компанию основал еще 30 лет 
назад  полковник запаса Влади-
мир Очкас. В армии он служил в 

ВДВ, а уйдя на «гражданку», за-
нялся предпринимательством. 
Первые контракты — с минобо-
роны, а первыми новоселами 
стали офицерские семьи. С се-
редины 90-х годов фирма воз-
вела свыше миллиона квадрат-
ных метров жилья — в Москве, 
Подмосковье и здесь, в Анапе. 
Младшие Очкасы, Артем и Де-
нис, также офицеры запаса, 
прошедшие армейскую школу 
ВДВ, пошли по стопам отца, а 
после его  смерти продолжили 
семейное дело. 

В их домах проживают мно-
го бывших военных, вокруг ко-
торых объединяются другие 
жильцы. Вместе они разбивают 
цветники, благоустраивают об-
щедомовую территорию и го-
рой стоят за братьев Очкас: 
вслед за ними идут в суды, где, 
кстати, нередко выступают в 
качестве истцов.

— Приходится обращаться в 
суд, чтобы заставить чиновни-
ков соблюдать условия догово-
ра, — рассказывает Артем Оч-
кас. — Лишь в 2014 году удалось 
добиться выделения первого 
участка под сад. А когда начали 
его строительство, админи-
страция стала добиваться сно-
са якобы самостроя. Суды мы 
выиграли, но времени и сил 
было сколько потрачено! В 
2018 году возведение ДДУ 

было практически завершено. 
Чтобы получить техническое 
задание именно на то оборудо-
вание, которое фактически бу-
дет установлено здесь, нужно 
опять тратить нервы и время.

Увы, но городские чиновни-
ки меняются быстрее,  чем 
строятся объекты в Анапе (за 
последние годы на посту мэра 
побывали уже несколько чело-
век). 

Может быть, некоторые уже 
и не помнят, что инвестор пе-
редал городу 33 квартиры для 
педагогов общей площадью 
свыше 1450 квадратных ме-
тров, а строительство водовода 
обошлось ему, по данным про-
веденной недавно судебной эк-
спертизы, почти в 350 миллио-
нов рублей. По мнению Артема 
Очкаса: «Администрация и за-
стройщики не спорить долж-
ны, а в кратчайшие сроки сда-
вать детские сады в эксплуата-
цию». 

С иском к администрации 
Анапы о признании незакон-
ным отказа в предоставлении в 
аренду участка для размеще-
ния на нем детсада на 120 мест 
обратился военный пенсионер 
Юрий Коваль.

 — Мы представляем интере-
сы дольщиков, которые, прио-
бретая квартиры в этом жилом 
комплексе, были уверены, что 
детский сад расположен в ша-
говой доступности, — поясняет 
он. — Но уже построенный сад 
на 80 мест второй год не прини-
мают в эксплуатацию, а к стро-
ительству второго садика еще 
даже не приступили.

Пришлось Фемиде снова 
вмешаться, и в очередной раз 
суд признал правоту застрой-
щика. 

10 июня Анапский суд вынес 
решение, обязывающее адми-
нистрацию города-курорта вы-
делить земельный участок под 
строительство детского сада на 
недостающие 120 мест. То есть 
выполнить соглашение, заклю-
ченное еще 13 лет назад и не ре-
ализованное не по вине за-
стройщика.  

— Обе стороны в этом затя-
нувшемся конфликте — проиг-
равшие, — считает Артем Очкас. 
— Я это прекрасно понимал, по-
этому пытался убедить мэра 
Анапы заключить мировое со-

глашение. Многократно мы 
встречались с Юрием Федоро-
вичем Поляковым, он лично 
приезжал к нам на стройку. Все 
осмотрел, после чего дал указа-
ние своим подчиненным за-
крыть наконец проблему и за-
ключить мировое соглашение 
по участку, выделенному под 
детский сад на 200 мест, и пере-
дать на баланс города постро-
енный нами участок водовода, 
снабжающего весь город, стои-
мостью 350 миллионов рублей. 
Вопрос по водоводу был решен 
буквально за сутки одним из 
заместителей мэра. А урегули-
ровать ситуацию с уже постро-
енным детским садом на 80 
мест и предоставлением участ-
ка под застройку второго до-
школьного учреждения глава 
города поручил правовому 
управлению администрации. 
Но, к сожалению, вопрос в оче-
редной раз был заведен в ту-
пик, мировое соглашение под-
писано не было.

Срыв условий выполнения 
инвестиционного соглашения — 
ситуация, естественно, непри-
ятная для предпринимателя. 
Между тем случаются и такие 
истории. Еще весной минувше-
го года корреспондент «РГ» 
вместе с мэром Юрием Поляко-
вым побывала в нескольких 
строящихся дошкольных учре-
ждениях Анапы. 

В микрорайоне Алексеев-
ском к тому времени был пра-
ктически готов детский сад 
«Лазурный». Юрий Федорович 
похвалил застройщика. «Моло-
дец, Леонтьев, обо всем позабо-
тился», — сказал глава. Этот 
детский сад был сдан в сентя-
бре прошлого года.  

В этом году я вновь побыва-
ла здесь и поговорила со Свет-
ланой Сулименко. Как выясни-
лось, она была назначена заве-
дующей строящимся детским 
садом еще в 2018 году, то есть 
оснащение коммуникациями и 
оборудованием проходило при 
участии представителей адми-
нистрации? 

Спрашивается тогда, поче-
му же эта норма деловых отно-
шений отсутствует в случае с 
дошкольным детским учрежде-
нием Очкасов?

Социальное партнерство 
должно быть взаимовыгодным. 
А это без движения навстречу 
друг другу вряд ли получится. 
Ведь если между властью и биз-
несом нет взаимопонимания, 
то от этого страдают прежде 
всего простые жители Анапы.

Местные предприниматели 
утверждают, что число за-
стройщиков в городе уже со-
кратилось. И это не может не 
тревожить.  

А К Ц Е Н Т

Предприниматель готов безвозмездно 
передать городу этот детсад, чтобы 
приступить к строительству еще одного

РЕШЕНИЕ Губернатора 
Сергея Фургала отправили 
в СИЗО до 9 сентября

Госзащита 
для свидетеля

Иван Егоров

Басманный суд Москвы во вторник рассмотрит хода-
тайства следствия о продлении ареста экс-депутату 
Хабаровской краевой думы Николаю Мистрюкову и 
еще трем фигурантам дела об убийствах, по которому 
был арестован губернатор Хабаровского края Сергей 
Фургал.

По неофициальным данным, именно Мистрюков 
пошел на сделку с правосудием и дал показания на сво-
его бывшего делового партнера Фургала по делу об 
убийстве амурских предпринимателей. Губернатора 
задержали в Хабаровске 9 июля сотрудники спецпо-
дразделения ЦСН ФСБ России, после чего его сразу от-
правили самолетом в Москву и доставили на допрос в 
Главное управление по расследованию особо важных 
дел СК России. На следующий день, 10 июля, Басман-
ный суд отправил его на два месяца под стражу в СИЗО. 
Защита просила избрать губернатору меру пресече-
ния, не связанную с лишением свободы, а сам Фургал 
заявил о своей невиновности. В то же время следова-
тель настаивал на аресте, сообщив суду в том числе о 
том, что нескольким участникам процесса поступали 
угрозы и они находятся под государственной защитой.

Сергея Фургала обвиняют сразу по нескольким тя-
желым статьям УК РФ, в том числе покушении на убий-
ство и организации убийств.

По данным СК РФ, речь идет об убийстве в 2004 
году предпринимателя Евгения Зори и в 2005 году Оле-
га Булатова, а также о покушении на предпринимателя 
Александра Смольского. В ноябре прошлого года по 
этому делу были арестованы четверо фигурантов.  

УСЛУГИ Добираться 
до крымских курортов 
теперь можно 
по единому билету

Комфортный 
трансфер

Евгений Гайва, Семен Тихий, 
«Российская газета», Крым

С 10 июля в Крым можно добраться по единому билету, 
используя его для комбинированной поездки на само-
лете, поезде и автобусе. 

По единому билету можно прибыть в Ялту, Феодо-
сию, Судак и Алушту. Автобусы забирают пассажиров 
на вокзале Краснодара, а также в Анапе на вокзале и в 
аэропорту «Витязево». В зависимости от маршрута ав-
тобусная часть трансфера будет стоить от 770 до 1580 
рублей. То есть,помимо прямых авиа- и железнодорож-
ных маршрутов сейчас можно выбрать и комфортные 
с пересадкой — и только с одним билетом в руках. 

В «Единой транспортной дирекции подчеркивают», 
что единый билет — это не просто трансфер, а комплек-
сная услуга с информационной поддержкой. «Пасса-
жир приобретает ряд преимуществ: это и максималь-
но удобная стыковка между рейсами — сокращение 
времени, расстояния и количества пересадок; возмож-
ность бесплатно провезти с собой ребенка до пяти лет 
по автобусной части билета; возможность удаленного 
оформления проездного документа, единоразовая 
оплата всего маршрута; гарантированность перевозки 
по всему пути следования и обеспечение круглосуточ-
ного сопровождения пассажиров», — говорят в ЕТД.  

Лекарству вызвали 
скорую

«По нашим оценкам, де-
фектура препарата, ког-
да закончатся все запа-

сы, может возникнуть уже в кон-
це этого года», — сказал Шергова 
«РГ». Перебои с поставками ле-
карства в стационары начались 
еще в апреле, именно тогда к ней 
начали обращаться родители 
больных детей с просьбой помочь 
найти и приобрести препарат.

«Винкристин — не единствен-
ный фармпрепарат, который ока-
зался в такой ситуации», — под-
черкнул эксперт Российского об-
щества клинической онкологии 
Николай Жуков. Похожая судьба 
у других лекарств, которые также 
стоят дешево, потому что появи-
лись на рынке давно и патентная 
защита закончилась, а спектр 
применения у них ограничен. На-
пример, винкристин требуется 
всего нескольким тысячам паци-
ентов. Но для них — это лекарство 
жизненно необходимое. Учиты-
вая, что ко всему прочему в стра-

не существует практика фикса-
ции цен на медпрепараты, а из-
держки производства растут, 
фармкомпаниям выпускать та-
кие лекарства в какой-то момент 
становится невыгодно.

Жуков подчеркнул, что по-
добные ситуации с дешевыми 
препаратами, которые необхо-
димы ограниченному кругу па-
циентов, возникают и за рубе-
жом. «Чтобы этого не происхо-
дило, производителю должно 
быть выгодно поставлять пре-
парат», — говорит он.

По его словам, конечно, воз-
можен и второй вариант — со-
здание списка препаратов, ко-
торые должно производить го-
сударство. Однако эксперт сом-
невается в его эффективности: 
во-первых, это убьет конкурен-
цию, во-вторых, учитывая ту 
скорость, с которой развивает-
ся фармрынок, препаратов, вы-
ходящих за списки незамени-
мых, становится больше.  

1

СВЯЗЬ К 2030 году «Почта России» станет мультифункциональной компанией

Письмо в будущее
Ирина Алпатова

З
а последние годы «По-
чте России» удалось 
преодолеть представ-
ление о себе как о непо-
воротливой консерва-
тивной компании. Сей-
час сложно предста-
вить, но еще несколько 
лет назад (в 2014 году) 

почти 80 тысяч рабочих мест со-
трудников почты не были обору-
дованы компьютерами, у шести 
тысяч отделений интернет-сое-
динение было крайне плохим, а 
почти восемь тысяч почтовых 
отделений не были подключены 
к интернету вовсе.

«Буквально за несколько лет 
у всех на глазах «Почта России» 
превратилась в очень перспек-
тивную экосистему, которая 
объединяет миллионы пользова-
телей и тысячи предприятий ма-
лого и среднего бизнеса по всей 
стране на своей современной 
высокотехнологичной платфор-
ме», — говорит Игорь Лисиненко, 
член генерального совета «Дело-
вой России».

Обновленный сайт почты и 
мобильное приложение стали 
удобными инструментами для 
клиентов. Приложение позволя-
ет отслеживать посылки, запи-
сываться в отделение, офор-
млять различные услуги и полу-
чать электронные извещения.

На начало 2020 года в систе-
ме было зарегистрировано бо-
лее 10 млн пользователей, еже-
месячная аудитория приложе-
ния составляла 5,5 млн пользо-
вателей, количество просмотров 
портала достигло 100 млн в ме-
сяц. И на платформе iOS, и на 
Android приложение почты име-
ет очень высокие оценки — 4,7 и 
4,8 балла соответственно.

«Все больше клиентов почты 
получают услуги именно по циф-
ровым каналам, и что особенно 

важно для нас — высоко оценива-
ют их качество, — рассказал «РГ» 
Сергей Емельченков, замглавы 
«Почты России» в День россий-
ской почты (в 2020 году он при-
шелся на 12 июля). — Мы часто 
входим в топ-10 по популярно-
сти в категории «Покупки», это 
высокий показатель и свиде-
тельство того, что удалось сде-
лать нужный и удобный про-
дукт».

При подготовке годового от-
чета за 2019 год компания впер-
вые отдельно посчитала выруч-
ку, полученную по цифровым ка-
налам. Объем продаж почти в 
три раза превысил уровень 2018 
года и составил 21 млрд рублей — 

около 10 процентов от всех про-
даж предприятия. «Почта Рос-
сии» находится в процессе циф-
ровой трансформации из тради-
ционного почтового оператора в 
почтово-логистическую компа-
нию, говорят на предприятии. 

Для юрлиц запущен сервис 
«Личный кабинет юридического 
лица». Сервис помогает сделать 
перерасчет пересылки, создать 
отправление со штрихкодом, от-
слеживать посылку. В 2019 году 
сервисом воспользовались бо-

лее 69 тыс. корпоративных кли-
ентов почты. В месяц с помощью 
сервиса отправляется около 
восьми млн писем и посылок на 
сумму 1,1 млрд рублей.

«Личный кабинет клиентов 
настроен на полную цифровую 
работу по всем тарифам почто-
вых отправлений, в том числе и 
международным. В нем уже реа-
лизована очень важная интегра-
ция с Федеральной таможенной 
службой, в частности процесс 
декларирования», — отмечает 
Лисиненко. Раньше юрлица 
сами оформляли таможенные 

документы или нанимали спе-
циальных брокеров. Теперь 
предпринимателю, у которого 
прошла продажа за рубеж на 
маркетплейсе или в онлайн-ма-
газине, необходимо лишь запол-
нить форму на платформе 
export.pochta.ru и отнести вещь 
в одно из почтовых отделений, 
говорит Алексей Мурзенок, ди-
ректор по международным пар-
тнерским программам Россий-
ского экспортного центра. В 
дальнейшем сервис будет усо-
вершенствован за счет интегра-
ции с платформой «Одно окно» 
для экспортеров.

Это особенно важно для ин-
тернет-торговли. В ближайшие 
годы электронная коммерция 
будет расти. По данным Data 
Insight, в 2019 году количество 
интернет-заказов в России вы-
росло на 41 процент (по сравне-
нию с данными 2018 года), до 
425 млн заказов, а к 2023 году 
аналитики прогнозируют рез-
кий рост рынка на 16 процентов. 
Почта готова принять вызов, тем 
более что уже сейчас подавляю-
щее большинство посылок из-за 
рубежа доставляется через нее.

Компания продолжает разви-
ваться и внедрять новые техно-
логии и опции для своих клиен-
тов и по другим направлениям. В 
2020 году расширилась геогра-
фия получения электронных из-
вещений, сотни почтовых отде-
лений оборудованы сервисом 
«Электронная очередь», все 
большей популярностью поль-
зуются push-уведомления для 
подтверждения почтовой от-
правки. Умение создавать совре-
менные технологичные сервисы 
позволяет почте удерживать вы-
сокую планку и продвигаться к 
одной из своих главных целей, 
обозначенных в стратегии раз-
вития до 2030 года, — стать пере-
довой государственной мульти-
функциональной компанией.  
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E-mail, мессенджеры и электронные 
уведомления вытесняют бумажные 
письма.

А К Ц Е Н Т

В мобильном приложении «Почты 
России» зарегистрировано более
10 млн пользователей. Количество
просмотров достигает 100 млн в месяц

— Видео задержания на сайте 
rg.ru/art/1917329

КОНТАКТЫ

Информация о едином билете — как купить онлайн и через 

кассы, тарифы и подробное расписание — на сайте ЕТД: 

http://transdir.ru.

«Горячая линия» для вопросов о едином билете: 

8 (800) 250-18-04.

ТРАНСПОРТ 
На МЦД появились 
«Места встречи»

Извинить 
нельзя

Сергей Бабкин

Теперь «встретиться у электрички» в Москве стало 
проще: на МЦД появились зоны для свиданий. Они 
обозначены сердцем-стикером «Место встречи».

На станции Славянский бульвар «сердца» наклеили 
посередине платформ. «Тут даже свидания можно на-
значать», — считает замруководителя комплекса ин-
формирования об МЦД Тимур Соцкий . И извинить 
опоздавшего из-за того, что не мог найти назначенного 
места, будет уже нельзя — место встречи на самом вид-
ном месте. Наклеить стикеры просили сами пассажи-
ры во время краудсорсинг-проекта. Многие местные 
жители не могут найти друг друга на загруженных 
станциях. А что уж говорить о туристах. За рубежом 
так называемые meetingpoints встречаются часто. По-
этому и в российской столице туристы должны их бы-
стро найти. На первом диаметре появились 18 указате-
лей, на втором — 23. Их наклеили в середине платформ, 
в кассовых зонах и под навесами. Стикеры можно най-
ти на платформах: Царицыно, Кубанская, Текстильщи-
ки, Новохохловская, Москва-Товарная, Курская, Ка-
ланчевская, Рижская, Дмитровская, Стрешнево, Ту-
шинская, Волоколамская, Савеловская, Белорусский 
вокзал, Беговая, Тестовская, Окружная, Фили, Славян-
ский бульвар и Кунцевская.  Пассажиры МЦД доволь-
ны, но надеются и на более глобальные изменения. На-
пример, на обновление электричек. «Около 17 тысяч 
человек приняли участие в нашем краудсорсинге, — 
сказал Соцкий. — Отобрали 176 предложений, которые 
будем реализовывать». На реализацию всех идей уйдет 
около пяти лет. Стикеры наклеили быстро, а вот на тех-
нически сложные замыслы потребуется время. Напри-
мер, на расширение входов на Рижскую и другие по-
добные предложения.  
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Технологии

РАЗВЕДЧИК И ДИАГНОСТ
Искусственный интеллект способен заглядывать глубоко в 

недра, обнаруживая прежде невидимые специалистам за-

лежи. Первую в мире «цифровую» нефть компания добыла 

в Ямало-Ненецком округе на давно эксплуатируемом Вын-

гапуровском месторождении. ИИ выявил скрытые запасы, 

проанализировав накопленный с начала освоения Вынга-

пуровского огромный массив данных, а также информа-

цию по другим углеводородным активам, включающую 60 

тысяч параметров. Дополнительных расходов на разведоч-

ные работы и строительство промысловой инфраструкту-

ры не потребовалось, подчеркивают в управлении инфор-

мационных коммуникаций компании. 

В рабочем портфеле «Газпром нефти» уже более тысячи IT-

проектов. Средний проектный срок разработки месторо-

ждений сокращен с 12 до 7 лет. Кроме того, компания ушла 

от «ручной обработки» магнитограмм промысловых трубо-

проводов. Для оперативного выявления и устранения де-

фектов процесс автоматизирован и находится под контр-

олем ИИ. «Прежде на интерпретацию магнитограмм ухо-

дил месяц, сейчас достаточно буквально часа. Во много 

раз ускорили формирование геологических моделей и 

улучшили качество: человек устает, ошибается, машина — 

нет», — говорит Андрей Белевцев, координирующий в ком-

пании подразделения цифровой трансформации.

Томский областной онкологический диспансер завершил 

тестирование ИИ от Сбербанка для анализа маммографи-

ческих снимков. Виртуальный маммолог способен быстро 

обрабатывать огромные объемы изображений. ИИ практи-

чески мгновенно определяет, требуется ли пациенту биоп-

сия. Это позволит обследуемым проходить маммографию 

и делать биопсию за одно посещение, не отходя от мам-

мографа. Передвижная маммографическая бригада воз-

вращается из диагностического рейда по районам Том-

ской области с несколькими тысячами снимков. Их оценка 

требует времени, которое могло бы быть потрачено на ле-

чение. ИИ позволит значительно сократить сроки обследо-

вания и точнее поставить диагноз.

Эксперимент с участием ИИ в Томском онкодиспансере 

длился почти два месяца. Для участия в испытаниях были 

приглашены томские врачи с разным опытом работы и 250 

анонимных пациентов. «Медики оценивали снимки паци-

ентов, определяли патологические процессы, расставляли 

категории злокачественности, — рассказали «РГ» в Депар-

таменте здравоохранения Томской области. — Врачам надо 

было уложиться в определенное время. Эту же работу де-

лал и искусственный интеллект». Сейчас ученые сравнива-

ют результаты работы реальных врачей и их виртуального 

помощника. «Если эксперимент покажет, что ИИ в диагно-

стике работает не хуже, а может быть, и лучше человека, 

онкодиспансер запустит его в работу в режиме второго ав-

торитетного мнения», — говорит и.о. заведующего отделе-

нием рентгенодиагностики Томского онкодиспансера Ев-

гений Карпов. После пилотного проекта в Томске искусст-

венный интеллект будет внедрен в медицинскую практику 

и в других российских регионах.

Подготовили Анатолий Меньшиков, Наталья Граф

ПРОЕКТ Искусственный 
интеллект становится
ответственным

Что он думает

Ирина Алпатова

Пандемия коронавируса заставила пересмотреть роль 
технологий в нашей жизни, в частности использование 
искусственного интеллекта (ИИ). Принципы неприкос-
новенности личной жизни и гарантии безопасности 
должны стать основополагающими для разработчиков 
ИИ, считают в Ассоциации лабораторий по развитию 
искусственного интеллекта (АЛРИИ). Они опубликова-
ли этическую хартию, в которой прописана своеобраз-
ная «клятва Гиппократа» для тех, кто работает с этой 
технологией.

Умные светофоры, камеры, распознающие лица, 
цифровые помощники в смартфоне — все это построе-
но на технологиях ИИ. Работа таких технологий долж-
на регулироваться государством, однако в России пока 
таких законов и 
правил не сущест-
вует.

Минэкономраз-
вития разработало 
законопроект о так 
называемых цифро-
вых песочницах — 
экпериментальных 
правовых режимах, 
в рамках которых 
можно оценить, как 
работают те или 
иные требования к 
разработчикам и 
пользователям ИИ. В середине мая законопроект про-
шел первое чтение в Госдуме, но дальше застопорился.

Свою «цифровую песочницу» запустили в Москве с 
1 июля 2020 года. Задача эксперимента — выявить сфе-
ры жизни города, в которых необходимо внедрить ИИ, 
и определить, какие изменения нужны в действующее 
законодательство. Эксперимент будет действовать в 
течение пяти лет.

Развитие ИИ должно быть отражено и в нацпроекте 
«Цифровая экономика», но проект, посвященный ИИ, 
все еще дорабатывается. В начале июля президент Рос-
сии Владимир Путин поручил закончить его подготов-
ку до 31 августа 2020 года.

В АЛРИИ предлагают разработчикам ИИ не дожи-
даться изменений и самостоятельно взять на себя обя-
зательства по соблюдению этических и других правил.

Подобные хартии уже существуют за рубежом, и под 
ними «поставили подписи» такие крупные компании, 
как Facebok и Google, рассказал Роман Васильев, прези-
дент АЛРИИ. 

Хартия предлагает минимизировать использование 
персональных данных, соблюдать принцип неприкосно-
венности частной жизни, запретить гонку вооружений, 
обеспечить прозрачность технологий.  

СОФТ 

Apple призвали 
создать 
альтернативу 
App Store

ОТКУСИТЬ
ОТ ЯБЛОЧКА
Иван Черноусов

Компания Apple должна предо-
ставить возможность пользова-
телям устанавливать приложе-
ния не только из собственного 
магазина App Store, считает 
основатель Telegram Павел Ду-
ров. По его мнению, главу Apple 
Тима Кука следует обязать это 
сделать на законодательном 
уровне.

Дуров полагает, что Apple 
пользуется монопольным поло-
жением, требуя от всех разра-
ботчиков перечислять ей 30% 
от оборота с продажи любых 
цифровых услуг. «Цифровые 
услуги — это, например, плата 
за сами приложения или пре-
миальные возможности в них. 
Взамен Apple не дает разработ-
чикам ничего, кроме разреше-
ния их приложениям быть до-
ступными для пользователей 
iPhone», — объясняет основа-
тель Telegram. При этом разра-
ботчики приложений тратят 
значительные ресурсы на со-
здание, поддержание и продви-
жение своих проектов. Они 
жестко конкурируют между со-
бой и несут огромные риски. 
«Apple же не вкладывает в со-
здание сторонних приложений 
на своей платформе практиче-
ски никаких средств и не ри-
скует ничем, зато гарантиро-
ванно получает 30% от их обо-
рота. Почти так же печально об-
стоят дела у разработчиков на 
смартфонах Android от 
Google», — заключает он.

По словам замглавы Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) Анатолия Голо-
молзина, служба разрабатыва-
ет проект постановления пра-
вительства по предустановке 
приложений на гаджеты. По 
мнению Голомолзина, доку-
мент должен учесть имеющееся 
на рынке многообразие бизнес-
моделей и создать равные усло-
вия «для российских и зару-
бежных разработчиков ПО и 
право выбора потребителей на-
иболее привлекательного для 
них приложения».  

ПРОФЕССИЯ Как работает «воздушная скорая» в Москве

Экстренно ваши

Сергей Бабкин 

Е
ще относительно сво-
бодный в 9.25 МКАД 
вдруг неожиданно 
встает намертво у 
съезда на оживленное 
шоссе.  Грузовик в 
крайнем правом ряду 
сильно бьет попут-
ную легковушку… На 

месте погибает один из пасса-
жиров, двое ранены, один из 
них — ребенок. Проходит бук-
вально несколько минут, и пря-
мо на 24-м километре кольца 
садится санитарный вертолет. 

«Решение о вылете в каждом 
случае принимает старший 
врач смены либо один из руко-
водителей Научно-практиче-
ского центра экстренной меди-
цинской помощи департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы (территориальный центр 
медицины катастроф города 
Москвы), — рассказывает «РГ» 
замдиректора по медчасти цен-
тра Сергей Гуменюк. — Если по-
страдал ребенок, вне всяких во-
просов, летим!» Где бы ни прои-
зошла авария или какое-то дру-
гое ЧП, «вертушка» с медиками 
на борту добирается туда в пре-
делах 10 минут. Европейский 
ВК-117 — настоящая воздушная 
реанимация. На борту — мони-
тор, фиксирующий все жизнен-
но важные функции. Специаль-
ный бокс для перевозки младен-
цев, дефибриллятор, ИВЛ. Сло-
вом, даже если в полете у паци-
ента остановится сердце или 
дыхание, спасут, откачают. Как 
видно, в геликоптере полно жиз-
необеспечивающей электрони-
ки. Поэтому пол вертолета вы-
ложен диэлектрическими мате-
риалами. Это позволяет безопа-
сно проводить в условиях поле-
та электроимпульсную тера-
пию. 

В распоряжении центра экс-
тренной медицинской помощи 

сейчас три таких вертолета. 
Даже ночью один из них готов к 
вылету. Сесть на оживленный 
МКАД? Не вопрос для опытней-
ших пилотов. Летчиков на ВК 
всегда двое — оба в статусе ко-
мандиров воздушного судна.  
Один ас всегда страхует напар-
ника, помогает принять реше-
ние. Ведь садиться приходится 
даже на дороги с оживленным 
движением, «воздушная ско-
рая» зачастую прибывает бы-
стрее ГИБДД. «Сейчас люди 
привыкли к нашим вертолетам, 
— объясняет Гуменюк. — А рань-
ше, бывало, прямо под «вертуш-
кой» шныряли водители. Не по-
нимали опасности». Вообще ВК 
для московской неотложки вы-
брали не случайно. Машина 
компактная, может сесть даже 
во дворе при необходимости. 
Например, инфаркт или инсульт 
у человека — на это  приходится 
до половины всех вылетов. А их 
более 60 каждый месяц. 

«Небо стало свободнее, — 
вспоминает собеседник собы-
тия двадцатипятилетней давно-
сти, когда вертолетная «скорая» 
только-только появилась в Мо-
скве. — А раньше то и дело встре-
чались частные вертолеты, ко-
торые отправлялись в воздух, 
никого не предупреждая». Слу-
чалось, и стаи птиц попадали 
под винты. Врачам приходилось 
переживать немало мгновений, 
когда жизнь, казалось бы, ухо-
дит у тебя из-под ног. После 
столкновения с птицами «вер-

тушка» проваливается вниз ме-
тров на сто, но неунывающий 
летчик делает вид, будто бы и не 
произошло ничего страшного.  

В последние месяцы в ЦЭМП 
постоянно следили не только за 
авариями, пожарами, чрезвы-
чайными и внештатными ситуа-
циями. Центр, заточенный на 
экстренную помощь, принял на 
себя значительную часть рабо-
ты по борьбе с коронавирусом. В 
первые же дни, когда пандемия 
только-только пришла в Москву, 
сотрудники центра дежурили на 
вокзалах и в аэропортах, обсле-
довали приезжающих. В том чи-
сле благодаря усилиям врачей 
ЦЭМП удалось не допустить 
бурного роста заболеваемости. 
Многие сотрудники экстренной 
службы постоянно на связи со 
штабом по борьбе с COVID-19 и 
сейчас: их помощь незаменима, 
когда речь идет об экстренных 
случаях. За большой вклад в 
борьбу с коронавирусной ин-
фекцией, самоотверженность и 
высокий профессионализм, 
проявленные при исполнении 
врачебного долга, орденами Пи-
рогова и медалями Луки Крым-
ского были награждены многие 
столичные врачи, в том числе и 
сотрудники центра медицины 
катастроф города Москвы.

Коронавирус постепенно от-
ступает, а экстренные происше-
ствия никто не отменял. В зда-
нии центра экстренной медпо-
мощи, откуда принимаются ре-
шения о вертолетных вызовах, 

редко бывают томные дни и ве-
чера. Диспетчеры уже на авто-
мате делают то, от чего у обыва-
теля голова бы кругом пошла. 
Именно в ЦЭМП стекаются дан-
ные обо всех серьезных ЧП в го-
роде. Здесь на прямой линии — 
вся полиция, МЧС, экстренные 
службы. Система экстренной 
помощи в Москве настроена 
так, что ни один большой на-
чальник не замыкает все вопро-
сы на себе. Старший смены 
ЦЭМП вполне способен само-
стоятельно решить, как посту-
пить в той или иной ситуации. А 
помогают ему сориентировать-
ся многочисленные камеры по 
всему городу. Вот Ford у пеше-
ходного перехода сбивает муж-
чину… Картинка с этой улицы 
тут же выводится на полный 
экран. Можно сразу понять, что 
пострадал только один человек, 
на место нужно вызывать одну 

«скорую». А раньше, бывало, по 
несколько бригад гоняли «на 
всякий случай». Сейчас все до 
максимума выверено. 

Когда кончается очередная 
смена,  ни один сотрудник 
ЦЭМП не выключает телефон. 
Экстренная служба — словно 
твоя вторая жизнь, которую не 
хочется ставить на виброзвонок 
или в авиарежим подальше от 
жизненных реалий. Сергея Гу-
менюка, например, телефонный 
звонок застал ночью в постели. 
Пожар на Ленинском проспек-
те. Надо ехать. Домашние к та-
кому режиму привыкли давно. 
Сергей Гуменюк живет рядом с 
работой. Да, собственно, рабо-
той, наверное, и живет, как и де-
сятки его коллег. И все повторя-
ется вновь. Ночное Садовое. 
Склиф. Вертолет. И десятки спа-
сенных жизней каждый месяц, 
день за днем.    

А К Ц Е Н Т

Сесть на оживленный МКАД? Не вопрос 
для опытнейших пилотов. А если у паци-
ента инфаркт или инсульт, «вертушка» 
может приземлиться и во дворе

КОНТРОЛЬ 
Что изменит обязательная 
маркировка одежды

Код за подкладкой

Екатерина Петрова

Вслед за обувью и лекарствами 
перейти на систему цифрового 
прослеживания готовятся про-
изводители и импортеры това-
ров легкой промышленности. 
Эксперимент для них стартовал 
в 2019 году и завершится 1 ян-
варя 2021 года. С этой даты мар-
кировка блузок, пальто, наки-
док, плащей, курток и штормо-
вок станет обязательной. К си-
стеме также присоединятся 
производители постельного, ку-
хонного, столового белья. 

Введение обязательной мар-
кировки для товаров легпрома 
позволит проконтролировать 
передвижение каждой партии — 
от производителя до прилавка 
на рынке, в магазине. Иденти-
фицировать каждый товар по-
зволит цифровой код Data 
Matrix. Он наносится на сам то-
вар, упаковку, этикетку или яр-
лык. Такой код является паспор-
том для каждой продукции лег-
прома. Сами покупатели, ска-
чав приложение «Честный 
знак», получат возможность 
определить «родословную» 
пальто или постельного белья. 
Сделать это можно будет прямо 
в магазине. Основная задача — 
обезопасить потребителей от 
некачественной продукции, 
поддельных лейблов. Нередко 
производители «серой» продук-
ции, например, используют не-
сертифицированные красители 
для тканей, что приводит к ал-
лергическим реакциям.

К эксперименту подключи-
лись более 18 тыс. участников, 
рассказала ведущий аналитик 
оператора цифровой маркиров-
ки Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ) 
Юлия Гузиева во время онлайн-
конференции. Все они должны 
пройти регистрацию в системе 
«Честный знак».

По оценке аналитической 
компании «ТИАР-Центр», по 
итогам 2019 года оборот контра-
фактных непродовольственных 
потребительских товаров соста-
вил 5,2 трлн рублей. В топ това-
ров, которые наиболее часто 
подделывают, вошли одежда и 
обувь. Среди основных каналов 
сбыта такой продукции — круп-
нейшие оптовые рынки Москвы.

Стоимость одного кода Data 
Matrix для производителей со-
ставляет 50 копеек. На время 
эксперимента коды предостав-
ляются бесплатно за счет ЦРПТ. 
По словам Юлии Гузиевой, у 
производителей и ретейла до-
статочно времени, чтобы заре-
гистрироваться и разобраться в 
системе. Она также отметила, 
что ближе к ноябрю начнется 
тестирование по обмену сведе-
ниями по товарам легкой про-
мышленности между ФТС и 
«Честным знаком». Это позво-
лит избежать проблем с импор-
тируемой продукцией.

До 1 февраля 2021 года все 
участники оборота должны бу-
дут промаркировать товарные 
остатки, не реализованные до 1 
января.   

АРСЕНАЛ Начались ходовые испытания 
модернизированного «Маршала Шапошникова»

Фрегат — в океане
Сергей Птичкин

К
ак стало известно, 10 
июля 2020 года из Влади-
востока после заверше-

ния ремонтных и модернизаци-
онных работ на предприятии 
«Центр судоремонта «Дальза-
вод» вышел в Тихий океан на за-
водские ходовые испытания 
большой противолодочный ко-
рабль 1-го ранга Тихоокеанско-
го флота «Маршал Шапошни-
ков» проекта 1155.

Это знаковое для флота со-
бытие. К тому же бывший про-
тиволодочный корабль пере-
квалифицирован во фрегат. И 
это немаловажно. Раньше у ко-
раблей проекта 1156 были узко-
специализированные задачи — 
поиск, обнаружение и уничто-
жение подводных лодок против-
ника. После модернизации и се-

рьезного перевооружения тот 
же «Маршал Шапошников» бу-
дет способен решать гораздо бо-
лее широкий круг задач. Он смо-
жет участвовать в сопровожде-
нии гражданских конвоев и бое-
вых корабельных группировок, 
эффективно защищать их не 
только от субмарин, но и обес-
печивать противовоздушную 
оборону. Фрегат сможет всту-
пать в противоборство со всеми 
видами боевых кораблей и на-
носить удары по целям, находя-
щимся на берегу. 

Как сообщается, в ходе мо-
дернизации на корабле были де-
монтированы пусковые проти-
володочные ракетные установ-
ки «Раструб-Б» и две 100-мм ар-
тустановки АК-100. Вместо них 
установлены две 8-зарядные 
вертикальные пусковые уста-
новки 3С14. Эти установки по-

зволяют использовать универ-
сальные ракеты комплекса «Ка-
либр-НК», способные работать 
по надводным и наземным це-
лям. Также появились две четы-
рехконтейнерные пусковые 
установки мощного противоко-
рабельного ракетного комплек-
са «Уран». Установлена и новая 
автоматическая 100-мм пушка 
А-190-01, считающаяся по сово-
купности характеристик луч-
шей в мире.

В СМИ проходила информа-
ция о том, что завершившаяся 
модернизация позволит в пер-
спективе устанавливать на 
«Маршале Шапошников» ги-
перзвуковые ракеты «Циркон», 
которые многократно повысят 
его огневую мощь. В состав 
ВМФ фрегат должен вернуться 
после прохождения всего цикла 
испытаний в конце этого года.

Стоит напомнить, что этот 
корабль еще в ранге большого 
противолодочного отметился 
одним из самых ярких послуж-
ных списков. 

Активно участвовал в меж-
дународных действиях против 
пиратов в районе Аденского за-
лива и в Индийском океане в 
период с 2010 по 2014 год. В на-
чале мая 2010 года «Маршал 
Шапошников» сыграл ключе-
вую роль в освобождении тан-
кера «Московский универси-
тет», захваченного сомалий-
скими пиратами. Шестнадцать 
моряков, участвовавших в той 
операции, были награждены 
высокими правительственны-
ми наградами.   

АКЦИЯ

ВРАЧА К ПОДЪЕЗДУ
В Сахалинской области региональное правительство и сервис «Яндекс.

Такси» запустили акцию «Перевозка врачей». В ее рамках пять машин 

такси оборудовали для поездок медиков к пациентам в Южно-Сахалинс-

ке. В автомобилях установлены перегородки между водительским и пас-

сажирскими сиденьями. Машины особым образом готовят в выезду. 

Ежедневно они проходят дезинфекцию. Все водители обеспечены сред-

ствами индивидуальной защиты.

Такси будут пользоваться медики четырех поликлиник. Детской, второй 

и шестой досталось по одной машине, четвертой — две, поскольку туда 

прикреплено больше пациентов.

— Дополнительная техподдержка поступила очень кстати. Сейчас повы-

шенная влажность, температурные перепады, люди чаще обращаются с 

проблемами сердечно-сосудистой системы, эндокринными нарушения-

ми. Такси позволят нам вовремя приезжать на вызовы, — отметил и.о. 

главного врача четвертой поликлиники Алексей Ефимов.

Машины будут выезжать на вызовы к пациентам группы риска: людям, 

страдающим хроническими заболеваниями, и гражданам старше 65 лет. 

Все машины будут работать в течение месяца бесплатно. Если такая 

апробация пройдет успешно, в дальнейшем транспорт начнут использо-

вать в коммерческом режиме. 

Подготовила Дина Непомнящая

Искусственный интеллект помогает анализировать данные, 
но насколько допустимо позволять ему ставить диагнозы, 
вопрос.

Человек часто 
устает и ошибает-
ся, машина — 
никогда, но этиче-
ские проблемы
пока не решены 
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«Маршал Шапошников» покинул Владивосток. Впереди — испытания в море.
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В столице 
появится 
бесплатный 
автокинотеатр

ФИЛЬМЫ 
ФИЛАТОВА
Сергей Жуков

В Москве 18 июля заработает 
бесплатный автокинотеатр. Его 
откроют на парковке около ме-
тро «Филатов луг».

Как сообщили в пресс-служ-
бе столичного департамента 
транспорта, «зал» рассчитан на 
100 машин. «В выходные загру-
женность парковки минималь-
на, поэтому решили организо-
вать автокинотеатр», — объя-
снили организаторы. Первый 
показ пройдет 18 июля. По-
пасть на сеанс можно по записи 
на сайте проекта — kino-parking.
ru. На почту придет QR-код, ко-
торый нужно будет показать 
при въезде на экране телефона 
или в распечатке. На одну ма-
шину действует один код. Пере-
давать его никому нельзя.

Фильмы будут крутить ка-
ждую субботу до конца октя-
бря. В репертуаре всем извест-
ные кинохиты и недавние пре-
мьеры: от Чарли Чаплина до 
«Джентльменов» Гая Ричи. Все-
го планируется показать около 
17 картин. На парковке устано-
вят большой экран. Поэтому 
смотреть фильмы можно, не 
выходя из машины. Еду и на-
питки будут подвозить, а звук — 
транслировать на отдельную 
частоту в FM-диапазоне. Приез-
жать на кинопоказ организато-
ры советуют на легковом авто-
мобиле, а не на фургоне или ми-
кроавтобусе. Лучше всего — на 
седане. В крайнем случае — на 
кроссовере. Занять место в им-
провизированном зале можно 
и на каршеринге. «Если возьме-
те Яндекс.Драйв, ожидание во 
время киносеанса будет бес-
платное (а это два часа стоян-
ки), — рассказали в департамен-
те транспорта. — Плюс места во 
втором ряду, откуда открывает-
ся прекрасный вид на экран».

А вот бесплатный автокино-
театр на парковке торгового 
центра «Авиапарк» уже работа-
ет. Стационарные же кинозалы 
в Москве вновь откроются 1 ав-
густа. Им разрешат заполнять-
ся не более чем на 50%.  
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КРИЗИС Как внутренняя 
поляризация раскалывает 
США

Карающий меч 
либерализма

Александр Гасюк

Америка переживает острейший внутренний кризис. 
Его тяжелейшие последствия для гражданского мира и 
согласия в США уже очевидны, а принадлежащие к раз-
личным идеологическим лагерям жители «исключи-
тельного» и «самого демократического государства в 
мире» все громче предъявляют друг другу взаимные 
претензии в узурпации власти, тоталитаризме и жела-
нии заткнуть друг другу рот любыми средствами. Свое 
примечательное мнение о том куда очень быстро катит-
ся страна выразил ведущий консервативного телекана-
ла Fox News Такер Карлсон.

«Я не разделяю ваших убеждений, но готов умереть за 
ваше право их высказывать» — это приписываемое фран-
цузскому философу-просветителю Вольтеру крылатое 
выражение о принципах свободы слова и демократии 
больше не актуально для США. Как известно, революци-
онные для XVIII века идеи французского просвещения 
два века назад оказали огромное влияние на отцов-осно-
вателей этой страны 
и составленную ими 
американскую кон-
ституцию, закре-
пившую естествен-
ные и равные права 
граждан. Однако 
произошло это, ско-
рее, на бумаге, чем в 
жизни. И об этом се-
годня напоминают 
бурно вступающие 
против расовой нес-
праведливости аме-
риканцы. Поднятую 
ими волну негодования из-за застарелой проблемы де-
факто дискриминации черного населения прочно осед-
лали «либеральные» политические силы страны, в пер-
вую очередь — демократическая партия США.

Посредством подконтрольных и идеологически близ-
ких им СМИ демократы ведут смертельную войну за 
власть против действующего президента-республикан-
ца Дональда Трампа, и для них в этой циничной борьбе, 
похоже, все средства хороши. С тем, что экспрессивный 
и не сдержанный на выражения Трамп далеко не ангел, 
мало кто спорит. Но действительно ли его оппоненты — 
истинные либералы, унаследовавшие идеи Вольтера? А 
используемые ими в политической борьбе средства, в 
том числе стремление ограничить чужую свободу слова, 
имеют отношение к демократии?  Нет, утверждает Такер 
Карлсон. «Эти люди — не либералы. Мы их так называем, 
но это неправильно. Они не сентиментальны. Это при-
верженцы тоталитаризма. Они точно знают, чего хотят. 
Они не заламывают руки, они хотят власти. И они знают, 
как ее заполучить», заявил ведущий Fox News.

По его мнению, в Америке «день ото дня либерализм 
испаряется», а «солдаты левых, называющие себя либе-
ралами, детьми просвещения, строем встают на защиту 
узурпации» и «желают покарать всякого, кто лайкнет 
не тот твит или посмеет защищаться от агрессивной 
толпы». Примеры? Поставил лайк под постом Трампа, 
выразив таким образом поддержку его действиям, будь 
готов быть уволенным с работы в назидание другим «со-

гласным» с нынешним главой Белого дома. Пропустил 
практикуемый в Сиэтле, где рейтинг демократов боль-
ше 80 процентов, «антирасистский тренинг» для белых 
граждан, пеняй на себя. Защитил свою частную терри-
торию от пытавшихся проникнуть на нее «мирных про-
тестующих против расизма», готовься к репрессиям. 
Накануне стало известно, что у поступивших именно 
так белых супругов Макклоски в городе Сент-Луисе по-
лиция изъяла огнестрельное оружие, которое они про-
демонстрировали рвущейся к их дому толпе черноко-
жих активистов.  

Известно, что Fox News близок к республиканской 
партии США и его ангажированность не является секре-
том. Но главное не это, а точно подмеченная Карлсоном 
тенденция — политическая и идеологическая поляриза-
ция в американском обществе резко обостряется. Раска-
лывающаяся не без помощи политиков на два неприми-
римых лагеря Америка все больше и больше убеждает 
себя в том, что именно оппоненты и есть «истинные вра-
ги демократии». Все это уже вышло далеко за рамки тра-
диционной для США межпартийной политической поле-
мики и давно достигнутого консенсуса о том, что две ве-
дущие политсилы должны сменять друг друга у власти. К 
каким последствиям это может привести в идущей к ма-
лопредсказуемым президентским выборам стране с 300 
миллионами стволов на руках у населения, страшно 
представить.   

ГЕОПОЛИТИКА В Польше прошел второй тур выборов президента

Между джемом и пудингом
Ариадна Рокоссовская

В 
Польше прошел второй тур 
выборов президента. Поля-
ки выбирали между «дже-

мом» и «пудингом». Выборы гла-
вы государства должны были 
пройти 10 мая, но из-за эпиде-
мии коронавируса были перене-
сены на 28 июня. После подведе-
ния итогов стало понятно, что ни 
один из кандидатов не в состоя-
нии набрать больше половины 
голосов, и двое из них — действу-
ющий президент Анджей Дуда и 
мэр Варшавы Рафал Тшасков-
ский — вышли во второй тур.

За время предвыборной кам-
пании, которая длится с февраля, 
страсти накалились до предела. 
Неудивительно, что люди не мо-
гут дождаться официального 
объявления результатов экзит-
полов, и им на помощь приходит 
традиционный польский «ба-
зар». Дело в том, что опросы на 

выходе из избирательных участ-
ков в Польше обычно проводят 
сразу несколько центров иссле-

дования общественного мнения. 
И хотя общие данные публику-
ются в 21.00, то есть сразу после 

окончания голосования, в тече-
ние дня итоги, как правило, под-
водятся несколько раз, в том чи-
сле в 17.00 и 19.00. Эти цифры не 
являются точным результатом 
выборов, но они указывают на 
тенденцию, а в случае большого 
отрыва одного из кандидатов 
обозначают лидера. Благодаря 
сотрудникам центров, проводя-
щих опросы, и журналистам эти 
данные вытекают в Сеть. Но в 
Польше публикация таких мате-
риалов до закрытия избиратель-
ных участков противозаконна и 
карается штрафом от 500 тысяч 
до миллиона злотых. Поэтому 
пять лет назад, в день президент-
ских выборов 10 мая, в социаль-
ных сетях появились данные о 
«ценах на базаре». Пользователи 
польского сегмента интернета 
передавали друг другу список 
продуктов, каждый из которых 
соответствовал какому-либо 
кандидату, и «цену», которая на-

бежала к определенному време-
ни. Поскольку доказать, что 
«дичь» — это заядлый охотник 
Бронислав Коморовский, а «пу-
динг» — его главный конкурент 
Анджей Дуда, оказалось невоз-
можно, с тех пор в дни парла-
ментских и президентских выбо-
ров поляки то и дело заглядыва-
ют в соцсети: нет ли вестей с «ба-
зара»?

В этот раз польских избирате-
лей интересовали цены на тот же 
«пудинг», а также на «джем», за 
которым скрывается Тшасков-
ский. Интрига будет сохраняться 
до объявления официальных 
итогов выборов, так как послед-
ние опросы показывали, что раз-
ница в поддержке двух кандида-
тов колеблется в пределах 1—2 
процентов. Что же касается база-
ра, к моменту подписания номе-
ра «пудинг» был чуть-чуть доро-
же «джема». Но все еще может 
измениться.  

КОНФЛИКТ Президент Эрдоган подписал указ о превращении 
собора Святой Софии в мечеть

Дела турецкие?

Константин Волков

С
обор Святой Софии 
(Айя-София) в Стам-
буле 10 июля сменил 
свой статус, превра-
тившись из музея в 
мечеть. Таково было 
решение Верховного 
административного 
суда  ( Го с с о в ета ) 

Турции, на основании которого 
президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган подписал указ, в котором 
сказано, что музей-мечеть Айя-
София отдается под руководст-
во Управления по делам рели-
гий (Diyanet) и открывается для 
мусульманских богослужений. 
Первая молитва (пятничный на-
маз) в Айя-Софии пройдет 24 
июля. По всей видимости, на 
нем будет присутствовать все 
руководство страны.

На смену статуса турецкий 
президент пошел, по всей види-
мости, с целью консолидации 
сторонников правящей Партии 
справедливости и развития 
(AKP), значительная часть кото-
рых представляет собой уме-
ренных националистов и сто-
ронников усиления исламского 
вектора. Нелучшая экономиче-
ская и политическая ситуация в 
Турции вынуждает искать спо-
собы для привлечения и удер-
жания электората. Одним из ва-
риантов стало превращение 
Айя-Софии в мечеть. Ведь, со-
гласно опросам, более 70 про-
центов респондентов в Турции 
поддерживали этот шаг. 

Собственно, реакция на ны-
нешнее решение Эрдогана под-
тверждает итоги соцопросов.  

На площади перед собором ве-
чером 10 июля собралось боль-
шое число верующих, читаю-
щих молитвы и выкрикиваю-
щих лозунги в поддержку реше-
ния президента. Что интересно, 
оппозиционные светские пар-
тии никак не возразили на сме-
ну статуса собора.

Разумеется, для немусуль-
манского мира 10 июля 2020 
года стало довольно печальным 
днем. Наверняка было бы луч-
ше, если бы турецкие власти не 
стали пересматривать решение 
основателя Турецкой Республи-
ки Мустафы Кемаля Ататюрка и 
оставили Святую Софию музе-
ем. Тем более что с просьбами и 
требованиями об этом высту-
пили многие страны, в их числе 
Греция, Россия, США. А патри-
арх Константинопольский Вар-
фоломей заявил, что смена ста-
туса Святой Софии приведет к 
усилению раскола между хри-
стианами и мусульманами.

Однако президент Эрдоган 
однозначно заявил ранее, что 
статус Айя-Софии — внутреннее 
дело Турции. Мнение христиан 
мало интересует политиков в 
стране, где доля мусульман со-
ставляет более 96 процентов. 
Что касается убранства собора, 
то пока особых причин для бес-
покойства не видно. Хотя мно-
гие уже гадают, как турки по-
ступят с мозаиками и роспися-
ми (рассматриваются три вари-
анта: закрасят; срежут и выста-
вят в музее; задрапируют тка-
нями), на чем базируются эти 
опасения – неясно.

Ранее пресс-секретарь аппа-
рата президента Турции Ибра-

гим Калын отметил, что откры-
тие Айя-Софии для молитв не 
изменит того факта, что собор — 
один из объектов мирового 
культурного наследия и что его 
смогут посещать все желающие. 
Турецкий политолог, историк 
Тогрул Исмаил заявил в ин-
тервью русскоязычному турец-
кому телеканалу TRT, что моза-
ики и фрески, по его мнению, 
останутся на месте, поскольку 
Турция обязалась сохранять 
этот объект Всемирного насле-
дия. Согласно данным Мини-
стерства культуры и туризма 
Турции, Святая София стала на-
иболее посещаемой достопри-
мечательностью в стране, в 
2019 году в соборе побывали 
3,72 миллиона посетителей. 

Эрдоган заявил, что вход в 
Айя-Софию могут сделать бес-
платным, как во все остальные 
мечети, однако сомнительно, 
что это решение будет долго-
вечным. Поддержание в поряд-
ке здания, которому более 1500 
лет, обходится сейчас в миллио-
ны долларов ежегодно, и мало-
вероятно, что власти захотят 
финансировать все это из бюд-
жета.

Кстати, что касается мусуль-
манских богослужений в Айя-
Софии, то формально собор был 
открыт для них еще в 1991 году 
указом министра культуры Тур-
ции, тогда же в него назначили 
имама и муэдзина. Другое дело, 
что в те времена Турция стреми-
лась в Евросоюз, а период ис-
ламского возрождения еще не 
начался и страна придержива-
лась секулярных принципов, за-
вещанных Ататюрком.  

Стоимость билета в собор Святой Софии составляет около 15 долларов. Таким образом, за прошлый год собор принес Турции доход в размере более 52 миллионов долларов.

А К Ц Е Н Т

Что касается мусульманских богослуже-
ний в Айя-Софии, то формально собор 
был открыт для них еще в 1991 году

Мнение

В Русской православной церкви заявляют, что преобразование Святой 

Софии из музея в мечеть — это «удар по всему православию».

Ключевые слова, определяющие реакцию Русской православной цер-

кви на изменение статуса Святой Софии, прозвучали в заявлении Па-

триарха Кирилла, предупредившего еще в начале июля, что «Угроза 

Святой Софии — это угроза всей христианской цивилизации, а значит и 

нашей духовности и истории... По сей день для каждого русского право-

славного человека Святая София — это великая христианская святыня». 

В своем заявлении он высказал надежду на благоразумие государст-

венного руководства Турции и призвал к сохранению «нейтрального 

статуса Святой Софии как одного из величайших шедевров христиан-

ской культуры, храма — символа для миллионов христиан по всему 

миру», в уверенности, что это послужит дальнейшему развитию отно-

шений между народами России и Турции и укреплению межрелигиоз-

ного мира и согласия.

К сожалению, призывы Патриарха не были услышаны.

Глава отдела внешних церковных связей (ОВЦС) Московского патриар-

хата, митрополит Волоколамский Иларион назвал решение турецких 

властей «ударом по всему мировому православию», подчеркнув, что 

«для всех православных христиан по всему миру храм Святой Софии — 

это такой же символ, как для католиков собор Святого Петра в Риме». И 

поэтому Русская церковь может воспринимать решение об изменении 

статуса Святой Софии не иначе как «с большим сожалением». 

Решение властей Турции вряд ли будет пересмотрено в ближайшее 

время, заявил глава синодального отдела по взаимоотношениям Цер-

кви с обществом и СМИ Владимир Легойда. «Сейчас не очень понятно, 

каким образом это решение может быть переиграно» — цитируют РИА 

Новости слова Легойды. 

Но, по его словам, в перспективе история, конечно, будет все «рас-

ставлять по своим местам».

Подготовила Елена Яковлева

Поставил лайк 
под постом Трампа 
— будь готов быть 
уволенным 
с работы в назида-
ние другим 

ПРОЕКТ 

Нотр-Дам 
восстановят 
в прежнем виде

НИКАКОГО 
МОДЕРНА 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В дискуссиях о том, каким быть 
собору Парижской Богоматери, 
пострадавшему год с лишним 
тому назад от  разрушительного 
пожара, поставлена точка. Он 
будет таким, как раньше. «Пре-
зидент убедился в том, что Нотр-
Дам следует восстановить как 
можно ближе к его прежнему 
облику», — заявлено в  коммю-
нике Елисейского дворца. Это 
решение Эмманюэль Макрон 
принял, изучив доклад Нацио-
нальной  комиссии  по наследию 
и  архитектуре,  с которым его 
ознакомил  главный архитектор 
Нотр-Дама. Объемный сборник 
документов, а в нем три тысячи 
страниц, представляет собой 
подробнейший план рекон-
струкции  наиболее поврежден-
ных элементов главного фран-
цузского храма. И в первую оче-
редь кровли, крыши и знамени-
того 96-метрового шпиля, воз-
веденного по проекту архитек-
тора Эжена Виолле-ле-Дюка по-
сле капитального ремонта собо-
ра в середине XIX века.

Напомним, что в первые дни 
после пожара французский ли-
дер обещал придать шпилю и 
крыше вид в «современном 
духе», а тогдашний премьер 
Эдуар Филипп выдвинул идею 
провести международный кон-
курс, за которую ухватились ар-
хитекторы во многих странах 
мира. Какие только фантазий-
ные проекты не предлагались!  
Разбить сады на верхотуре хра-
ма, сделать крышу стеклянной, 
а шпиль в виде огромного золо-
того пламени.. О всем этом те-
перь следует забыть. Коронави-
рус серьезно повлиял на прио-
ритеты Елисейского дворца, где 
помимо прочего решили при-
слушаться к мнению французов. 
А они в своем большинстве про-
тив изменения облика храма.  

СКАНДАЛ

Канада  
не откроет 
границу с США

СОСЕД 
С «КОРОНОЙ»
Алексей Чуриков

Власти Канады намерены про-
длить режим закрытых границ с 
США из-за ситуации с панде-
мией коронавируса. Предпола-
галось, что граница будет от-
крыта уже 21 июля, но новые 
массовые вспышки COVID-19 в 
южных штатах США вызывают 
у канадцев опасения. Приток 
американцев может стать при-
чиной возникновения второй 
волны заражения.

В конце прошлой недели аме-
риканские конгрессмены на-
правили в адрес канадских вла-
стей письмо о необходимости 
снятия пограничных ограниче-
ний. Реакция со стороны Оттавы 
на такую попытку давления 
была однозначной: «Здоровье и 
безопасность канадцев — это аб-
солютный приоритет». Об этом 
заявила заместитель премьер-
министра Христя Фриланд в ин-
тервью CTVNews. «Решения о 
границах Канады принимаются 
канадцами и в интересах канад-
цев», — заявила она.

Аналогичную позицию занял 
и премьер-министр провинции 
Онтарио Даг Форд, заявивший, 
что он в категорической форме 
выступает «против». «Я очень 
четко сказал — я не сторонник 
открытия границ 21 июля... Я 
люблю наших американских со-
седей, но не в данный момент. 
Приезжайте проведать нас, ког-
да ситуация успокоится, особен-
но к югу от границы», — заявил 
Форд. Его опасения подкрепля-
ются рекордными показателями 
новых выявленных случаев «ко-
роны» в южных штатах США. По 
данным на 10 июля, в Штатах 
было зафиксировано более 60 
тысяч новых заражений, 11,5 
тысячи из которых во Флориде. 
При этом в самой Канаде ситуа-
ция с COVID-19 стабилизирует-
ся, и в последнюю неделю там 
фиксировали в среднем 380 но-
вых случаев в сутки.  
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Волну негодования из-за застарелой проблемы де-факто дис-
криминации черного населения  прочно оседлали «либераль-
ные» политические силы США. 

Опросы показывали, что разница в поддержке двух кандидатов колеблется 
в пределах 1—2 процентов.
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Кстати

Более 100 сотрудников американской компании Ford 

обратились к руководству автогиганта с призывом пере-

кратить разработку, производство и продажу спецавтомо-

билей для полиции США. «На протяжении нашей истории 

автомобили, разрабатываемые и создаваемые сотрудника-

ми Ford, используются в качестве дополняющего элемента 

к жестокости полиции», — приводит NBC отрывок из пись-

ма рабочих. 
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ФОРУМ 
В Крыму собрались молодые 
деятели культуры и искусства

«Таврида», вперед!

Алексей Вакуленко, 
«Российская газета», Судак

В Судаке в бухте Капсель начал 
работу форум молодых деятелей 
культуры и искусств «Таврида». 
По словам организаторов, он 
стал первым живым форумом в 
России «в постпандемический 
период». 

Запланировано 10 творче-
ских антишкол (так организато-
ры назвали формат интерактив-
ных смен), работа которых про-
длится до 10 октября. Они будут 
посвящены моде и визуальным 
искусствам, литературе и медиа, 
музыкальным направлениям, 
народной культуре, театру и 
кино, дизайну и архитектуре. 

Ключевой темой образова-
тельной программы форума 
станут изменения, которые 
спровоцировала пандемия в 
креативных индустриях. Пер-
вая антишкола посвящена рабо-
те общероссийского движения 
«МыВместе», что оказывало по-
мощь в условиях пандемии ко-
ронавируса. 

В числе участников смены, 
которая продлится до 15 июля, — 
лучшие региональные резиден-
ты арт-кластера и 100 участни-
ков проектов «ОкнаПобеды», 
«ПоемДвором», «СтритАртПро-
ект», «ТавридаДетям», «МыРос-
сия», «RussianDance» из 85 

субъектов РФ. В рамках первой 
антишколы проводятся мастер-
классы, воркшопы, интенсивы, 
паблик-токи и другие форматы с 
участием экспертов креативных 
индустрий. 

Помимо занятий участники 
смены выступят с концертами и 
арт-перформансами в Симфе-
рополе, Ялте, Керчи и Севасто-
поле.

По итогам каждой антишко-
лы профессиональное жюри 
определит одного победителя, 
который получит контракт на 
продюсерское сопровождение, 
возможность работы в крупней-
ших отечественных и междуна-
родных арт-проектов.

Генеральный директор орга-
низации «Национальные прио-
ритеты» София Малявина счи-
тает арт-кластер «Таврида» на-
стоящим драйвером развития не 
только Крыма, но и всей страны.

Часть мероприятий в этом 
году впервые пройдет в онлайн-
формате на специально разрабо-
танной платформе. 

Онлайн-конференции с уча-
стием иностранных спикеров и 
экспертов сделают доступными 
широкой аудитории слушателей 
в любой точке мира.

Участников и экспертов при-
гласят в «творческие обсерва-
ции» с соблюдением всех профи-
лактических мер.  

СПРАВКА

Форум «Таврида» проводится в Крыму с 2015 года. Это платформа воз-

можностей, которая помогает молодым людям реализовать свой про-

фессиональный потенциал в креативных индустриях и отраслях культу-

ры и искусства. 

Он входит в федеральный проект «Социальная активность» нацпроекта 

«Образование» и включает в себя форум молодых деятелей культуры и 

искусств «Таврида», фестиваль фестивалей «Таврида — АРТ» и образова-

тельный центр «Арт-резиденция «Таврида», который начнет работу в 

2022 году. 

Организатор проекта — автономная некоммерческая организация 

«Центр развития культурных инициатив» при поддержке Федерального 

агентства по делам молодежи.

КИНО «Видеорегистратор» — пример гибридизации социального 
фильма с ужастиком

В кадре только жуткое
Валерий Кичин

П
охоже, американское 
кино теперь существует 
в тисках жесточайшей 

самоцензуры: расчет угодли-
вой политкорректности не 
просто ощущается, но прямо-
таки бросается в глаза, назой-
ливо проползая на первый план. 
«Видеорегистратор» — один из 
самых курьезных примеров.

После громких случаев по-
лицейского насилия, ставших 
причиной волнений черноко-
жего населения Штатов, кино 
спешно принялось откликаться 
на горячую тему. Возник залп 
картин о столкновениях афроа-
мериканцев с белыми, среди 
них есть шедевры уровня фран-
цузского фильма «Отвержен-
ные» — о похожем случае трав-
ли чернокожего Гавроша в па-
рижском пригороде Монфер-
мейле и о скользкой позиции 
силовых структур. Менее зна-
чительной, хотя и резонансной 
была кинодрама «Прочь» — о 
новой волне «расизма навыво-
рот» и смятении умов, сотряса-
ющих страну. Но художествен-
ные критерии все чаще уступа-
ют первенство конъюнктур-
ным соображениям. И вот чер-
нокожий подросток зверски 
убит полицейскими, силовые 
структуры сталкиваются с от-
крытой неприязнью цветного 
населения — ситуация близка к 
взрыву. Это становится исход-
ной точкой сценария Ричмонда 
Риделя и Николаса Маккарти 
«Видеорегистратор». Танцуя от 
нее, они и выстраивают свой 
мистический сюжет.

Правда, мы еще не знаем, 
что это будет мистика, и заин-
тригованы страшным открыти-
ем женщины-полицейского с 
фамилией Ломито: ее коллега, 
глухой ночью заинтересовав-
шийся зеленым фургоном, был 

подброшен к небесам неведо-
мой силой и рухнул на капот 
бездыханным. Ломито (Мэри 
Джей Блайдж) с неоперившим-
ся напарником Дэнни (Нэт 
Вулф) начинает расследование, 
которое приводит ее к страш-
ным фактам преступлений, со-
вершенных ее коллегами в фор-
ме, чтобы скрыть свои роковые 
ошибки. Дурная репутация по-
лицейских среди темнокожего 
населения городка в Луизиане 
найдет подтверждение в крова-
вом, изобилующем натурали-
стическими сценами финале. А 
цепь вскрытых отважной Ло-
мито жутких событий окажет-
ся страшной местью задушен-
ного полицией подростка, став-
шего подобием всесильного зо-
мби.

Острая социальная тема во-
площена в контурах жанрового 
фильма, где режиссер более 
всего озабочен задачей нас на-
пугать. Сюжет довольно бы-

стро погружается в дебри бес-
связного драматургического 
бреда: большинство напряжен-
ных сцен, изрядно напугав, так 
и не получат развязки, из ящи-
ка комода вывалятся сонмы ле-
тучих тараканов, о которых ав-
торы тут же забудут, не объя-
снив, как они там оказались; 
храбрый коп позорно ретиру-
ется, оставив напарницу блу-
ждать с фонариком во мгле нае-
дине с неизвестностью… Эти 
блуждания в разных интерье-
рах — любимый прием режиссе-
ра, он их длит бесконечно, не 
решив, где и зачем. Сцены по-
чти удачные чередуются с по-
чти провальными, диалоги то 
велеречивы до выспренности, 
то примитивны до неловкости; 
зритель устает считать грубо 
оборванные, ничем не объя-
сненные фабульные загадки и 

сдается, отчаявшись найти им 
убедительные разгадки. Режис-
сер Малик Бут поддерживает 
саспенс, как водится в плохом 
кино, пугающей музыкой и ур-
чанием низких частот, но и эти 
приемы перестают действо-
вать: в городе, где всегда ночь, 
улицы пусты и за каждым углом 
чудится труп, чувствуешь себя 
пешкой на шахматной доске, 
которую, нарушая все правила, 
бессистемно дергает туда-сюда 
неумелый игрок.

Зато это фильм повышенной 
актуальности. Здесь есть фило-
софия потомственного недо-
вольства, воплотившегося в 
движении Black Lives Matter 
(«Жизнь черных имеет значе-
ние»), и есть реверансы в сто-
рону феминизма: героиня — 
бесстрашная черная женщина 
Ломито, единственный луч све-
та в темном царстве, наполнен-
ном неказистыми особями 
мужского пола — либо слабака-
ми, как напарник Дэнни, либо 
коррупционерами-преступни-
ками, как все прочие. Фильм 
словно кричит: Me Too, и я тоже 
за равенство всех цветов раду-
ги и за женщин со стальными 
мускулами. В нем можно найти 
все сто оттенков серого, вкупе 
погружающего искусство кино 
в неразличимо бесцветную 
массу.

P.S. В оригинале фильм назы-
вается Body Cam — по имени по-
лицейского нагрудного видео-
регистратора, который играет в 
сюжете ведущую роль: героиня 
все время изучает его записи, 
пытаясь расшифровать их за-
гадку. Качество и особенно 
внятность продемонстриро-
ванных нам записей не имеют 
никакого отношения к ее реаль-
ным возможностям.  

ПРЕМЬЕРА Балетная труппа Мариинского театра дала первые гала-концерты 

Прикасаться можно
Наталья Кожевникова

М
ариинский театр 
первым в мире 
открылся для пу-
б л и к и ,  н а ч а в 
проводить фе-
стиваль «Звезды 
белых ночей» . 
Пока только на 
сцене Мариин-

ского-2 и в соответствии со 
всеми нормами, разработан-
ными на сегодняшний день Ро-
спотребнадзором. Уже были 
исполнены в концертном вари-
анте оперы «Иоланта», «Тру-
бадур», «Самсон и Далила», 
прошел симфонический кон-
церт с Денисом Мацуевым, его 
сольный концерт. А в эти дни 
идут гала-концерты ведущих 
солистов балета — первые в 
мире после карантина балет-
ные вечера на сцене. 

После первого концерта 
прима-балерины Виктория Те-
решкина и Екатерина Кондау-
рова, первая солистка Мария 
Хорева и руководитель балет-
ной труппы Мариинского теа-
тра Юрий Фатеев поделились с 
РГ своими размышлениями о 
том, как переживали карантин, 
о его последствиях для балета.
ВИКТОРИЯ ТЕРЕШКИНА: Я помню 
свой последний спек-
такль 13 марта, мы го-
ворили о ситуации в 
Америке и были увере-
ны, что у нас ничего не 
случится. А через несколько 
дней нас закрыли, нас лишили 
нашего предназначения, и на-
чалась апатия. Я очень тоскова-
ла. Одно дело, когда у тебя трав-
ма и нужен перерыв на восста-
новление. Но когда ты полон 
сил, а тебя лишают всего, это 
трудно  осознать,  и  самое 
страшное — не знать, когда это 
закончится. Тяжелым испыта-
нием стала работа дома. Для за-
нятий существуют залы, при-
ходишь, встаешь к станку. Дом 
— зона отдыха, семья, ребенок, 
который требует постоянного 
внимания, вьется вокруг ноги. 
Спасибо мужу, который мне 
сделал станок. Конечно, я себя 
заставляла, иначе форма теря-
ется, вес пополз. Когда появи-
лась возможность заниматься 
в театре, это было просто сча-
стье, но ни о каких спектаклях 
речь не шла. За 5 дней нам сооб-
щили о гала-концерте. Вдруг 
разрешили прикасаться друг к 
другу, держаться за руки, до 
этого мы занимались с соци-
альной дистанцией. С одной 
стороны, охватила радость, с 
другой — сомнения, а сможем 
ли станцевать то или другое па-
де-де. Сцена отнимает много 

энергии, надо контролировать 
себя, эти ощущения тоже теря-
ются. Мы были без работы 115 
дней. При внезапно возникшей 
нагрузке главное подойти к ней 
с умом и остаться без травм. В 
любом случае для меня — ра-
дость выйти на сцену, даже вот 
так, почти в состоянии шока. 
Словно второе рождение. 
ЕКАТЕРИНА КОНДАУРОВА: Самое слож-
ное было понять, что происхо-
дит. Первые 2—3 недели ты не 
понимаешь, в каком ты лагере 
— паникующих или спокойных, 
и как быть. Но человек — созда-
ние разумное, организм адап-
тируется. Одна мысль была 
постоянно, что необходимо 
продолжать работать, хотя и 
негде — нет театра, места, где 
ты живешь, чем ты живешь, 

это было сложно. Мало 
кто представлял, что мы 
можем так долго обхо-
диться без того, что 
нас питает. Занима-
лись дома, пытались 
находить какие-то 
новые пути разви-
тия своего тела, и 
не только своего 
тела, но и головы, 
в этом был плюс, 
потому что вдруг 
появилось время 
для того, чему не 
находится времени 
в обычной жизни: 
д л я  м ы с л е й ,  д л я 
книг, для себя, для 
мира вокруг, красоты 
природы. Дома 2х2 ку-
сок линолеума и балет-
ный станок, я, конечно, зани-
малась уроками онлайн, кото-
рые вели педагоги из нашего 
театра, присоединялась к уро-
кам Большого театра. Но заня-
тия дома восполняют не боль-
ше одной трети обычной на-
грузки. Поэтому я пробовала 
другие практики, йогу, выру-

чали пробежки с собакой. Пы-
талась делать все, что могло 
меня поддержать в моей физи-
ческой форме. Сегодняшний 

день запомнится. Перед 
выходом я нервничала, 

как всегда. Я много 

лет на сцене, а каждый раз вы-
хожу как в первый — волнение, 
трепет, дрожат ноги, но на сце-
не настигает ощущение полно-
го счастья. Сегодня зрители 
каждого встречали особенно. 
Мы чувствовали, что люди в 
зале очень долго ждали, и 
для них этот день особен-
ный. Как и для нас.
МАРИЯ ХОРЕВА: Я занималась 
и старалась не останав-
ливаться ни на день. Ко-
му-то карантин даже дал 
толчок в развитии, ког-
да первая волна разо-
чарований прошла, по-
явилась какая-то ини-
циатива, вдохновение. 
Наконец, занялась 
с в о и м  к а н а л о м 
YouTube, где про-
вожу видеозаня-

тия фитнесом. Фитнес, если 
п р а в и л ь н о  с к о м п о н о в а т ь 
упражнения, может увеличить 
силу артиста, дать ему контр-
оль над другими мышцами и 
связками. Во время карантина, 

который казалось, будет 
длиться, вечно, мне пред-
ложили готовиться к кон-

курсу «Большой балет». Я 
даже не думаю, что это бу-
дет конкурс, что нужна 

победа. Главное — выложиться 
на 150 процентов. Понятно, ка-
кая ответственность представ-
лять Мариинский театр на 
этом проекте. Моим партне-
ром будет Владимир Шкляров. 
Мы выбрали отрывки из спек-
таклей, которые я исполняю в 
театре, но будут и два новых 
номера — миниатюры Алексан-
дра Сергеева и Кристофера 
Уилдона.  

НА ПОЛЕ ТАНКИ 
ГРОХОТАЛИ...
Юбилей, который я не могу пропустить. 55 лет назад в 
журнале «Молодая гвардия» была напечатана повесть 
Виктора Курочкина (1923—1976) «На войне как на 
войне», которую я считаю лучшим произведением о 
Великой Отечественной. 

Мое мнение, конечно, субъективно. И я не сравни-
ваю эту маленькую повесть ни с «Василием Терки-
ным», ни с прозой Симонова, ни с другими повестями 
наших военных писателей, Воробьева, Быкова, Бонда-
рева, Бакланова и других, ни с романом Василия Грос-
смана «Жизнь и судьба», ни с незавершенным рома-
ном Виктора Астафьева «Прокляты и убиты». Это не 
тот случай, когда между произведениями может быть 
какая-то конкуренция. Просто «На войне как на вой-
не» мое любимое произведение о войне.

Впрочем, не только мое... Прежде чем повесть появи-
лась в журнале «Молодая гвардия», ее отвергли пять 
журнальных редакций. Сегодня это кажется непости-
жимым, потому что 
в манеру прозы Ку-
рочкина нельзя не 
влюбиться с первых 
строчек, а какой-то 
особой «жестокой» 
правды о войне там 
нет. Так что не в цен-
зуре было дело, а 
скорее всего в сле-
поте редакторов, и 
еще в том, что они 
были «страшно да-
леки от народа». 
Когда повесть все-
таки вышла, она не-
медленно приобре-
ла огромную попу-
лярность. В 1968 
году режиссер Виктор Трегубович снял одноименный 
фильм, где снялись такие потрясающие актеры, как Ми-
хаил Кононов (главная роль командира самоходной 
установки Сани Малешкина), Олег Борисов, Виктор 
Павлов, Федор Одиноков, Михаил Глузский (командир 
танкового полка). Созвездие актеров, которые уже 
были или потом стали «звездами» отечественного 
кино. Никого из них уже нет сегодня в живых, но каж-
дый год в день Победы тот или иной телеканал обяза-
тельно показывает черно-белый фильм Трегубовича по 
повести Курочкина. Успех этого фильма был даже еще 
более ошеломительным, чем популярность повести Ку-
рочкина. В его героев, как и в прозу Курочкина, невоз-
можно не влюбиться с первого взгляда, первого жеста, 
первых слов... Это поистине народный фильм!

А еще в этом фильме впервые прозвучала настоя-
щая фронтовая песня «На поле танки грохотали...», 
текст которой обнародовал Виктор Курочкин в своей 
повести. В фильме под гитарное исполнение Олега Бо-
рисова (сержант-наводчик Михаил Домешек) ее вме-
сте с ним неподражаемо спели Виктор Павлов (меха-
ник СУ Григорий Щербак) и Федор Одиноков (заряжа-
ющий Осип Бянкин).  Ее история замечательна. На 
фронте ее пели в разных родах войск — везде на свой 
лад и с «адаптированными» под этот род войск слова-
ми. Ее пели танкисты, летчики, матросы и даже парти-
заны. Но все эти варианты в свою очередь были пере-
делкой старой шахтерской песни еще XIX века «Моло-
дой коногон». Впервые в кино она прозвучала в фильме 
«Большая жизнь» 1940 года, стала бешено популярной 
и так «прорвалась» на фронт во время войны. Но после 
войны она могла бы исчезнуть, если бы повесть и 
фильм не даровали ей вечную жизнь. Сегодня отдель-
ные строки этой песни, в том числе и в исполнении сов-
ременных групп (например, Чиж & Со), на слуху у всей 
страны. В этой песне есть и боль, и грусть, и нежность, 
и даже ирония. Когда после гибели «танкиста молодо-
го» его родным и 
близким «летят те-
леграммы», чтобы 
известить, «что сын 
их больше не вер-
нется и не приедет 
погостить»... Мож-
но представить, с 
какой улыбкой пели 
эти слова на фрон-
те. Какие еще телег-
раммы! Похоронка! 
«Извещение» о том, 
что «ваш муж (сын) 
в бою за Социали-
стическую Родину, 
верный воинской 
присяге, проявив геройство и мужество, был убит». И 
все это на казенном бланке, где рукой вписано имя и 
слово «убит». Какие  тут «телеграммы»?

Еще любопытный куплет в этой песне: «И будет 
карточка пылиться / На полке пожелтевших книг. / В 
танкистской форме, при погонах, И ей он больше не 
жених». Слышите, как здесь пропадает одна рифма: 
«пылиться — при погонах». С одной стороны, наруше-
ние рифмовки — характерная черта именно народных 
песен. С другой стороны, что-то подсказывает, что на 
карточке молодой танкист был снят не «при погонах», 
а «при петлицах», и вот тогда рифма встает на свое ме-
сто. Петлицы на гимнастерках бойцов РККА были от-
менены и заменены погонами только в 1943 году. Тог-
да-то, видимо, и возник этот вариант с погонами. Так в 
песне «зашифрована» история войны. Еще интересные 
строки: «Нас извлекут из-под обломков, / Поднимут на 
руки каркас...» Что за «каркас» такой? На каркасах, 
специальных носилках, доставляли ящики со снаряда-
ми, чтобы погрузить в танк боекомплект. Но на них же 
переносили и тела убитых... снарядами с вражеской 
стороны. Тоже будни войны, запечатленные в песне...

Кто знает, может, по этой причине повесть Виктора 
Курочкина сначала была отвергнута журналами. На-
писанная с неподражаемым юмором, иронией, без 
всякого желания показать какую-то «ужасную» прав-
ду войны, эта повесть, начиная с ее названия, как раз и 
говорила о войне правду. Об этом точно выразился тог-
да еще молодой литературный критик Вадим Кожинов, 
оценивший повесть Виктора Курочкина, в отличие от 
других критиков, которые ее ругали.  «Это не литера-
тура, говорящая о жизни, но жизнь, говорящая о самой 
себе».  А вот что сказал о повести поэт и прозаик Алек-
сандр Яшин в письме Виктору Курочкину: «С моей точ-
ки зрения, Ваша книга станет в ряд лучших художест-
венных произведений мировой литературы о войне, о 
человеке на войне. К тому же это очень русская книга...  
Читал я Вашу книгу и ликовал, и смеялся, и вытирал 
слезы. Все удивительно тонко, достоверно, изящно, 
умно. И все — Ваше, я не почувствовал никаких влия-
ний. А это очень дорого...»  

55 лет назад 
в журнале 
«Молодая гвардия» 
вышла повесть 
Виктора 
Курочкина 
«На  войне 
как на войне»

Написанная 
без желания пока-
зать какую-то 
«ужасную» правду 
войны, эта повесть 
как раз и говори-
ла о войне правду

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Бесстрашная женщина по имени 
Ломито — единственный луч света 
в темном царстве белых мужчин.

— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1915078
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Прямая речь 

Юрий Фатеев, 
руководитель балетной труппы Мариинского театра

Как отразился карантин на состоянии труппы? 
— Сегодня мы еще не осознаем всех негативных последствий та-

кого перерыва в работе для артистов балета. Ведь балетные арти-

сты связаны с рядом условий: они должны ежедневно выдержи-

вать огромные физические нагрузки, чтобы зритель мог видеть 

легкий танец и свободу движений, и работать в партнерстве — не 

только в паре, но и с кордебалетом. Наш основной рабочий процесс 

— это репетиции, от французского r p ter — повторять, бесчисленное 

количество раз повторять движения, комбинации, хореографические 

тексты, чтобы, выходя на сцену, делать их автоматически, с удовольст-

вием, наполняя эмоциями и жизнью. Мой педагог в училище им. Вага-

новой Семен Соломонович Каплан, когда по болезни или по неразум-

ности мы пропускали уроки классического танца, говорил: «если  ар-

тист балета пропустил один день, он остался на месте, если два дня, он 

сделал два шага назад, если он пропустил неделю, то уже своего уров-

ня не вернуть». А что говорить о пропуске в 4 месяца? И никакая репе-

тиция не заменит ощущения спектакля ни в физическом, ни в психиче-

ском и эмоциональном плане. Один спектакль со зрителем стоит 10 

репетиций и прогонов. Выход на сцену это и психологические нагруз-

ки — под свет софитов, под прицелом тысячи глаз, под грузом ответст-

венности перед собой и театром надо создавать красивый образ и иг-

рать, это совсем иное ощущение, чем в спортивном или репетицион-

ном зале. Это тоже теряется. Такого огромного перерыва в работе ни-

когда ни у кого не было. Мы старались поддерживать физическую фор-

му артистов посредством онлайн-классов, и как только дали 

разрешение, с 28 мая мы стали заниматься в классах по 

2—3 артиста в студии с педагогом и концертмейстером. 

И только поэтому они сумели сегодня почти вернуть-

ся в ту форму, в которой уходили 17 марта, когда у 

нас был последний спектакль. Больше всего страда-

ет кордебалет. Им пока не разрешили заниматься в 

залах. Специфика труда балетного артиста — в близ-

ком контакте, физическая нагрузка сопровождает-

ся усиленным дыханием. Когда много артистов собе-

рется вместе в одном зале и будут интенсивно ды-

шать, не дай бог, кто-то один окажется носителем этого 

вируса — заболеют все. Нам прежде всего надо думать, 

как сохранить здоровье. Все хотят работать, вернуть-

ся на сцену, и горячая реакция зрительного зала се-

годня — зритель соскучился. Я и сам соскучился 

по артистам, по тому впечатлению, которое я 

испытывал каждый вечер на спектаклях. 

Они все мастера, и сегодня продемон-

стрировали, что они в форме, не-

смотря на 4-месячный перерыв. 
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Мы были без работы 115 дней. 
При внезапно возникшей нагрузке 
главное подойти к ней с умом 
и остаться без травм

Мария Хорева 
и Владимир Шкляров 
в Па-де-де из балета 
«Спящая красавица» 
Петра Чайковского. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Степашин: В России будет легче построить личное 
загородное жилье

Деньги — в дом
Татьяна Панина 

П
остроить свой заго-
родный дом станет 
проще, доступнее 
для многих семей. И 
из аварийного жи-
лья можно будет пе-
реселиться в завет-
ный домик.

В России плани-
руют расширить возможности 
индивидуального жилищного 
строительства. Сейчас про-
фильные ведомства готовят 
свои предложения. Об этом 
«Российской газете» рассказал  
председатель наблюдательного 
совета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Сергей 
Степашин.  

Ожидаются и другие переме-
ны по программе расселения 
аварийного жилья. Сегодня их 
обсудят на заседании наблюда-
тельного совета.

В своем доме
Сергей Вадимович, вы недавно 
вернулись из Белгородской об-
ласти, где, по нашим данным, 
«пристреливались» к новому 
повороту в программе рассе-
ления аварийного жилья. У 
людей, действительно, поя-
вится возможность вместо 
переезда в новые городские 
квартиры строить собствен-
ные загородные дома?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Мы сейчас рабо-
таем над этим. Президент дал 
поручение продумать расшире-
ние программы индивидуально-
го жилищного строительства, в 
том числе и для расселения ава-
рийного фонда.

А в Белгород поехали пото-
му, что там в программу ава-
рийного жилья уже включили 
строительство индивидуаль-
ных загородных домов. Из ре-
гионального бюджета люди на 
это получают деньги, ставка по 
такому кредиту — от 5 до 10 
процентов. 

Здесь вообще это направле-
ние широко развито. Уже 27 лет 
работает областной фонд под-
держки индивидуального жи-
лищного строительства. Он пре-
доставляет займы постоянно 
проживающим жителям регио-
на, чтобы они могли улучшить 
свои жилищные условия.  

Есть еще несколько таких ре-
гионов, и мы там тоже были. В 
каждом — свои нюансы. В Белго-
родской области, например, 
земля — золотая. Чернозем. Не 
всем по карману купить уча-
сток под строительство. 

И не только в этом регионе. А 
в аварийных домах живут в 
основном люди крайне низкого 
достатка. Это надо учесть в бу-
дущей программе индивидуаль-
ного строительства.

А какую проблему вы обнару-
жили в Псковской области? 

С Е Р Г Е Й  СТ Е П А Ш И Н : Здесь другая 
история. В Псковской области, 
наоборот, очень благоприятные 
условия для индивидуального 
строительства. После распада 
СССР в регионе резко сократи-
лось население, почти в два 
раза. Поэтому земли достаточ-
но. Есть газ, электричество, до-
роги неплохие. 

Так что эти два региона — 
Белгородскую и Псковскую об-
ласти — мы решили сделать пи-
лотными для новой программы 
расселения аварийного жилья. 
Будут и другие регионы. 

Может, стоит сразу принять 
комплексную программу 
строительства индивидуаль-
ного жилья? А не только свя-
занную с аварийкой? Сейчас 
все это отдано на откуп 
местным властям. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В конечном итоге 
так оно и будет. По крайней мере 
я на это очень надеюсь. Сейчас 
после всех проблем с коронави-
русом у людей снова вырос ин-
терес к загородной жизни. 

Впрочем, спрос на такие дома 
был и раньше. Так что программа 
будет востребована.  Только все 
надо тщательно продумать. Знае-
те, если бы в Советском Союзе не 
ограничивались шестью идиот-
скими сотками, люди давно бы 
жили в хороших домах. Тогда и 
строительные материалы были 
недорогие, и желание строить, и 
рабочие руки — не гастарбайтер-
ские, а свои. А главное — желание 
было уехать за город. 

Впрочем, и сегодня есть ус-
ловия. Но тут хочу подчеркнуть, 
что на данный момент и до кон-
ца 2024 года действуют уже ут-
вержденные правила и нормы 
расселения аварийного жилья.

Возможны варианты
До окончания действующей се-
годня программы по аварийке 
осталось четыре с половиной 

года. И понятно, все перемены об-
думывают сегодня. Год назад речь 
шла о переселении в арендное жи-
лье. Даже закон собирались при-
нять. Такое возможно?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Сейчас мы раз-
рабатываем новую концепцию 
по расселению на условиях со-
циального найма и арендного 
жилья. 

Бюджетные затраты на про-
грамму — огромные.  415 милли-
ардов рублей на нее дали. Но мы 
понимаем, что федеральный 
бюджет в следующем году будет 
сложный из-за коронавирусных 
проблем. По сути, два месяца 
страна не работала. Так что на 
перспективу надо искать новые 
варианты расселения, которые 
потребуют меньше бюджетных 
затрат.

Социальный найм — это еще 
ничего. А если арендное жилье? 
Людям же придется платить 
не только за коммуналку. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Что касается соц-
найма, то это только вопрос 
собственности. Люди спокойно 

живут в таких квартирах, по-
том там будут жить их родст-
венники. Просто их нельзя про-
давать. 

С арендой, согласен, непро-
стой вопрос. Один из обсуждае-
мых вариантов — такое жилье 
можно будет выкупать по не-
большой цене. 

Но вы же сами сказали, что в 
аварийных домах, как прави-
ло, живут даже не малообеспе-
ченные люди, а просто бедные. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да, выкуп не все 
потянут. Поэтому надо будет 
предусмотреть определенный 
маневр. 

Плата за аренду будет покры-
вать часть выкупа?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это вопрос рас-
четов. Мы будем их делать вме-
сте с минфином. И выйдем с 
предложением о таком возмож-
ном варианте расселения, толь-
ко если найдем приемлемые для 
людей условия. 

Но это если и будет, то не 
единственный, а один из вари-
антов? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Безусловно.

2021 год уже наступил
Сегодня полномочия Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ периодически продлева-
ют. Эта процедура сохра-
нится?

 СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Пока — да. Но, 

надеюсь, процедура может изме-
ниться. 

Правительство поручило, 
чтобы наблюдательные советы 
всех институтов развития, в том 
числе и нашего Фонда, проана-
лизировали эффективность их 
работы, дали свои оценку и 
предложения. 

И одно из ваших предложений 
— сделать Фонд ЖКХ посто-
янно действующим институ-
том развития?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Такое предложе-
ние есть среди многих других. И 
если вы хотите знать мое мне-
ние, то так и надо сделать. Про-
грамма переселения из аварий-
ного жилья — уникальна, она 
сработала трижды, высокую 
оценку ей давал президент. 

Чем же плоха процедура про-
дления полномочий? 

С Е Р Г Е Й  СТ Е П А Ш И Н :  Ничем. Но ее 
время, возможно, уходит. Сей-
час важны и оперативность, и 
стратегическое планирование. 

Среди наших предложений 
по росту эффективности Фонда 
— развитие и модернизация 
коммунальной инфраструкту-
ры в малых и средних городах, 
повышение качества жилья. 
Фонд готов взять на себя такие 
обязанности, поскольку от этих 
направлений зависит качество 
и сроки выполнения програм-
мы по аварийному жилью. К 
тому же мы собираемся уско-
рить переселение граждан.

За счет чего? Это же потре-
бует новых вложений, а бюд-
жет ожидается сложным.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: За счет уже взя-
тых темпов. А что касается де-
нег, то сейчас готовятся поправ-
ки в законодательство, чтобы 
регионы могли при необходи-
мости брать кредиты для уско-
ренной реализации программы 
переселения. 

Скорее всего, поручителем 
будет Фонд. Или регионы полу-
чат кредиты под гарантии своих 
бюджетов. 

Но признаться, на данный 
момент мы не видим в этом не-
обходимости, потому что фи-
нансирование программы пере-
селения пока правительство не 
срезало. И она по факту перевы-
полняется. Программа 2020 
года уже завершена.

И мы готовим механизмы, 
чтобы выполнить всю програм-
му на год раньше, к концу 2023 
года. Возможно, будут задейст-
вованы ценные бумаги. Еще ва-
риант — тем регионам, которые 
досрочно выполнят программу, 
Фонд ЖКХ дополнительно даст 
денег, чтобы они продолжили 
работу. У нас есть право такого 
бюджетного маневра. 

К чему такая спешка?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это не спешка, а 
необходимость. Как было запи-
сано в программе на 1 января 
2017 года, надо было переселить 
из аварийного жилья примерно 
600 тысяч человек. Сегодня их 
уже на 400 тысяч больше. 

Откуда такой рост? В течение 
года не была ясна судьба Фонда. 

Он практически не работал. И 
многие регионы, муниципалите-
ты не стали показывать истин-
ную картину аварийного жилья. 
Она проявилась уже потом. Вот 
почему мы говорим, что надо 
ускорить программу переселе-
ния. Чтобы регионам, которые 
ее выполнят досрочно, можно 
было продолжить переселять 
граждан из вновь выявленного 
аварийного жилья. Кстати, эта 
тема и к размышлению о статусе 
Фонда — как постоянно действу-
ющего института развития.

Думаю, аварийного жилья 
прибавится и после пандемии, 
ведь от платы на капремонт 
жильцов временно освободили.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Действительно, 
сегодня больше всего вопросов 
у нас вызывает именно капи-
тальный ремонт. У Фонда нет 
функции контроля за ним. Толь-
ко мониторинг. 

И нас, конечно, смущает ос-
воение средств капремонта. Это 
первое. Второе — то, о чем вы 
спрашивали. С учетом пандемии 
в большинстве регионов за ка-
премонт граждане деньги вре-
менно не платят. Таким образом, 
под угрозой могут оказаться 
многие дома, где требуется ка-
премонт. И, не исключено, они 
потом перейдут в аварийное жи-
лье. Так можно бесконечно гнать 
зайца, что называется. 

Лучше и дешевле
Сергей Вадимович, какие про-
блемы вас особенно волнуют 
при реализации программы? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Озабоченность 
вызывает качество. Хотя сегод-
ня оно уже значительно лучше, 
чем в начале действия програм-
мы. Но еще не везде и не всегда 
соответствует тем нормам, ко-
торые требуются сегодня. 

Еще одна проблема — низкая 
энергоэффективность многих 
домов, которые строят под пе-
реселение.

В чем причина? Денег не хва-
тает на современные проек-
ты и оборудование?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Дело не в день-
гах. Во всех регионах програм-
ма финансирования одинако-
вая. Я вижу две причины низко-
го качества. 

Первая — состояние строи-
тельных организаций в ряде ре-
гионов. Удар, который был нане-
сен по строительному комплек-
су в начале 1990-х, и сейчас еще 
ощущается.

Вторая — головотяпство 
местных начальников. И пря-
мое воровство, если угодно. Мы 
по Бийску заставили заново пе-
реселить людей из десяти до-
мов. Были возбуждены уголов-
ные дела против руководите-
лей строительной компании, 
руководства. 

То есть со второй причиной 
удается бороться?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: И с первой тоже. 
Фонд все это ведет, контролиру-
ет. Каждый объект сейчас на 
контроле. Технически это воз-
можно — у нас хорошая инфор-
мационная система. 

Выезжают специалисты, ко-
миссии. Привлекаем местных 
жителей, ТСЖ, управляющие 
компании, жилищную инспек-
цию. Если не срабатывают 
убеждения, мы в обязательном 
порядке обращаемся в Гене-
ральную прокуратуру. У нас 
есть с ней соглашение.

Часто приходится обра-
щаться?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В последнее вре-
мя — не очень. Фонд с 2008 года 
работает, все знают наши требо-
вания, какая ответственность и 
спрос с них будет. Однако пол-
ностью проблема качества еще 
не решена, к сожалению. Про-
должаем бороться.

Но с низкой энергоэффектив-
ность одним контролем делу 
не поможешь. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Вот здесь и прав-
да нужны дополнительные сред-
ства. По крайней мере, должен 
быть обязательно энергоэффек-
тивный капитальный ремонт. А 
не просто замазывание дыр. 

И уж когда новые дома стро-
им — их энергоэффективность 
должна быть обязательным 
условием. На электроэнергии, 
на тепле мы теряем огромные 
деньги. Почти 300 миллиардов 
рублей в год. Вот вам и дополни-
тельные средства на новые тех-
нологии, которые сегодня, кста-
ти, есть. На их внедрение. 

Поэтому еще одно наше пред-
ложение, как поднять эффектив-
ность работы Фонда, законода-
тельно установить, чтобы новые 
дома для переселения из аварий-
ного жилья обязательно были 
энергоэффективными. В против-
ном случае мы их не примем. И 
денег под «энергозатратные» 
дома не дадим.  

Да, определенное удорожа-
ние строительства будет. Но, во-
первых, потом снизится потре-
бление электроэнергии. Во-вто-
рых, люди будут платить на 40 
процентов меньше за тепло, за 
электричество. 

Так что мы будем рекомендо-
вать включить эту и другие нор-
мы, о которых мы сейчас говори-
ли, в поправки к законам, кото-
рые готовятся по совершенство-
ванию работы институтов раз-
вития.  

Россиянам готовят новые варианты 
переселения из аварийного жилья: 
соцнайм, аренда и загородный дом.

Сергей Степашин: После COVID-19 аварийного жилья может прибавиться.

А К Ц Е Н Т

Сергей Степашин: Все дома 
для переселения должны быть
энергоэффективными. Тогда жильцы 
будут платить на 40% меньше
за тепло и электричество

Ключевой вопрос 

ПАНДЕМИЯ СТРОЙКЕ 
НЕ ПОМЕХА
Сергей Вадимович, коронавирус отразился на темпах выполнения про-
граммы расселения аварийного жилья?  
Степашин| В целом реализация программ продолжается хорошими 

темпами. 

Конечно, из-за пандемии в отдельных регионах были введены времен-

ные ограничения: на возможность проведения строительных работ, на 

привлечение работников из других регионов и стран. Но эти ограниче-

ния лишь в незначительной степени повлияли на ход реализации проек-

тов Фонда содействия реформированию ЖКХ.

Вы сказали, что план этого года уже выполнен. За счет чего? 
Степашин| В 2020 году в рамках национального проекта «Жилье и го-

родская среда» планировалось переселить 54,6 тысячи человек из ава-

рийного жилья общей площадью один миллион квадратных метров. Но 

за счет перевыполнения плана в 2019 году уже к 1 мая задания этого 

года были завершены. А на 1 июля перекрыты на 29,6 процента по чи-

слу переселенных. 

План перевыполнил 31 регион. Набранные темпы расселения аварий-

ного жилья планируем сохранить. В госкорпорации на 2020 год постав-

лена новая задача — перевыполнить план в 1,5 раза и расселить 1,5 мил-

лиона квадратных метров аварийного жилья. То есть переселить более 

80 тысяч человек.

Фонд финансирует вперед программы 2021—2022 годов. У нас 49 реги-

онов получили соответствующее финансирование и могут уже сейчас 

приступать к предварительным этапам строительства многоквартирных 

домов для переселенцев. Вот за счет всего этого и происходит опере-

жение.
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А К Ц Е Н Т

В Бийске Фонд ЖКХ заставил заново 
переселить людей из 10 новых домов 
из-за их плохого качества. Возбуждены 
уголовные дела против стройкомпаний

ЦИФРА

500
ПРОЦЕНТОВ

на столько некоторые регионы 

выполнили план 2020 года по 

расселению аварийного жилья. 

Среди них — Петербург, Мага-

данская и Сахалинская области

НАСЛЕДИЕ В Москве 
завершена реставрация 
Дома Наркомфина

Корабль эпохи

Любовь Проценко

Наконец это свершилось: реставрация Дома На-
ркомфина, памятника советского конструктивизма, 
судьба которого тревожила не только российскую, но 
и мировую общественность, завершена. Осмотрев зда-
ние, мэр Сергей Собянин напомнил, что еще недавно 
оно входило в 100 мировых объектов культуры, кото-
рые могут быть утеряны для мировой культуры. От 
души поблагодарил реставраторов и архитекторов за 
многолетний труд, за проект, тщательно выполненный 
в соответствии со всеми предъявляемыми к нему тре-
бованиями. 

Но самым счастливым, наверное, сейчас чувствует 
себя архитектор Алексей Гинзбург, который в 2017 
году возглавил работы на Новинском бульваре. Внук 
Моисея Гинзбурга, автора проекта Дома Наркомфина. 
«Дед умер в 1946-м, а я родился в 1969-м, — рассказы-
вал он корреспонденту «РГ». — Отец, Владимир Гинз-
бург, тоже архитектор, водил меня в Дом Наркомфина 
еще маленьким. Благодаря его рассказам я понял, в 
чем его ценность и достоинства. Но еще долго осмы-
сливал, почему, несмотря на обилие построек эпохи 
конструктивизма в Москве, именно о Доме Наркомфи-
на и еще Доме Мельникова написано столько книг и ис-
следований, почему 
именно к ним идет 
большинство тури-
стов из всех стран. 
Их авторы смогли 
почувствовать и вы-
разить в своих про-
ектах дух времени и 
потребности людей 
новой эпохи».

Предназначался 
дом для работников 
Наркомата финан-
сов СССР. В исто-
рию вошел как «дом 
переходного типа» 
— от старого уклада 
жизни к новому 
коммунистическо-
му быту. Его авторы 
предполагали, что 
большую часть сво-
бодного времени 
обитатели будут проводить в общественных местах — 
крыше с шезлонгами, спортивном центре, столовой. 
Но и в «жилых ячейках» была предусмотрена возмож-
ность оборудовать собственную кухню. Но уже через 
несколько лет после постройки практически все трех-
комнатные квартиры превратились в коммуналки, а 
здание с прачечной исключили из состава жилого ком-
плекса. Сначала его переделали под типографию, а по-
зже приспособили под конструкторское бюро. Но хуже 
всего было то, что на протяжении более 80 лет в доме 
на Новинском бульваре ни разу не было даже капре-
монта, не говоря о реставрации.

Восстановление началось лишь в апреле 2017 
года. Первым делом демонтировали все поздние над-
стройки и пристройки, воссоздали планировку дома 
и исторические цвета фасадов. Благодаря этому зда-
нию вернули один из его главных признаков — компо-
зицию «дома-корабля». Вернулись историческая га-
лерея, вестибюльная группа, лестница, большое от-
крытое рекреационное пространство. В коммуналь-
ном корпусе снова двусветные пространства залов, 
освещаемые стеклянной стеной-экраном, сетка несу-
щих колонн, исторический объем лестницы, объеди-
няющий все этажи корпуса, крытый переход в жилой 
корпус. В подвале — подъемник с доступом на каждый 
этаж.

А главное, теперь это снова жилой дом, квартиры в 
котором, как заметил Сергей Собянин, все раскупле-
ны: «И это очень важно — памятник должен служить 
людям, должен быть приспособлен для современного 
использования, при этом не утратив своей ценности». 
В квартирах площадью от 30 до 120 квадратных ме-
тров сохранены оригинальная двухуровневая плани-
ровка и высота потолков от трех до пяти метров. Есть и 
так называемые «именные» квартиры: Дейнеки, Гинз-
бурга, Милютина. В проект реставрации сразу заложи-
ли и отделку квартир. Поскольку первые желающие ку-
пить квартиры в Доме Наркомфина появились задолго 
до завершения работ, им предложили два варианта: 
нейтральный и реставрационный. В первом случае сте-
ны квартир были покрашены в цвет фасадов, на пол по-
ложено дерево.

Реставрационная отделка квартир предполагала 
полное восстановление первоначальных цветов стен 
и потолков. По задумке архитекторов, они учитыва-
ли психофизиологическое воздействие на человека. 
Плоскости к западу красились в теплые тона, к восто-
ку — в холодные. Алексей Гинзбург как главный архи-
тектор проекта реставрации встретился и побеседо-
вал с каждым покупателем квартир, рассказал об 
идеях, заложенных в дом, его интерьерах. В итоге бо-
лее 30 процентов будущих жильцов выбрали рестав-
рационную отделку. На седьмом этаже жилого корпу-
са оборудуется два номера категории «сьют» — с го-
стиной, спальней и кухней. Снять их и некоторое вре-
мя пожить в историческом здании сможет любой же-
лающий. 

Как и в момент постройки, на крыше дома появятся 
солярий и рекреационная зона. В вестибюльной груп-
пе планируется разместить музейную экспозицию, по-
священную истории и реставрации Дома Наркомфина. 
В коммунальном корпусе планируется открыть кафе, 
книжные магазины, площадки для проведения куль-
турно-досуговых мероприятий для детей и взрослых. 
Окружающая дом территория благоустроена как про-
гулочная зона с видовыми площадками и оригиналь-
ной системой озеленения.  

Мэр Сергей Собянин поблагодарил реставраторов и архитекто-
ров за многолетний труд по восстановлению памятника.

В квартирах 
 площадью от 30 
до 120 квадратных 
метров сохранены 
оригинальная 
 двухуровневая 
планировка 
и высота потолков 
от трех до пяти 
метров
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ПИТАНИЕ

Производства 
детских смесей 
ждут льготные 
кредиты

НЕ ВПИТАЛИ
С МОЛОКОМ
Татьяна Карабут

Россия остается критически за-
висимой от импорта детского 
питания. Внутри страны произ-
водится только половина от по-
требности, да и она почти вся 
сделана из иностранного сырья.

Из тех 21 тыс. тонн детского 
питания, которые производят-
ся в России, около 15 тыс. тонн 
изготавливаются полностью из 
импортного молочного сырья, 
рассказал глава комитета Сове-
та Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Алексей 
Майоров на заседании комите-
та. Рынок делят всего несколько 
компаний, в числе которых 
только одна российская.

По словам руководителя де-
партамента минсельхоза Мари-
ны Афониной, сейчас на разных 
стадиях согласования «застря-
ло» несколько принципиаль-
ных для рынка документов, ко-
торые могли бы существенно 
улучшить ситуацию. Так, реги-
страцию в минюсте проходит 
приказ минсельхоза, по которо-
му российским производите-
лям детского питания, рассчи-
тывающим на льготные креди-
ты, разрешается использовать 
иностранное сырье: в первый 
год работы — 50%, во второй год 
работы доля российского сырья 
должна быть увеличена до 60%, 
в третий — до 70%. До этого доля 
импортного сырья допускалась 
только не более 30%. Но на тер-
ритории России не производит-
ся основной компонент детско-
го питания — деминерализован-
ная сыворотка (Д-90), на кото-
рую приходится до 40—45% в 
сырье для детских смесей.

По этой причине не может 
взять льготный кредит компа-
ния «Инфаприм», рассказыва-
ет ее председатель совета ди-
ректоров Алексей Лысяков. По 
его словам, из тех 20 тыс. тонн, 
которые вроде бы изготавлива-
ются внутри страны, около 14 
тыс. тонн считать таковыми 
нельзя — в них российского сы-
рья 0%, и даже упаковка приве-
зена из других стран. В таких 
смесях используется на 97% го-
товый заменитель грудного мо-
лока, к которому подмешива-
ются витамины. Однако такие 
производители пользуются 
различными преференциями, а 
на готовый заменитель грудно-
го молока ко всему прочему 
действуют льготные ввозные 
пошлины.

«Пошлины на готовую про-
дукцию, упакованную в банку, 
в России равны 5%, а пошлина 
на любое сырье равна от 11 до 
15%. Условно говоря, сущест-
вует не импортозамещение, а 
импортостимулирование», — 
считает Лысяков. 

По словам Марины Афони-
ной, в отношении Д-90 в виде 
исключения минсельхоз пред-
ложил снять продэмбарго. В 
апреле 2020 года было принято 
такое постановление. Однако 
подзаконные акты к нему ми-
нюст отправил на процедуру 
«регуляторной гильотины». 
Поэтому по факту постановле-
ние пока не работает.

Также, по словам Марины 
Афониной, в конце марта в рам-
ках антикоронавирусных мер 
комиссия ЕЭК приняла реше-
ние о временном обнулении 
пошлины на заменитель груд-
ного молока и сухую молочную 
основу. Россия выносила на ко-
миссию аналогичное предло-
жение по Д-90, но не была под-
держана другими странами. 

Между тем, по мнению Ма-
рины Афониной, в России все 
не так безнадежно с производ-
ством сырья для детского пита-
ния. Несколько крупных мо-
лочных компаний либо уже ос-
ваивают производство Д-90, 
либо рассматривают такую 
возможность. Есть также не-
сколько компаний, которые ре-
ализуют проекты по производ-
ству заменителя грудного мо-
лока полного цикла.

Впрочем, многие проекты по 
производству сырья для заме-
нителей грудного молока реа-
лизуются долгие годы — не скла-
дывается экономика. А те, кто 
вроде бы начал выпуск Д-90 у 
нас, не могут добиться необхо-
димого качества.  

Станет ли сад городом

Что для этого нужно? 
Прежде всего всем чле-
нам и не членам СНТ 

проголосовать за это. Далее 
обратиться в муниципалитет с 
протоколом решения общего 
собрания о желании СНТ стать 
населенным пунктом. А потом 
дождаться решения муниципа-
литета.

Но есть несколько нюансов. 
Подобные перемены влекут за 
собой изменения генерального 
плана сельского или городско-
го поселения, городского окру-
га или района, а также схемы 
территориального планирова-
ния муниципального района, в 
границах которых расположе-
на присоединяемая террито-
рия. Поменяется категория 
земли — с «земли сельхозназна-
чения» на «земли населенных 
пунктов», а вид разрешенного 
использования земли — с «для 
ведения садоводства» на земли 
для личного подсобного хозяй-
ства или индивидуального жи-
лищного строительства. Что 
это значит? То, что вырастут 
налоги. Кроме того, ваш дом, 
который теперь станет неотъ-
емлемой частью населенного 
пункта, будет вашим вторым 
жильем. То есть площадь дома 
будет учитываться при поста-
новке на очередь на расшире-
ние жилплощади.

Иными словами, перевести-
то можно. И муниципалитеты 
могут быть даже заинтересова-
ны принять к себе дачников. 
Ведь вместе с ними придут и на-
логи. Но дачники должны взве-
сить все «за» и «против».

Есть примеры (и в Новой Мо-
скве, и в Подмосковье, и в Кры-
му), когда дачи входили в состав 
города, но так исторически сло-
жилось. Это была не инициати-
ва самих дачников. 

Если не брать ситуацию с ко-
ронавирусом, много людей 
круглый год живут на даче?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Круглогодично на 
дачах проживают процентов 10 
от общего числа садоводов в 
стране. И их число увеличива-
ется.

Прописаться на даче сейчас 
легко?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Да, но при этом 
дом должен быть жилой. То есть 
утепленный, со всеми коммуни-
кациями, в котором можно 
жить круглый год. 

Если вы решили прописаться 
в СНТ, то в Москве и Москов-
ской области нужно подать до-
кументы в МФЦ. В других регио-
нах надо действовать в соответ-
ствии с региональным законо-
дательством: через паспортный 
стол или миграционную службу.

На дачах прописываются 
сейчас все чаще. У некоторых 
граждан это единственное ме-
сто проживания. Такая ситуа-
ция, например, в Севастополе. 
Есть примеры, когда старшее 
или младшее поколение одной 
семьи переезжает на постоян-
ное жительство на дачу. 

Многие горожане возвраща-
ются на когда-то заброшен-
ные участки. Как после не-

скольких десятилетий вновь 
начать ими пользоваться?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Надо просто прие-
хать на свой участок и начать 
работу по его благоустройству. 
Это, я вам скажу, так затягивает, 
что вскоре, несмотря на тяже-
лый труд, человек уже не мы-
слит себя отдельно от дачи и 
удивляется, как раньше жил без 
нее. Такие «новые» садоводы, 
как правило, погашают долги по 
взносам, активнее участвуют в 
жизнедеятельности СНТ, тем 
самым обеспечивая себе и дру-
гим членам товарищества более 
комфортное проживание.

А много в России брошенных 
участков? 

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: В садоводческих 
товариществах — 10—15% зем-
ли, в некоторых СНТ — до поло-
вины.

И что — они так и ждут воз-
вращения своих владельцев? 
Или их все-таки могут изъ-
ять?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: По закону могут, 
на практике — это редко проис-
ходит. Если участок не обраба-
тывается в течение трех лет, то 
это считается нецелевым ис-
пользованием земли и подразу-
мевает штрафы для физлиц в 50 
тыс. руб., или 1,5% кадастровой 

стоимости объекта, если она 
установлена.

Прежде чем заброшенный 
участок попытаются изъять, на-
рушителя обязательно не раз 
уведомят о том, что его участок 
не используется по целевому на-
значению. Обратиться к вла-
дельцам может председатель то-
варищества, инспектор земель-
ного контроля, муниципалитет, 
они же могут подать исковое за-
явление в суд об изъятии. Муни-
ципалитеты неохотно идут на 
это, потому что им приходится 
выступать третьим лицом в суде, 
а судебный процесс длится от по-
лутора до трех лет. Поэтому бро-
шенные участки чаще всего так 
и остаются брошенными.

Садоводческое товарищест-
во не имеет права ни продавать 
распределенные участки, ни 
сдавать их в аренду, даже если 
хозяин участка много лет не по-
являлся в товариществе.

Но бросают участки неудоб-
ные, выделенные в советские 
годы, как говорится, за триде-
вять земель. Те, что рядом с горо-
дами, куда есть удобный подъ-
езд, рядом с железнодорожными 
станциями, практически все ис-
пользуются. 

Интересно, а огороднические 
товарищества сейчас суще-
ствуют? Или эта форма не 
прижилась? 

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: Существуют, но 
идет их быстрое преобразова-
ние в СНТ. Дело в том, что земля 
под огороды выдавалась, как 
правило, пахотная, которая в то 
время по определенным причи-
нам не использовалась государ-
ством. И выдавалась она в посто-
янное (бессрочное) пользова-
ние. Многие считали, это значит 
навсегда, но по законодательст-
ву бессрочное пользование оз-

начает — до первого требования 
государства вернуть ему землю. 
Именно поэтому на огородных 
участках запрещено возводить 
капитальные постройки.

Сегодня дача — это скорее ме-
сто отдыха или способ запа-
стись овощами на зиму?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: И то и другое. Под-
черкну, что, обеспечивая свою 
семью овощами-фруктами-яго-
дами, садоводы тем самым обес-
печивают продовольственную 
безопасность страны. Прошло 
несколько этапов развития са-
дово-дачной сферы. Сначала 
массово сажали картошку, по-
том массово отказались от нее. 
Был короткий период увлече-
ния газоном, но его вскоре по-
теснили яблони, смородина, 
жимолость, цветы и т.д. Сегодня 
каждый садовод может с гордо-
стью сказать, что у него на 
участке есть и что в сезон поку-
шать, и что в зиму сохранить, и 
чем глаз порадовать. 

Сколько в России дачных 
участков, какова их площадь, 
сколько ориентировочно дач-
ников?

ОЛЕГ ВАЛЕНЧУК: По данным сельхоз-
переписи 2016 года, в России на-
считывалось более 75 тыс. садо-
водческих, огороднических и 
дачных товариществ. В Едином 
государственном реестре недви-
жимости содержатся сведения 
почти о 10 млн садовых и ого-
родных участков. Еще не менее 
3 млн участков по разным при-
чинам до сих пор не зарегистри-
рованы. Общую площадь садо-
вых и огородных участков мож-
но оценить примерно в 1,5 млн 
гектаров. А садоводов и дачни-
ков у нас около 60 миллионов.  

На дачах сегодня не только отдыхают, 
но и живут круглый год.

Только десятую 
часть детских сме-
сей на российском 
рынке можно
по праву считать 
отечественными

ХРОНИКА

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ ТЕПЛЕЕТ 
Председатель правительства Михаил Мишустин утвердил 

«дорожную карту» трансформации делового климата в сфе-

ре корпоративного управления. План мероприятий распи-

сан до июля 2022 года. Предложено узаконить выпуск раз-

ных типов акций для резидентов специальных администра-

тивных районов, созданных для возвращения российского 

капитала из офшоров, и закрепить возможность «транзит-

ной» смены юрисдикции.

БИЗНЕС ПОЛУЧИЛ ПОЧТИ 150 ТЫСЯЧ 
ЛЬГОТНЫХ КРЕДИТОВ 
За один месяц банки выдали бизнесу 147 тыс. льготных кре-

дитов на возобновление деятельности под 2% годовых, со-

общили в минэкономразвития. Программа была запущена в 

начале июня, ее лимит расширялся несколько раз и сейчас 

составляет 468 млрд рублей. «Программа действительно вы-

годна бизнесу и очень востребована», — сказал министр эко-

номического развития Максим Решетников.

КРУИЗАМ ГОТОВЯТ СУБСИДИИ 
Премьер-министр Михаил Мишустин подписал распоряже-

ние о выделении Росморречфлоту 320 млн рублей на под-

держку судоходных компаний, занимающихся морскими и 

речными круизами. Субсидии они смогут направить на вы-

платы по договорам лизинга. Средства получат те компании, 

которые не проводили масштабных сокращений сотрудни-

ков и не имеют долгов по налогам и страховым взносам. По-

дать заявки на получение помощи необходимо до 15 августа.

ОЧИСТКА ВОЛГИ УСКОРЯЕТСЯ 
В рамках федерального проекта «Оздоровление Волги» 

(входит в нацпроект «Экология») в ряде регионов перера-

спределят субсидии на строительство и реконструкцию объ-

ектов для очистки загрязненных сточных вод реки Волги. Ре-

гионы, где программа реализуется с опережением графика, 

смогут получить рассчитанные на последующие годы сред-

ства заранее. Это касается Республики Татарстан, Москов-

ской, Нижегородской и Саратовской областей. Такое реше-

ние ускорит строительство запланированных объектов.

IT-ОТРАСЛЬ ЖДЕТ МАНЕВР 
Минфин России подготовил законопроект о налоговом ма-

невре в IT-отрасли. В проекте, в частности, предусмотрено 

снижение уже действующего льготного тарифа страховых 

взносов для IT-компаний с 14% до 7,6%. Действие такой 

меры будет бессрочным. Также им будет снижена ставка на-

лога на прибыль до 3% с действующих 20%. «Это будут одни 

из самых низких ставок в мире, которые обеспечат конку-

рентоспособность наших компаний на международном 

рынке. Мы формируем благоприятную среду для интенсив-

ного развития IT-отрасли в стране, высвобождаем ресурсы 

IT-компаний для инвестирования в запуск новых проек-

тов», — отметил министр финансов Антон Силуанов.

СВЯЗЬ ПОДОРОЖАЛА НА 4% 
Стоимость услуг связи в России в 2020 году выросла на 4%, 

сообщила Федеральная антимонопольная служба (ФАС). 

Служба проанализировала 4000 тарифов основных мо-

бильных операторов — МТС, «Вымпелкома» (бренд «Би-

лайн»), «Мегафона» и Tele2. В январе, по данным ФАС, рост 

тарифов в среднем составил 3,5% и был связан с возросши-

ми расходами операторов связи на эксплуатацию и модер-

низацию сетей, ремонтные работы, а также затратами на 

хранение трафика абонентов, которое требуется по законо-

дательству. Доходы от повышения абонентских тарифов со-

ставил от 1 до 2,2% в зависимости от оператора.

Подготовила Екатерина Петрова

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
На этой неделе есть риски ослабления рубля, говорит глав-

ный аналитик Промсвязьбанка Богдан Зварич. Основным 

негативным фактором может стать внешняя конъюнктура, 

которая будет ухудшаться на пересмотре инвесторами от-

ношения к рисковым активам. В частности, способствовать 

этому будет активизация распространения коронавируса в 

США, которая может привести к восстановлению карантин-

ных ограничений, а значит, усилит влияние пандемии на 

американскую экономику, отмечает Зварич. Продажам в 

рисковых активах может способствовать усиление напря-

женности между США и Китаем, что ставит под сомнение 

темпы восстановления мировой экономики.

Поэтому можно ожидать попыток возобновления роста 

пары доллар/рубль с возможностью ее подъема в верхнюю 

половину диапазона 70—75 рублей, прогнозирует аналитик.

БИРЖА
На наступившей неделе можно ожидать выхода российско-

го рынка акций на пик дивидендного сезона — реестры акци-

онеров крупнейших корпораций будут закрываться под вы-

плату годовых дивидендов, отмечает главный инвестицион-

ный стратег «Открытие Брокер» Константин Бушуев. Цены 

акций «голубых фишек» будут падать на следующий день 

после отсечки под дивиденды на величину дивиденда. В ито-

ге индексы Московской биржи и РТС могут в течение неде-

ли находиться под умеренным давлением, хотя резких про-

валов не ожидается, говорит Бушуев. Индекс Мосбиржи 

может завершить эту неделю в районе 2725 пунктов, индекс 

РТС — в районе 1200 пунктов, прогнозирует эксперт.

НЕФТЬ
Цены на нефть Brent на этой неделе останутся в районе 40—

44 долларов за баррель, ожидает главный аналитик Совко-

мбанка Михаил Васильев. Этот диапазон устраивает рынок, 

и для выхода из него нужны новые важные драйверы.

Основной фактор, который определяет динамику цен, — 

восстановление мирового спроса на топливо по мере сня-

тия карантинных ограничений в крупнейших экономиках. 

Возможное повторное введение ограничений в США — 

один из реальных негативных рисков для нефтяных цен в 

ближайшей перспективе, подчеркивает Васильев.

Сделка по сокращению добычи ОПЕК+ помогает ускорить 

балансировку рынка. 15 июля состоится встреча ключевых 

министров ОПЕК+, на которой участники, вероятно, рас-

смотрят выполнение текущего соглашения и планы на бли-

жайшие месяцы. Уже с августа страны ОПЕК+ могут нара-

стить добычу на 2 млн баррелей в сутки, так что общее со-

кращение добычи составит 7,7 млн баррелей в сутки. При 

негативной динамике цен страны ОПЕК+ могут задейство-

вать словесные интервенции или продлить сделку с текущи-

ми сокращениями еще на месяц, допускает Васильев.

Подготовил Роман Маркелов

А К Ц Е Н Т

Садоводческое товарищество не имеет 
права ни продавать распределенные 
участки, ни сдавать их в аренду, 
даже если хозяин много лет там 
не появлялся

АПК Российские аграрии переходят на отечественные семена 

Элита устремилась к земле 
Татьяна Карабут

О
дин из мировых лидеров 
по производству зерна и 
растительных масел Рос-

сия давно и плотно сидит «на 
крючке» у иностранных селек-
ционеров и семеноводов — по от-
дельным культурам доля им-
портных семян составляет бо-
лее 90%. Однако в последнее 
время государство предприни-
мает большие усилия, чтобы эту 
зависимость минимизировать. 

В этом году система работы 
отечественной селекции и семе-
новодства была кардинально 
обновлена, и это уже повлияло 
на результаты, заверил первый 
заместитель министра сельско-
го хозяйства Джамбулат Хатуов 
на выставке «Всероссийский 
день поля». Так, по его словам, 
сейчас руководители террито-
рий лично отвечают за то, что-
бы обеспечивать рост доли оте-
чественных семян минимум по 
5% в год на протяжении пяти 
ближайших лет. С ними ответст-
венность разделили и руководи-

тели НИИ, в контрактах с кото-
рыми помимо привычных со-
здания сорта или гибрида и его 
регистрации прописана обязан-
ность продвижения на рынок 
этих сортов и гибридов.

Также, по словам Хатуова, 
большинство регионов приняли 
рекомендации минсельхоза — 
исключить из использования 
семена третьей репродукции, 
но увеличить долю элитных се-
мян. При этом, подчеркивает 
первый замминистра, многие 
регионы уже продемонстриро-
вали, что по качеству отечест-
венные семена не уступают 
иностранным. В этом году было 
организовано 1,3 тыс. демон-
страционных полей, на которых 
наравне с иностранными семе-
нами были использованы отече-
ственные. 

Например, в Мордовии с 
2007 года испытали около 600 
сортов сахарной свеклы из раз-
ных стран. «По качеству и уро-
жайности мы стали склоняться 
к российскому производству. 
Один из гибридов третий год за-

нимает первое место по уро-
жайности. Еще один в период за-
сухи занимал второе место. 70% 
Мордовии засевается гибрида-
ми российского производства», 
— рассказал заместитель дирек-
тора по сырью «Ромодановоса-
хар» Виктор Захаркин.

В этом году удалось создать 
рынок отечественных элитных 
семян, и это огромное достиже-
ние. Кроме того, снижается доля 
массовых репродукций, до кон-
ца года она будет сведена к нулю, 
рассказывает директор Россель-
хозцентра Александр Малько. 
Вместе с тем, по его мнению, нам 
не нужно распылять свои усилия 
на продвижение всех тысяч сор-

тов, зарегистрированных в рее-
стре. Важно сосредоточиться 
только на тех, которые показы-
вают наилучшие результаты. 
Меньше сортов — меньше себе-
стоимость производства, аргу-
ментирует эксперт.

Потенциал отечественной 

селекции велик, восстановить 
репутацию по всем культурам 
перед российскими сельхозпро-
изводителями получится уже 
скоро, уверен Джамбулат Хату-
ов. Другое дело, что не всегда 
российские аграрии выдержи-
вают технологии выращивания, 
не выполняют рекомендации по 
удобрениям, средствам защиты 
растений, работают на технике, 

которая не обеспечивает пра-
вильность внесения семян в по-
чву. Кроме того, сами отечест-
венные производители семян, в 
отличие от зарубежных коллег, 
слабо занимаются продвижени-
ем своего товара. В этом на-
правлении еще предстоит пора-
ботать, считает Хатуов.

По данным минсельхоза, 
ежегодно в стране высевается 
около 11 млн тонн семян сель-
скохозяйственных растений. По 
оценке ведомства, по итогам 
2019 года доля используемых в 
России семян отечественной се-
лекции составила 62,7%. Тогда 
как в Доктрине продовольствен-
ной безопасности пороговое 
значение по обеспеченности 
отечественными семенами обо-
значено в 75%. Больше всего 
российские аграрии зависимы 
от импортных семян сахарной 
свеклы (на отечественные семе-
на приходится 0,6% от общего 
объема). По картофелю доля им-
портных семян превышает 90%, 
подсолнечнику — более 73%, 
яровому рапсу — почти 69%.  

А К Ц Е Н Т

По картофелю доля импортных семян 
превышает 90%, подсолнечнику — 
более 73%, яровому рапсу — почти 69%
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ВКЛ

РАЙКИН — 
МАЛЕНЬКИЙ РАЙ
Константину Райкину — семьдесят лет.

«Ты — чей? Райкин». Не, не, не… И вопрос непра-
вильный и ответ. Не та игра слов, не про то…

«Ты — где? Райкин». Вот, как надо. Райкин — для меня 
— это маленький рай. Константин Аркадьевич Райкин 
построил его для себя и для других.

В замечательной телепрограмме Дмитрия Брикма-
на «Детский недетский вопрос», отвечая на вопрос: 
«Что для вас жизнь?» — Райкин ответил: «Театр».

Это было бы слишком красиво, если бы не являлось 
абсолютной правдой. В свое время, возглавив театр 
«Сатирикон», Райкин отказался от съемок в кино. От-
казался, когда часто снимался и был очень популярен. 
Отказался по одной причине, потому что театр — это 
жизнь. А слава — приятная суета.

Константин Аркадьевич считает, что в момент спек-
такля театр сильно влияет на человека. А ведь и вправ-
ду: в зале сидят разные люди — и коррупционер загля-
нет или преступник какой. Но все они, глядя на сцену, 
сочувствуют добру и ненавидят зло. Почему так проис-
ходит? Волшебство! 
И кто может ска-
зать, как долго это 
волшебство живет в 
душе человека и во 
что оно превраща-
ется? 

Сегодня театр 
«Сатирикон» есть, а 
здания у него нет. 
Вроде, в 2021 году 
обещают открыть. 
Удивительное дело: 
Райкин построил 
такой театр, за ко-
торым ходит зритель. Если угодно: охотится на него — 
то в этом помещении ищет, то в том… За годы ремонта 
«Сатирикон» подтвердил, что любовь к нему зрителя — 
активна и действенна. Не только Райкин и сотрудники 
его театра, но все зрители ждут, когда «Сатирикон» 
пригласит их в свой дом. Очень важно, чтобы Райкину 
помогли не обмануть ожидания зрителей. Театр «Сати-
рикон» — как и всякий хороший театр — явление отдель-
ное, ни на кого не похожее, и он должен уже наконец 
обрести свой дом.

Аркадий Исаакович Райкин создал великий театр 
миниатюр. В сущности, это был театр Аркадия Райки-
на, зритель ходил на него.  «Сатирикон» имени Арка-
дия Райкина под руководством Константина Райкина — 
совсем другой театр. Когда-то давно, лет, наверное, 
тридцать назад, Константин Аркадьевич пригласил 
меня посмотреть спектакль «Лица», который играли 
почему-то в Зеленограде. Вез меня на спектакль моло-
дой актер театра Михаил Ширвиндт и всю дорогу рас-
сказывал, что это нечто совершенно невероятное, пер-
вый спектакль театра миниатюр без Аркадия Райкина, 
что-то музыкальное и невероятное. Пьеса Михаила 
Мишина, режиссер — Валерий Фокин, хореография — 
Константина Райкина. Играют молодые актеры театра 
«Сатирикон» во главе с Константином Аркадьевичем. 
Спектакль — внимание! — прошел около 500 раз! Так 
молодой Райкин заявил, что будет строить свой театр, 
свой маленький рай.

Театр «Сатирикон» — это театр притчи, а не публи-
цистики. Театр, где, с одной стороны, со сцены всегда 
бушует мощная энергия, а, с другой — энергия эта на-
правлена не только на то, чтобы зрителю было не скуч-
но, а это обязательно, но и на то, чтобы ему было задум-
чиво. Театр это серьезно. Это — и про душу, и про пози-
цию, и про мировоззрение. Шекспир, Островский, 
Гольдони, Достоевский, Островский, Кундера, Зюскинд 
— лишь небольшой список авторов, в пьесах которых иг-
рал Райкин. Это не про то, чтобы потрясти злободнев-
ностью, это про то, чтобы заглянуть в вечность.

В период пандемии Райкин записал «Сказку о царе 
Салтане» Пушкина. Описать это невозможно, это надо 
слушать. Обязательно. Райкин читает так, словно все 
события произошли буквально только что на его гла-
зах. Он — свидетель 
этого! И он хочет 
поделиться этой не-
вероятной исто-
рией со всеми. 
Впрочем, любые 
стихи Райкин чита-
ет не как наблюда-
тель, а как участ-
ник. Замечательно!

В той же про-
грамме Дмитрия 
Брикмана, отвечая 
на вопрос, чем он 
гордится, Констан-
тин Райкин отве-
тил: «Дочерью». По-
лина Константи-
новна — прекрасная 
актриса и педагог. Не знаю, как делит он свою любовь 
между дочерью и учениками, но к ученикам относится 
так, как не всякий отец к своим детям. Знаю не пона-
слышке. Мой сын, ныне актер МТЮЗа, окончил школу 
Райкина.

Я пришел в школу на какой-то экзамен сына и по-
шел в буфет. Народный артист России, лауреат кучи 
премий, худрук театра и школы Константин Райкин 
стоял в очереди в буфет. Перед ним — его юные студен-
ты. Они вели себя вежливо, но не подобострастно. 

Райкин — поразительный педагог, потому что ему 
есть, чем делиться. И в первую очередь, бестрепетной 
любовью к профессии. В первые годы обучения сын 
приходил домой предельно усталый и абсолютно 
счастливый. В школе Райкина заставляют работать 
так, что мало не покажется. Любишь свое дело? Дока-
жи делом! И они доказывают. Театр «Сатирикон» — это 
театр учеников Райкина, вне зависимости от того, 
оканчивали ли они его школу или учились у него на ре-
петициях.

Актер Райкин всегда очень трудно работает. Как 
правило, у него долго не получается. Он мучается. Бы-
вает, что его ученики — коллеги по спектаклю — продви-
нулись в своих ролях дальше, чем он в своей. «А ваш ав-
торитет от этого не страдает?» — однажды я спросил 
его. Райкин задумался. К слову сказать, Константин 
Аркадьевич всегда задумывается прежде, чем отве-
тить: для него слово важно. И потом сказал: «Нет. Мне 
кажется, наоборот. Они видят, что даже для опытного 
артиста каждая роль — это трудно. Потому что каждая 
роль — это важно». 

Константин Аркадьевич Райкин — явление отечест-
венного театра. Он нуждается в помощи в реконструк-
ции своего театра. А мы нуждаемся в нем. В его малень-
ком и прекрасном рае.  

Отвечая на вопрос: 
«Что для вас 
жизнь?» — 
Константин 
Райкин ответил: 
«Театр»

Театр
«Сатирикон» — 
явление отдель-
ное, ни на кого 
не похожее, 
и он должен уже 
наконец обрести 
свой дом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРАВА РЕБЕНКА  
О вывозе детей 
из зон 
вооруженных 
конфликтов 

СПЕЦБОРТ 
СПАСЕНИЯ
Татьяна Владыкина

Детский омбудсмен Анна Куз-
нецова поделилась опытом Рос-
сии по возвращению детей из 
зон вооруженных конфликтов 
на международной видеокон-
ференции ООН.  Она рассказа-
ла о возвращении маленьких 
россиян из Ирака и Сирии. 

— Репатриация  — это испол-
нение обязательств государства 
по защите прав детей в рамках 
международного права, — отме-
тила Кузнецова. — Это спасение 
детей из нечеловеческих усло-
вий и профилактика радикали-
зации несовершеннолетних. 

Детский уполномоченный 
отметила, что опыт России ин-
тересен многим государствам. 

— Коллеги из многих стран  
обращаются к нам за консульта-
циями, и мы идем им на встре-
чу, — отметила она. 

Ранее в интервью «РГ» Анна 
Кузнецова рассказала, что из-за  
пандемии пока невозможно  
продолжить вывоз детей из Си-
рии и Ирака.  Хотя более 60 де-
тей готовы к вылету, на них 
оформлены документы и ищут-
ся возможности для перелета.

Так же в интервью «РГ» Куз-
нецова поделилась тем, что ра-
бота над вывозом детей из Си-
рии была долгой и мучитель-
ной. «Это были бесконечные 
тревоги и переживания, — рас-
сказывала она. — И вот мы до-
брались до лагеря беженцев 
«Аль-Холь», мне звонят с по-
здравлениями (никому еще не 
удавалось забрать детей отту-
да), но было такое напряжение, 
что отвечала всем: «Пока не 
посажу детей на борт нашего 
самолета, никаких поздравле-
ний». 

Анна Кузнецова подчеркну-
ла, что на сегодняшний день в 
лагерях беженцев на террито-
рии Сирии, в тюрьмах Ирака, 
по различным оценкам, нахо-
дятся несколько тысяч детей 
из разных иностранных госу-
дарств. Маленькие граждане 
очень нуждаются в помощи. 

Иван Петров

К
расная армия 76лет назад 
освободила от немецко-
фашистских захватчиков 

столицу Литовской республики. 
Большая часть территории Лит-
вы была освобождена Красной 
Армией в 1944 году последова-
тельно в ходе Белорусской и 
Прибалтийской стратегиче-
ских наступательных операций. 
Непосредственно город освобо-
ждали войска 3-го Белорусского 
фронта под командованием 
37-летнего Ивана Черняховско-
го — самого молодого командую-
щего фронтом. 

Бои в Вильнюсе продолжа-
лись неделю — с 7-го по 13-е 
июля. В боях за город было унич-
тожено около 8 тысяч и взято в 
плен около 5 тысяч германских 
солдат и офицеров. 

7 июля первыми на окраины 
Вильнюса ворвались разведчи-
ки гвардии лейтенанта Шунди-
на. Следом за ними на юго-за-
падную окраину города вышли 
танкисты Героя Советского Со-
юза генерал-майора Асланова, а 
также части, которыми коман-
довали генерал Казарян, пол-
ковник Донец, и подразделения 
подполковника Ситко и  Алиева. 

8 июля немцы получили под-
крепления, в том числе воздуш-
ный десант, но это не помогло 
фашистам, и 9 июля Вильнюс 
был окружен. 13 июля были по-
давлены последние очаги сопро-
тивления. Отмечается, что на 
протяжении всей операции эф-
фективно действовала совет-
ская авиация (Пе-2, Ил-2). 

На узких улочках старого го-
рода бойцам приходилось сра-
жаться за каждый дом. Более 80 
тысяч бойцов и командиров 
Красной Армии погибли, осво-

бождая Литву.  В 1945-м году на 
воинском кладбище «Антоколь» 
в Вильнюсе было 900 братских и 
индивидуальных могил бойцов 
и офицеров Красной Армии, все-
го 2906 человек. 

При этом в современной Лит-
ве уже длительное время прово-
дится активная пропагандист-
ская кампания, направленная 
на создание образа врага из Рос-
сии — преемницы СССР. Литов-
ские власти навязывают населе-
нию  исторические фальсифика-
ции о том, что Советский Союз 
якобы в равной мере ответстве-
нен с нацистской Германией за 
развязывание Второй мировой 
войны. Внушается мысль, что 
Красная Армия не освобождала, 
а оккупировала Литву в 1940 и 
1944—45 гг., а литовские «ле-
сные братья» якобы были бор-
цами за свободу.

Зато в литовских СМИ не 
встретишь информации о том, 
что город Вильнюс (г. Вильно, 
входивший в состав Польши) 
был передан СССР Литве в 1939 
году и стал столицей государст-
ва. Замалчивается информация 
и о том, что на территории ре-
спублики действовали концла-
геря и лагеря для военноплен-
ных, в которых нацистами при 
пособничестве литовских наци-
оналистов были уничтожены со-
тни тысяч людей.  

Согласно архивным данным 
жертвами немецкой оккупации 
на территории Литвы стали око-
ло 700 тысяч человек (сегодня 
население Литвы — 3 млн чело-
век). Из них более 660 тысяч со-
ветских граждан (в том числе 
370 тысяч жителей Литовской 
ССР, 230 тысяч советских воен-
нопленных и десятки тысяч 
мирных граждан из других ре-
спублик СССР), а также тысячи 

граждан (большинство — евреи) 
Австрии, Бельгии, Голландии, 
Польши, Франции и Чехослова-
кии. Десятки тысяч жителей Ли-
товской ССР были вывезены на 
принудительные работы. 

Не знают молодые жители 
Литвы и о нацистском генераль-
ном плане «Ост», по которому 
уничтожению или выселению 
(фактически «выселение» озна-
чало то же уничтожение) подле-
жало 85 процентов населения 
Литвы. Вряд ли известно моло-
дым литовцам о том, что в пери-
од оккупации каратели полно-
стью сожгли 26 деревень и хуто-
ров. Было сожжено и разрушено 
80 тысяч зданий, был угнан в 
Германию весь подвижной же-
лезнодорожный состав. 

Ну и уж точно замалчивается 
информация про геноцид евре-
ев. К моменту нападения Герма-
нии на СССР в Литве жило от 
225 до 265 тысяч евреев. За годы 
оккупации было уничтожено 
95—96 процентов литовских ев-
реев, включая 13—15 тысяч бе-
женцев из Польши, 6 тысяч бе-
женцев из Клайпеды.  

Не стоит забывать и о том, 
что самое активное участие в 
уничтожении на территории 
республики еврейского населе-
ния, советских партизан, воен-
нопленных и мирных граждан 
принимали литовские коллабо-
рационисты. Националистиче-
ская организация «Шаулис» по 
согласованию с немецким ко-
мандованием была преобразо-
вана в так называемую Литов-
скую оборону с правом ноше-
ния формы и оружия. Действо-
вали вооруженные формирова-
ния молодежной организации 
«Лайвес ковотойс» («Борец за 
свободу») и Литовской армии 
свободы (ЛАС). Все они состоя-
ли только из литовцев и имели 
разветвленную сеть. С началом 
формирования в 1942 г. поли-
цейских, жандармских, охран-
ных батальонов члены этих ор-
ганизаций вошли в их состав.

В Литве был сформирован 21 
полицейский батальон числен-
ностью 350—400 человек в ка-
ждом. Все батальоны находи-
лись в ведении войск СС. Выпол-
няли карательные функции, 
принимая участие в операциях 
против мирного населения и со-
ветских партизан. 

Более того, литовские поли-
цейские выезжали для проведе-
ния карательных операций на 
территорию Украины, Белорус-
сии, Латвии, Польши.  

СЛЕДСТВИЕ Генпрокуратура рассказала о причинах 
гибели туристов из группы Дятлова

Тайна раскрыта

Иван Егоров 

Т
уристы на перевале 
Дятлова в 1959 году 
погибли от замерза-
ния и травм, полу-
ченных от давления 
снега при сходе лави-
ны. Об этом сообщил 
журналистам заме-
ститель начальника 

управления Генпрокуратуры в 
УрФО Андрей Курьяков.

Он рассказал, что причиной 
гибели туристов стала снежная 
лавина. Когда она началась, мо-
лодые люди успели покинуть 
палатки, но из-за плохой види-
мости не смогли вернуться 

обратно. По его словам, паники 
в действиях ребят не было, и 
они героически боролись со 
стихией до последнего. По его 
данным, все туристы, кроме Зо-
лотарева, Дубининой и Тибо-
Бриньоля, погибли от замерза-

ния. Все телесные повреждения 
характерны для попавших в ла-
вину.

Генпрокуратура занялась 
этим делом в феврале 2019 года, 
спустя 60 лет, из-за того, что 
окончательная точка в нем так и 

не была поставлена. Все эти 
годы в прокуратуру и следст-
венные органы обращались 
родственники погибших. Толь-
ко у прокуроров есть полномо-
чия проводить действия по делу 
с таким сроком давности. В це-
лом Генпрокуратура насчитала 
около 75 версий. Из них проку-
роры с привлечением экспертов 
проверили три наиболее веро-
ятные, так или иначе связанные 
с природными явлениями. При 
этом криминальная причина 
гибели группы была полностью 
исключена.  

Всего Генпрокуратура насчитала 
около 75 версий, выдвигаемых 
о причинах гибели группы Дятлова.

А К Ц Е Н Т

Когда началась лавина, молодые люди 
успели покинуть палатки, но из-за плохой 
видимости не смогли вернуться обратно 
и погибли от холода и травм

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой хозяйственной деятельности  
ООО «МОНАМИН» информирует о продолжении процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на-
мечаемой хозяйственной деятельности и инициировании про-
цесса общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации «Производство алкилэтаноламинов: метилдиэ-
таноламина (МДЭА) и диметилэтаноламина (ДМЭА), общей 
мощностью 15000 тонн в год».

Цель намечаемой деятельности — строительство универ-
сальной установки, способной выпускать алкилэтаноламины: 
ДМЭА применяется в производстве пенополиуретанов (ППУ) 
и средств для очистки воды (флокулянтов), МДЭА использует-
ся для очистки природного газа от кислых примесей, в произ-
водстве синтетических моющих средств, присадок к топливу, а 
также в производстве синтетических волокон, в том числе ней-
лона.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти: ООО «МОНАМИН», 606000, Нижегородская обл., г. Дзер-
жинск, Восточная промзона, территория ООО «Синтез ОКА».

Наименование и адрес Заказчика: ООО «МОНАМИН», 
606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, ш. Портовое, д. 9г, 
пом. 17.

Разработчик материалов: ООО «ТиссенКрупп Индастриал 
Солюшнс (РУС)» (ООО «ТКИС (РУС)», РФ, 606023, г.Дзер-
жинск, Нижегородская обл., пр-т Ленина, 48.

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация городского округа горо-
да Дзержинск Нижегородской области (606000, г. Дзержинск, 
пл. Дзержинского, д. 1)

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 г. — но-
ябрь 2020 г.

Сроки проведения III этапа ОВОС: 01.07.2020 г. — 20.09.2020 г.
По согласованию с Администрацией г. Дзержинска Нижего-

родской обл. форма проведения общественных обсуждений — 
общественные слушания в формате ZOOM-конференции  
(Постановление Правительства РФ от 03.04.2020 г. № 440).

Окончательный вариант материалов ОВОС намечаемой де-
ятельности, утвержденное техническое задание на проведение 
ОВОС, проектная документация и журнал регистрации обраще-
ний общественности будут доступны для ознакомления обще-
ственности в течение 60 дней с 13.07.2020 г. и размещены по 
адресам: https://sintez-oka.com/monamin/, http://admdzr.ru/
ru/informaciya/oficzialno/dokumentyi/postanovleniya/

Проведение общественных обсуждений назначено на 15.00 
мск 13.08.2020 г.

Ссылка для подключения к ZOOM-конференции https://
sintez-oka.zoom.us/j/93623071638?pwd=ais0OTVTK1RQRks2Z 
053U2RjL2ZSZz09

Пароль: 923568
Вопросы, замечания и предложения от общественности и 

всех заинтересованных лиц по объекту государственной эколо-
гической экспертизы принимаются по электронной почте 
official@adm.dzr.nnov.ru и телефону: (8313) 27-99-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ  
ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

по продаже принадлежащей ПАО «Газпром»  
части административного здания по адресу:  

г. Москва, пр. Вернадского, д. 41, стр. 1
ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 

приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения от-
крытого публичного предложения по продаже принадлежащей 
ПАО «Газпром» части административного здания по адресу: 
г. Москва, пр. Вернадского, д. 41, стр. 1, назначенного 
на 24.07.2020, сообщения о проведении которого были опубли-
кованы в «Российской газете» № 143 (8197) от 03.07.2020  
и № 120 (8174) от 04.06.2020.

Дата проведения публичного предложения: 17.07.2020 
в 12.00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 15.07.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 16.07.2020 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях публичного предложения раз-

мещена на официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) 
и на сайте Продавца  (https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422),  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

С декабря 2018 года было органи-

зовано 7 спецбортов (4 — из Ира-

ка, 3 — из Сирии), 156 российских 

детей вернулись домой. Сейчас 

более 60 детей готовы к вылету 

на родину. При освобождении Вильнюса около 5 тысяч гитлеровцев были взяты 
в плен. Уничтожено около 8 тысяч.
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ПАМЯТЬ 13 июля 1944 года Красная армия 
освободила Вильнюс

О чем молчат 
в Литве
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ПИТАНИЕ Из школьных столовых 
уберут вредную еду

Без колбасы и соли

Светлана Ментюкова

Из школьного меню уберут не-
вкусные обеды. Какие именно, 
решат на основе «Индекс несъе-
даемости». Как сообщили «РГ» в 
Роспотребнадзоре, он будет рас-
считываться по соотношению 
объема приготовленной и фак-
тически съеденной детьми 
пищи. Показательными будут 
также являться «объем и вид пи-
щевых отходов». 

Питаться по-новому школь-
ники 1—4-х классов начнут уже с 
1 сентября 2020 года в регионах, 
которые готовы к переходу на 

вкусное и здоровое питание. На 
его организацию до конца года в 
бюджете предусмотрено 21,8 
млрд рублей. Окончательный пе-
речень регионов, которые полу-
чат субсидии, пока не утвержден 
Оперативным штабом при пра-
вительстве. В него входят пред-
ставители минпросвещения, 
минфина, минпромторга, мин-
сельхоза, Рособрнадзора, Роспо-
требнадзора, минкомсвязи.

«Блюда, которые не пользу-
ются популярностью у детей и 
родителей, должны быть исклю-
чены из меню школьного пита-
ния и заменены на более привле-
кательные, вкусные и аналогич-
ные по своей пищевой и энерге-
тической ценности. Меню шко-
лы должны составлять с учетом 
предпочтений детей, а также на-
циональных и регионально-кли-
матических особенностей», — 
уточнили в ведомстве. Местные 
особенности будут учитывать 

уже сами регионы. Так, меню 
якутского школьника будет от-
личаться от меню краснодарско-
го составом продуктов и наличи-
ем необходимых витаминов. В 
регионах с полярной ночью дети 
будут дополнительно получать 
витамин D, а в регионах средней 
полосы — йод.

Роспотребнадзор уже разра-
ботал методические рекоменда-
ции по организации питания 
школьников. Основное отличие 
от действовавших ранее — в них 
реализованы принципы здоро-
вого питания, уменьшено коли-
чество потребляемых кондитер-
ских и колбасных изделий, саха-
ра и соли. Компот из шиповника 
рекомендовано готовить без са-
хара, предлагая его в порцион-
ном упакованном виде по необ-
ходимости. В школьном меню 
также рекомендуется отдавать 
предпочтение обогащенным ви-
дам хлеба с пищевыми волокна-
ми. Потребление соли не должно 
превышать установленные нор-
мы, а пища должна готовиться 
щадящими методами: парение, 
тушение, припускание.

В новом меню в несколько раз 
больше свежих овощей и фрук-
тов, которые дети смогут полу-
чать практически ежедневно. 
При этом отсутствуют колба-
сные изделия и полуфабрикаты.

Все продукты должны соот-
ветствовать ГОСТу или ТУ (тех-
ническим условиям) с показате-
лями не ниже, чем у ГОСТ. Согла-
сно документу школьники обя-
заны получать горячую пищу: 
если они обучаются в первую 
смену, то полноценный завтрак, 
если во вторую — обед. В реко-
мендациях подчеркивается, что 
замена обеда завтраком исклю-
чена. Кроме того, школьников не 
будут кормить одними и теми же 
блюдами два дня подряд, а каж-
дый школьный пищеблок дол-
жен быть оборудован конвекто-
матами и печами для приготов-
ления достаточного для школы 
количества еды на месте. 

В новом меню
для школьников
в несколько раз 
больше свежих 
овощей и фруктов
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Бег с препятствиями
Новый состав прави-
тельства начал работу 
в исключительно не-

простой период, его  деятель-
ность во многом связана с пан-
демией. Новые вызовы, новые 
реалии, которые фактически 
ставят сейчас под сомнение и 
международный, и российский 
спортивный календарь. Так что 
задача сейчас не в том, чтобы 
оценивать наследство предше-
ственников, нужно искать вы-
ход из сложившейся ситуации.

Да, тему пандемии в нашей 
беседе не обойти. Во втором 
квартале спортивный бюд-
жет подвергся секвестирова-
нию — минус 7 миллиардов. 
Причины понятны. А что 
дальше? 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Потери не 7 милли-
ардов рублей, а меньше — поряд-
ка пяти. Эти средства направле-
ны в резервный фонд прави-
тельства в связи с пандемией. 
Часть этой суммы была запла-
нирована на участие в Олим-
пийских играх-2020, которые 
не состоялись. Так что сокраще-
ние в этой части для нас безбо-
лезненно. Если Игры состоятся 
в 2021 году, правительство вер-
нет необходимые бюджетные 
назначения. 

Второй аспект сложнее: в 
секвестирование попали сред-
ства на строительство спортив-
ных объектов. Будем работать 
над тем, чтобы в 2021 году в 
бюджет министерства поступи-
ла компенсация.

Уже сейчас звучит: ВВП рух-
нул на 12 процентов, и спорт, 
физкультура — не самое в на-
шей жизни главное.

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Министерство спор-
та отвечает за важнейший соци-
альный продукт — здоровье лю-
дей. Даже шире — за здоровье на-
ции. А от него зависит очень 
многое: и рост экономических 
показателей, и социальная ста-
бильность, и воспитание наших 
детей. Поэтому говорить о том, 
что физическая культура и 
спорт в кризисные периоды «не 
важны» или «им можно уделять 
меньше внимания», может 
только тот человек, который не 
способен заглянуть в будущее. 

Мы невольно возвращаемся к 
пандемии. Каким будет 
олимпийское движение в буду-
щем, как проводить олимпиа-
ды в этой непредсказуемой си-
туации? 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Ответить за все 
олимпийское движение не могу. 
Да, возможно, сейчас никто не 
может: потому что последствия 
пандемии еще не до конца оце-
нены и даже не до конца прояви-
лись. Мы уже столкнулись с пе-
реносами Олимпийских игр. 
Пока — переносами. Но, к сожа-
лению, есть вероятность, что 
Игры не состоятся и в 2021 
году — как бы ни стремился МОК 
их провести совместно с Оргко-
митетом Токио. 

Любимый вопрос: что делать?
ОЛЕГ МАТЫЦИН: Могу предполо-
жить, что МОК предстоит адап-
тироваться к ситуации и, быть 
может, менять формат Игр. Уже 
сейчас понятно, что та мас-
штабная, громоздкая и исклю-
чительно сложная экономиче-
ская модель организации олим-
пийского движения, которая 
работала до пандемии, не будет 
настолько же эффективна, и 
она не будет интересна стра-
нам-организаторам, топ-пар-
тнерам олимпиад, СМИ, теле-
видению. А если Игры не состо-
ятся, то доходы рухнут. И од-
новременно они рухнут у МОК 
и у практически всех спортив-
ных федераций, которые фи-
нансируются за счет средств, 
поступающих от Олимпийских 
игр. 

Поэтому здесь нужно искать 
какие-то более простые меха-
низмы. Но пока такого рецепта 
я, например, дать не могу. Одно 
несомненно: модели, форматы 
будут перестраиваться. 

За последние несколько меся-
цев расцвел киберспорт, про-
водилось немало онлайн-со-
ревнований, и не только по 
шахматам — даже по художе-
ственной гимнастике. Как вы 
к этому относитесь?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Как временное яв-
ление министерство и я это при-
ветствуем. Все-таки дает воз-
можность поддержать интерес к 
спорту, сохранить корпоратив-
ное единство, консолидировать 
людей. Но как модель постоян-
ная она находится в некотором 
противоречии с философией 
спорта. Потому что главный 
принцип физической культу-
ры — это движение. Оно подра-
зумевает  естественные условия 
и конкуренцию, состязатель-
ность. Если эти элементы ухо-
дят, то само понятие спорта 
обедняется.  

Отрицать и запрещать то, 
что существует, сложно. У моло-
дежи к занятиям киберспортом 
есть интерес. К нам, в Междуна-
родную федерацию универси-
тетского спорта (ФИСУ), не раз 
обращались представители Ме-
ждународной ассоциации ки-
берспорта: давайте внесем его в 
студенческую среду, включим в 
календарь международных со-
ревнований. Я, честно говоря, к 
этому отношусь с большой 
осторожностью, потому что там 
же не только игры спортивной 
направленности. Есть и очень 
агрессивные, целью которых 
является уничтожение против-
ника. И тут, конечно, мы — про-
тив: ни к чему деформировать 
психику молодежи. Но надо на-
ходить позитивный выход. В 
принципе мы готовы какие-то 
варианты рассматривать. Сей-
час ФИСУ проводит первый он-
лайн-турнир по футболу  — 
ФИФА-2020.  

Вы с 2015 года возглавляете 
ФИСУ, в которой около 180 
стран.

ОЛЕГ МАТЫЦИН: ФИСУ действитель-
но одна из крупнейших между-
народных федераций — 176 на-
циональных и пять континен-
тальных федераций. Очень ак-
тивно взаимодействуем с ме-
ждународным сообществом, за-
ключены соглашения с МОК, 
Ассоциацией национальных 
олимпийских комитетов, с Ме-
ждународным комитетом Фэйр 
Плей. Мы также активно рабо-
таем с ВАДА по реализации ан-
тидопинговых программ.

Раз в два года проводятся Все-
мирные летние и зимние Уни-
версиады, множество студен-
ческих чемпионатов мира, со-
тни других мероприятий. Ра-
бота огромная, хотя, пола-
гаю, за время вашего прези-
дентства отлаженная. Смо-
жете ли уделять ей по-преж-
нему столько внимания?

ОЛЕГ МАТЫЦИН:  Команда, которая 
работала под моим руководст-
вом, продолжает работать. Я ни-
куда не уходил, хотя времени фе-
дерации стал уделять чуть мень-
ше. Сейчас все мы из-за корона-
вируса разъединены, а чтобы 
быть вместе, разрабатываем но-
вые формы взаимодействия.

Буквально несколько дней 
назад прошел тестовый онлайн-
семинар «Академии волонте-
ров». Мероприятие уже в чет-
вертый раз проходит в Казани: в 
нем принимают участие более 
120 стран. В сентябре семинар 
«Академия волонтеров» прой-
дет уже не в тестовом, а в полно-
правном формате — и, да, также 
через онлайн. В середине авгу-
ста впервые проведем в таком 
же формате международный 
Форум ФИСУ в Будапеште.

Я уверен в компетенции моих 
коллег, которые в непростых 
условиях работают в Лозанне. В 
удаленном режиме взаимодей-
ствовали с оргкомитетами Все-
мирных Универсиад. Ближай-
шая из них пройдет в швейцар-

ском Люцерне в январе 2021 
года (есть все предпосылки, что 
она состоится вопреки панде-
мии). Следующую Универсиа-
ду — летнюю — в августе 2021 
года примет Китай. А в 2023 году 
Всемирная летняя Универсиада 
придет в наш Екатеринбург. 

Несколько российских спор-
тивных федераций с беспокой-
ством ждут часа «Ч». ВАДА 
отправило списки наших 
спортсменов, подозреваемых в 
нарушении антидопинговых 
правил, по Международным 
спортивным федерациям, 
чтобы те вынесли свои реше-
ния. Ждать губительных по-
следствий?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Я считаю, последст-
вия могут оказаться губитель-
ными не только для нас. Они уже 
фактически являются губитель-
ными для всего мирового спор-
тивного движения. Сейчас это 
точно уже привело к подрыву 
авторитета и олимпийского дви-
жения, деятельности многих фе-
дераций. Особенно в части отбо-
ра медалей, полученных спор-
тсменами 10 лет назад, — это уже 
явный перегиб. Здесь должен 
быть найден компромисс во вза-
имоотношениях, в том числе и в 
полномочиях различных орга-
низаций — МОК, ВАДА, нацио-
нальных федераций.

Мы всегда говорим, что чи-
стые спортсмены — это наше до-
стижение, и мы обязаны обеспе-
чить защиту их интересов. Если 
вина чья-то доказана, то нару-
шитель должен нести серьез-
ную ответственность. Но вме-
шивать сюда некую политиче-
скую составляющую недопу-
стимо. Историю с претензией к 
РУСАДА пора закрывать, нужно 
перевернуть страницу. К этому 
призывают и многие междуна-
родные коллеги. Надо начать 
новую историю. 

Теперь о возможных решени-
ях. Как только они будут приня-
ты, любая федерация, являюща-
яся международным подписан-
том Кодекса ВАДА, должна им 
следовать, насколько бы жест-
кими решения ни были.  

Надеюсь, что все-таки будут 
приняты во внимание все аргу-
менты, выдвинутые российской 
стороной, НОК России, РУСА-
ДА, Паралимпийским комите-
том, МОК. И, повторяю, будет 
найден баланс интересов, что-

бы сохранить олимпийское дви-
жение, защитить чистых спор-
тсменов. 

Еще один аспект: о том, что 
Российскую Федерацию пред-
лагают лишить прав организа-
ции крупнейших турниров. Это, 
мягко говоря, чрезмерно. Рос-
сия проводила, проводит и пла-
нирует проводить соревнова-
ния на самом высоком уровне — 
и это вклад в развитие всего ми-
рового спорта. Будет явной дис-
криминацией, если страну 
вдруг лишат ее законных прав 
по каким-то соображениям по-
литического характера.

Какова политика Минспорта 
РФ в отношении ограничения 
или расширения лимита на 
легионеров в командных игро-
вых видах? В баскетболе на-
ших игроков Единой лиги уже 
«не хватает» для формирова-
ния сборной, россияне сплошь 
сидят в запасе, берут в сбор-
ную даже из Д-2. 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Национальный 
чемпионат — это площадка для 
реализации возможностей мо-
лодых, амбициозных россий-
ских спортсменов и тренеров. 
Поэтому политика минспорта 
в том, чтобы создать макси-

мальную мотивацию для рабо-
ты российских тренеров на 
всех абсолютно этапах — от де-
тей до национальной сборной, 
и открыть нашим атлетам все 
двери. 

Но ввести ограничения на 
приезд иностранцев сложно. 
Это противоречит международ-
ному праву. Поэтому важно со-
здать механизм не только запре-
тительный, но и мотивацион-
ный,  чтобы обеспечить условия 
для роста. 

Будут они конкурентоспо-
собны — отпадет необходимость 
приглашать иностранцев.

Мы с вами проработали не-
сколько лет в Международном 
комитете Фэйр Плей. А как 
относитесь к игре ПФК 
«Сочи» с ребятней из ростов-
ской футбольной академии, 
закончившейся ожидаемым 
разгромом — 10:1?  

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Не думаю, что тут 
ситуация уровня Фэйр Плей. 
Руководитель принял решение 
выставить молодежный состав, 
это по правилам. Соперники 
согласились играть, вышли и 
играли. И в результате этой 
игры есть как плохое, так и хо-
рошее.

Стоит посмотреть на ситуа-
цию с обеих сторон. Для ростов-
ских ребят это важный жизнен-
ный опыт: они не просто вышли, 
они в очень сложных условиях 
проявили себя. Посмотрите, ка-
кая в Ростове гордость за этих 
ребятишек.

В произошедшем нет абсо-
лютно черного и безукоризнен-
но белого. Можно осуждать 
Сочи и одновременно гордиться 
Ростовом. Что здесь перевеши-
вает? Это как все в нашей жиз-
ни...

Стоило ли вообще возобнов-
лять чемпионат РПЛ? То 
одна бедная команда на ка-
рантине, то другая. 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Однозначно стои-
ло. Это важнейший опыт для 
всего российского спорта, ког-
да чемпионат восстанавлива-
ется после пандемии. В очень 
непростых условиях РПЛ отра-
батывает модель взаимодейст-
вия спортивных организаций, 
правительства, Роспотребнад-
зора, по которой пойдут уже 
другие виды спорта. И сложно 
было ждать, что все пройдет 
без осечек. Да, иногда эти ме-
ханизмы, решения не работа-
ли. Но мы встречаемся с панде-
мией впервые. Руководители, 
проходящие суровую школу 
восстановления чемпионата, 
уже сегодня гораздо более 
адаптированы к этим неком-
фортным условиям. У них по-
является опыт принятия реше-
ний в чрезвычайных ситуаци-
ях: пусть даже и возмутила вас 
игра ростовчан с сочинцами. 
Решение возобновить чемпио-
нат было правильным и важ-
ным.

Очень худо у нас с легкой атле-
тикой. С 2015 года Всероссий-
ская федерация легкой атле-
тики (ВФЛА) отстранена от 
крупнейших турниров. А те-
перь у наших легкоатлетов 
нет шансов поучаствовать в 
них даже в нейтральном ста-
тусе. От ВФЛА требуют 
уплатить штраф в 5 милли-
онов долларов, которых в 
этот момент у нее нет. Нель-
зя ли помочь? 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Позиция Уорлд Ат-
летикс, по моему мнению, не 
совсем конструктивна. Сейчас 
экономическая составляющая 
деятельности, в том числе и 
Уорлд Атлетикс, очень песси-
мистична: у них не поступило 
финансирования. Чемпионат 
мира и Олимпийские игры не 
состоялись, как и другие тур-
ниры. Но это не повод налагать 
санкции только за то, что наша 
федерация не может оплатить 
взнос. Спорт не упирается в 
деньги. 

ВФЛА предлагает рассро-
чить платеж, перенести оплату, 
что в сегодняшнее время абсо-
лютно объективно. Федерация 
готова выполнять санкционные 
условия, работать по «дорож-
ной карте», которую предложи-
ла Уорлд Атлетикс. А Уорлд Ат-
летикс в ответ берет в заложни-
ки спортсменов, которые уж 
точно не должны нести ответст-
венность за действия прежнего 
руководства. 

Президент Уорлд Атлетикс 
лорд Коэ сейчас является кан-
дидатом в члены МОК. И его ре-
шение по российским атлетам — 
демонстрация полной дефор-
мации  олимпийского сознания. 
Это абсолютное убийство фи-
лософии барона Пьера де Ку-
бертена.  

Наш российский флаг отлично 
смотрится на фоне главного олим-
пийского символа — пяти колец.
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Олег Матыцин: Мы за то, чтобы гордиться своими успехами.

А К Ц Е Н Т

Знакомый многим поколениям россиян 
принцип «от массовости к мастерству!» 
по-прежнему очень актуален в нашем 
спорте

А К Ц Е Н Т

Решение президента Уорлд Атлетикс 
лорда Коэ по российским легкоатлетам 
— это абсолютное убийство идей барона 
Пьера де Кубертена

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 

В Москве прошел этап 
первенства страны

Босиком
по песку

Илья Трисвятский

На песчаных кортах столичного специализированного 
Центра пляжных видов спорта «Динамо» на «Водном 
стадионе» в эти выходные прошел этап чемпионата 
России по бич-волею. Мастера летающего мяча стали 
третьими после футболистов и регбистов, кто на сорев-
новательном уровне вышел из затяжной паузы, связан-
ной с пандемией коронавируса.  

Второй по счету этап национального первенства 
зрители могли наблюдать только по телевидению, вход 
на трибуны в целях безопасности был закрыт. Каналы 
холдинга «Матч ТВ» выдали беспрецедентный по объе-
му массив прямых трансляций в субботу и воскресе-
нье. А посмотреть было на кого. У мужчин в финал выш-
ли серебряные призеры домашнего чемпионата Евро-
пы Илья Лешуков и Константин Семенов (ВК «Подмо-
сковье»), которым в матче за титул противостоял сме-
шанный в клубном отношении тандем. Поскольку Вя-
чеслав Красильников по ряду объективных причин 
остался дома, то второй наш чемпион мира-2019 Олег 
Стояновский из новоуренгойского «Факела» временно 
объединился с Александром Крамаренко, представля-
ющим столичный коллектив под довольно громоздкой 
аббревиатурой — ФРПВ-ЦОП (Фонд развития пляжного 
волейбола — Центр олимпийской подготовки). 

Более сыгранная пара одержала победу, однако 
успех достался обладателям континентального «сере-
бра» очень тяжело, пришлось им против Стояновского 
и Крамаренко сражаться более часа, и все решилось 
«на балансе» третьего сета — 21:15, 18:21, 18:16. Отлич-
но проявил себя в ключевые моменты матча опытней-
ший Семенов, обезоруживший оппонентов своими по-
стоянными результативными действиями на блоке. 
«Бронза» досталась дуэту Алексей Гусев — Павел Шу-
стров («Динамо-Водный стадион», Москва).

В турнире девушек произошла вынужденная «пере-
сортица». В предыдущие сезоны массу мировых и евро-
пейских чемпионатов в разных возрастных категориях 
выиграли Мария Воронина и Мария Бочарова (ВК «Об-
нинск»), но сейчас в интересах сборной последняя 
встала в пару с только что справившей 16-летие Елиза-
ветой Губиной. В этом сочетании девушки в 2019-м вы-
играли чемпионат Европы U18 в Австрии. В финале мо-
сковского этапа Воронина в компании со Светланой 
Холоминой все же оказались сильнее куда более моло-
дых Бочаровой и Губиной — 21:14, 21:18. На нижней 
ступени пьедестала почета — привычная напарница Хо-
ломиной Надежда Макрогузова и Дарья Рудых (столич-
ное «Динамо»). 

Следующий этап чемпионата России запланирован 
на 30 июля — 2 августа в Липецке.  

Женский финал московского этапа получился не столь напря-
женным, как мужской, но зато более эстетичным.
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В UFC новый российский 
чемпион

Петров день

Илья Соболев

Российский боец смешанных единоборств Петр Ян за-
воевал чемпионский пояс Абсолютного бойцовского 
чемпионата (UFC) в легчайшем весе (до 61 кг), победив 
техническим нокаутом в пятом раунде бразильца Жозе 
Алду в титульном поединке, проходившем в рамках 
турнира UFC 251 в Абу-Даби.

Выходец из Красноярского края — второй боец из 
России, забравший чемпионский титул UFC. Перво-
проходцем стал Хабиб Нурмагомедов, удерживающий 
пояс в легкой весовой категории (до 70 кг).

Только в отличие от Хабиба, который к поясу шел 
почти шесть лет, Яну для того, чтобы стать чемпионом 
самой престижной организации в смешанных едино-
борствах, потребо-
валось всего два 
года и семь поедин-
ков. Возможно, 
путь россиянина к 
титульному бою 
получился бы длин-
нее, не объяви в мае 
на тот момент обла-
датель пояса аме-
риканец Генри Се-
худо о завершении 
карьеры.

В бою с 33-летним Жозе Алду 27-летний россиянин 
считался явным фаворитом, и ход поединка этот рас-
клад подтвердил. В первых двух раундах Петр старался 
измотать своего более возрастного оппонента, а потом 
включился на полную мощность. В пятом раунде Ян в 
соответствии со своим прозвищем No Mercy (в пер. с 
англ. «нет пощады») устроил тотальное избиение свое-
му уважаемому сопернику. Даже президент UFC Дэйна 
Уайт признал, что судья боя должен был остановить 
поединок раньше.

В поединке с Алду Петр Ян нанес 194 значимых уда-
ра, что является рекордом легчайшего веса UFC. Боем 
россиянина остался впечатлен даже его наиболее веро-
ятный следующий соперник, второй номер рейтинга 
UFC американец Алджамейн Стерлинг: «Ты реально 
крутой, не дождусь момента, когда смогу разделить с 
тобой октагон». Ян со своей стороны отметил, что 
Стерлинг «заслужил титульный бой». 

Добавим, что на UFC 251 прошло еще два титуль-
ных боя. В полулегком весе (до 66 кг) австралиец Алекс 
Волкановски защитил титул против американца Макса 
Холлоуэя, а в полусреднем (до 77 кг) нигерийский чем-
пион Камару Усман побил Хорхе Масвидаля из США.  

В бою с Алду Петр 
Ян сделал 194 
значимых удара. 
Это рекорд легчай-
шего веса UFC
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НАГРАДА Фигуристка Алена Косторная и тренер Этери Тутберидзе — лауреаты 
премии ISU Skating Awards

Некоторые любят похолоднее
Анна Козина

Ч
емпионка Европы и по-
бедительница финала 
Гран-при по фигурному 

катанию 16-летняя Алена Ко-
сторная одержала победу в но-
минации «Новичок года» на 
первой в истории премии Меж-
дународного союза конькобеж-
цев ISU Skating Awards. Ее на-
ставницу Этери Тутберидзе 
признали «Лучшим тренером».

Косторная дебютировала на 
взрослом льду в сезоне-2019/20. 
Помимо золотых медалей ей 
принадлежат мировые рекорды 
в короткой программе (85,45 
балла)  и  по сумме баллов 

(247,59). В борьбе за «Оскар» 
для фигуристов, как уже назва-
ли эту награду, Алена обошла 
соотечественницу и экс-соуче-
ницу по группе Тутберидзе 
Александру Трусову, а также Ю 
Ен из Южной Кореи. Соперни-
ками Этери Георгиевны были  
Рафаэль Арутюнян, ныне пред-
ставляющий США, и канадец 
Брайан Орсер.

С международным призна-
нием Алену Косторную и Этери 
Тутберидзе поздравил серебря-
ный призер Олимпийских игр-
2002 в танцах на льду, хореог-
раф-постановщик и продюсер 
ледовых шоу Илья Авербух. 
Правда, в беседе с корреспон-

дентом «РГ» он подчеркнул, что 
главные награды для фигури-
стов — это медали, завоеванные 
во время соревнований. А их-то 
спортсмены не досчитались: из-
за пандемии коронавируса был 
отменен мартовский чемпионат 
мира в канадском Монреале. Да 
и вручение премии перенесли и 
провели в онлайн-формате.

Илья, согласны с выбором чле-
нов жюри, среди которых 
была и Татьяна Навка?

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Давно мы не видели 
настоящей борьбы на льду. Бо-
лее правильно выявлять силь-
нейшего именно там. Но очень 
неплохо, что появилась такая 

церемония. Что касается этих 
двух номинаций, то здесь с вы-
бором жюри не поспоришь. Эте-
ри Георгиевна не то что тренер 
года, а трех-четырех лет мини-
мум. Ее колоссальная заслуга не 
только в том, что ее воспитан-
ницы выигрывали Олимпиаду, 
чемпионаты мира и Европы. 
Она совершила революцию в 
одиночном катании. Объектив-
но здесь все по делу. Хочется по-
здравить и Алену Косторную. 
Понятно, что не таким видела 
фигуристка окончание прошло-
го сезона. У нее были очень 
большие шансы стать чемпион-
кой мира, и звание «Новичка 
года» вряд ли скрасит все разо-
чарование. Даже не могу на-
звать это компенсацией, но все 
же приятно. Тут тоже без вопро-
сов. Алена выстрелила. Конеч-
но, прекрасны были и Аня Щер-
бакова, и Саша Трусова. Но все-
таки на главных стартах Ко-
сторная их опередила.

Трусова, как вы говорите, по 
спортивному принципу усту-
пила Косторной. Но, может, 
«русская ракета» и «королева 
четверных» заслужила от-
дельный приз «Прорыв года»?

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Так можно каждому 
дать премию. Я сам в свое время 
организовывал «Хрустальный 
лед». Считаю, что нужно благо-

дарить людей, которые не под-
нимаются на пьедестал, но дела-
ют все, чтобы чемпионы подни-
мались. Спортсмены должны 
получать свои дивиденды от ре-
зультата. Все остальное — лишь 
дополнительный пиар спорту, 
но большой ценности не имеет. 
Это мое субъективное мнение. 
Еще раз подчеркну, Косторная 
победила заслуженно. Саша 
Трусова ставила перед собой 
большие цели и шла на неверо-
ятное количество сложнейших 
четверных прыжков. Но зача-
стую не справлялась.

Что нас ждет в новом сезоне? 
Как пауза в тренировках мо-
жет повлиять на выступле-
ния фигуристов?

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Это очень большое 
и сложное испытание. Еще нет 
окончательного решения по ка-
лендарю. Но, судя по тому, что 
происходит в мире, становится 
понятно, что первая половина 
сезона будет скомкана. На дан-
ный момент обстановка в Се-
верной Америке, особенно в 
США, катастрофическая. А там 
проходят этапы Гран-при. Сей-
час дело тренеров трениро-
вать, а спортсменов быть всег-
да готовыми. Тогда мы станем 
свидетелями возвращения. Оно 
будет непростым, но оно точно 
состоится. 

Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» про-
должает терять 
очки. В матче 28-
го тура чемпио-
ната страны «же-
лезнодорожни-
ки» сыграли вни-
ч ь ю  с  « Уф о й » 

(1:1) и подпустили к себе конку-
рентов, борющихся за второе 
место по итогам сезона.

Потери очков в последних че-
тырех встречах могут дорого 
обойтись команде Марко Нико-
лича. Близко к «красно-зеле-
ным» подобрался ЦСКА, кото-
рый всего несколько туров на-
зад, казалось, выпал из борьбы 
за призовые места. Есть еще 
«Краснодар», «Ростов». В об-
щем, «Локомотиву» будет край-
не непросто сохранить нынеш-
ние позиции. 

Матч с «Уфой», как и предпо-
лагалось, был боевым с мини-
мальным количеством опасных 
моментов. Гости использовали 
чуть ли не единственный свой 
шанс, забив с пенальти, а мо-
сквичи отыгрались уже в кон-
цовке благодаря голу вышедше-
го на замену Джефферсона Фар-
фана. К слову, для перуанца эта 
встреча стала первой с мая 2019 
года. 

— Счастлив, что он забил. 
Джефф показал свои лучшие ка-
чества. Все знают, какой он фут-
болист. Надеюсь, Фарфан помо-
жет нам в оставшихся турах, — 
сказал Николич.

В целом же, по словам серб-
ского специалиста, он остался 
недоволен как результатом, так 
и игрой своей команды. За не-
продолжительное время работы 
в «Локомотиве» Николич, пожа-
луй, впервые публично раскри-
тиковал подопечных. 

— Мы очень нервно начали. 
Первые 25 минут нам никак не 
удавалось показать свой футбол. 
«Локомотив» играл как молодая 
и неопытная команда, которая 
впервые участвует в таком се-
рьезном поединке. Очень легко 
теряли мяч, очень. Но во втором 
тайме после разговора в пере-
рыве ребята взбодрились. Надо 
показывать свое желание и 
стремление к победе. Меня не 
устроило, что мои футболисты 
так сильно волновались. При 
этом у нас бойцовская команда. 
Она проявит лидерские качест-
ва в оставшееся время, — уверен 
Николич.

Ну а «Уфа» в очередной раз 
по ходу сезона продемонстриро-
вала, что является очень креп-
ким коллективом. Подумать 
только: команда Вадима Евсеева 
в нынешнем розыгрыше Пре-
мьер-лиги не проиграла ни «Зе-
ниту», ни ЦСКА, ни «Спартаку». 
Отсюда и такой промежуточный 

результат — шестая строчка в 
турнирной таблице. 

 Тем временем ЦСКА впер-
вые за четыре тура потерял 
очки, упустив победу в домаш-
нем матче против «Рубина» — 
1:1. В середине второй полови-
ны армейцы повели после гола 
Федора Чалова, однако гости от-
ыгрались, забив пенальти на 
88-й минуте. Отличился Евге-
ний Марков. 

Выходит, подножку армей-
цам в битве за вторую строчку 
подставил бывший главный тре-
нер «красно-синих» Леонид 
Слуцкий, который впервые по-
сле ухода из ЦСКА в 2016 году 
сыграл против них. Перед мат-
чем Леонид Викторович при-
знался: главная задача его ко-
манды — сохранить прописку в 
элите. Для этого «Рубину» до-
статочно в следующих двух ту-
рах набрать одно очко. 

Продолжает огорчать своих 
болельщиков «Спартак». Проиг-
рав «Сочи» (0:1), «красно-бе-
лые» не только продлили серию 
без побед до пяти встреч, но и 
опустились на 11-е место. От-
рыв от зоны вылета составляет 
лишь шесть очков.

Судьбу встречи с «Сочи» ре-
шил обидный автогол защитни-
ка «Спартака» Павла Маслова. 
Во второй половине, особенно в 
концовке, москвичи поднажали, 
но извлечь выгоду из созданных 
моментов так и не смогли. В ре-
зультате «красно-белые» потер-
пели 13-е поражение в нынеш-
нем розыгрыше Премьер-лиги. 
Больше было только к 2003 году 
— 14. 

— Обидно, что пропустили не-
обязательный гол. После пере-
рыва переломили ход матча, до-
минировали, были моменты у 
чужих ворот. Где-то не хватило 

принятия решений. Повлияло 
ли отсутствие Тедеско на ска-
мейке? Не знаю. Вряд ли кто-то 
сможет ответить на этот вопрос. 
Мы как следует подготовились к 
игре. Все было проанализирова-
но. Конечно, мы хотели, чтобы 
Тедеско был на тренерской ска-
мейке, но должны принимать 
обстоятельства, — сказал по-
мощник Тедеско Андреас Хин-
кель.

Добавим, что тур завершил-
ся накануне матчем «Красно-
дар» — «Урал», результат кото-
рого стал известен после подпи-
сания номера «РГ» в печать. У 
«быков», по сравнению с конку-
рентами, есть еще одна игра в за-
пасе: дома против столичного 
«Динамо».    

В матче «Локомотив» — «Уфа» было 
мало опасных моментов, но много 
борьбы.

Алена Косторная всегда старается показывать свой максимум. Это касается не только техники, но и артистизма.

А К Ц Е Н Т

Из-за последних осечек «Локомотив» 
подпустил к себе конкурентов в борьбе 
за вторую строчку по итогам сезона

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные орга-
низации (объединения), органы исполнительной власти и 
всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по проекту технического 
задания на проведение Оценки воздействия намечаемой де-
ятельности на окружающую среду (ОВОС) при реализации 
проекта «Строительство объектов системы ППД для скважин 
№№ 334, 415, 623, 432, 436, 438, 474, 586, 662 Рассветного 
месторождения».

Данным проектом предусматривается строительство на-
гнетательных водоводов системы поддержания пластового 
давления и обустройство нагнетательных скважин.

В административном положении район работ расположен 
на территории Осинского городского округа Пермского края, 
в 2,8 км к юго-востоку от поселка Красный Маяк, в 6,2 км к 
северо-востоку от деревни Песьянка, в 9,9 км к юго-западу от 
поселка Анинск.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. Куратор проекта Кашеварова Валерия Алек-
сандровна, тел. 8(342) 235-68-57.

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний организует администрация Осинского городского округа. 
Слушания состоятся 17.08.2020 в 14.00 в здании администра-
ции Осинского городского округа по адресу: Пермский край, 
г. Оса, ул. Ленина, д. 25, кабинет №4.

Ознакомиться с проектом технического задания на прове-
дение Оценки воздействия намечаемой деятельности на ок-
ружающую среду и подать замечания и предложения можно 
по адресу: 618120, Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, 25, ка-
бинет № 12, телефон 8(34219)4-61-34, время приема: в рабо-
чие дни с понедельника по четверг с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 
17.00, пятница с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные орга-
низации (объединения), органы исполнительной власти и 
всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по проекту технического 
задания на проведение Оценки воздействия намечаемой де-
ятельности на окружающую среду (ОВОС) при реализации 
проекта «Строительство объектов системы ППД для сква-
жин № 440, 488, 500, 863, 904 Осинского месторождения».

Данным проектом предусматривается строительство на-
гнетательных водоводов системы поддержания пластового 
давления и обустройство нагнетательных скважин.

В административном положении район работ располо-
жен на территории Осинского городского округа Пермского 
края, в 1,5 км к юго-востоку и юго-западу от деревни Серге-
ево, в 3,7 км к северо-востоку от деревни Малоглубокая.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. Куратор проекта Попова Мария Николаев-
на, тел. 8(342) 235-60-42.

Общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний организует администрация Осинского городского 
округа. Слушания состоятся 17.08.2020 в 13.00 в здании 
администрации Осинского городского округа по адресу: 
Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, д. 25, кабинет № 4.

Ознакомиться с проектом технического задания на про-
ведение Оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду и подать замечания и предложения 
можно по адресу: 618120, Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, 
25, кабинет № 12, телефон 8(34219)4-61-34, время приема: 
в рабочие дни с понедельника по четверг с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) по проекту технического задания 
на проведение Оценки воздействия намечаемой деятельнос-
ти на окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта 
«Реконструкция трубопроводов Осинского месторождения 
ЦДНГ-5 (2021г.)»  2 этап «Строительство водовода пресной 
воды с В/З Ерково в обход ст. 2-го подъема».

Данным проектом предусматривается строительство низ-
конапорного водовода с водозабора «Ерково» в обход тер-
ритории станции 2-го подъема.

В административном положении район работ расположен 
на территории Осинского городского округа Пермского края 
в 850 м севернее села Крылово.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990 Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. Куратор проекта Набиева Екатерина Валерь-
евна, тел. 8(342) 235-65-81.

Общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний организует администрация Осинского городского 
округа. Слушания состоятся 17.08.2020 в 15.00 в здании ад-
министрации Осинского городского округа по адресу: Перм-
ский край, г. Оса, ул. Ленина, д. 25, кабинет №4.

Ознакомиться с проектом технического задания на про-
ведение Оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду и подать замечания и предложения мож-
но по адресу: 618120, Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, 25, 
кабинет № 12, телефон 8(34219)4-61-34, время приема: в 
рабочие дни с понедельника по четверг с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономи-
ческой зоной технико-внедренческого типа, созданной 
на территориях муниципальных образований Верхне-
услонского и Лаишевского муниципальных районов 
Республики Татарстан» и дополнительным согла-
шением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, ОАО «ОЭЗ 
«Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о 
наличии следующих земельных участков, располо-
женных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по со-
стоянию на 30.06.2020 г., с кадастровыми номерами: 
16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв. м; 16:15:041001:931, площадью 
11613 кв. м; 16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 16:15:041001:936, 
площадью 166 кв. м; 16:15:041001:941, площадью 
752 кв. м; 16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 16:15:041001:948, 
площадью 993 кв. м; 16:15:041001:949, площа-
дью 32 кв. м; 16:15:041001:1257, площадью 416 
кв. м; 16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 16:15:041001:1265, 
площадью 35 кв. м; 16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 16:15:041001:2636, 
площадью 3536 кв. м; 16:15:041001:2638, площадью 
1406407 кв. м; 16:24:150301:620, площадью 
1013230  кв.  м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФУТБОЛ Московский клуб сыграл вничью с «Уфой», 
не сумев победить в четвертом матче подряд

«Локомотив» в минусе
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Лауреаты ISU Skating Awards

«Самый ценный фигурист» — Юдзуру Ханю (Япония).

«Лучшая программа» — Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон (Франция). 

«Лучший костюм» — Мэдисон Чок и Эван Бэйтс (США).

«Лучший хореограф» — Ше-Линн Бурн (Канада).

«За достижения в спорте» — Курт Браунинг (Канада).

НОВОСТИ 

У Союза 
биатлонистов 
России новый 
президент

МЕНЯЕМ 
МИШЕНИ
Илья Соболев

Трехкратный чемпион мира, 
дважды призер Олимпиад Вик-
тор Майгуров избран новым 
президентом Союза биатлони-
стов России (СБР).

Майгуров сбыл единствен-
ным кандидатом на эту дол-
жность. За день до внеочеред-
ной отчетно-выборной конфе-
ренции его конкурент и пред-
шественник, также прослав-
ленный в прошлом биатлонист 
Владимир Драчев, руководив-
ший СБР с 2018 года, покинул 
пост, чтобы сосредоточиться на 
работе в Госдуме.

В итоге за Майгурова прого-
лосовали все 45 делегатов, уча-
ствовавших в досрочных выбо-
рах. Полномочия нового прези-
дента будут действовать до 
окончания сезона-2021/2022. 
Очередная отчетно-выборная 
конференция состоится после 
зимних Олимпийских игр-2022 
в Пекине. 

При этом уже через год Май-
гуров пообещал провести еще 
одну внеочередную конферен-
цию, чтобы обновить устав 
СБР.  

Рублев 
победил Тима 
в Австрии

КТО НА КОРТЕ 
ХОЗЯИН
Анна Бекетова

Российский теннисист Андрей 
Рублев стал победителем вы-
ставочного турнира Thiem’s 7 в 
австрийском Кицбюэле.

В финале Рублев не посте-
снялся обыграть местного фа-
ворита и третью ракетку мира, 
да к тому же организатора со-
ревнований Доминика Тима со 
счетом  6:2, 5:7, 10:8.

— Потрясающая неделя и за-
мечательные ощущения от воз-
можности снова играть в тен-
нис, — написал Рублев на своей 
странице в «Инстаграме».

Андрей показывает непло-
хую форму на выставочных 
турнирах, заменяющих офици-
альные старты во время паузы 
в сезоне. Три недели назад рос-
сиянин должен был побороться 
с первой ракеткой мира сербом 
Новаком Джоковичем в финале 
Adria Tour в хорватском Задаре. 
Однако тот матч отменили по-
сле известия о коронавирусе у 
болгарина Григора Димитрова. 
Несмотря на отрицательный 
тест, Рублев провел 14 дней на 
карантине. А потом доказал, 
что достоин титула.

Напомним, что в 2020 году 
14-я ракетка мира Рублев вы-
играл турниры в Аделаиде и 
Дохе.   

Квят набрал 
первые очки 
в сезоне

ЗАЕХАЛ 
В ДЕСЯТКУ
Илья Соболев

Британец Льюис Хэмилтон, вы-
ступающий за «Мерседес», вы-
играл второй этап сезона-2020 
«Формулы-1». Второе место у 
его напарника по команде, фин-
на Валтерри Боттаса, а третьим 
стал голландец Макс Ферста-
пенн из «Ред Булл».

Как и неделю назад, гонщи-
ки соревновались на трассе в 
австрийском Шпильберге. 
Только если тогда этап назы-
вался Гран-при Австрии, то вче-
рашний получил титул Гран-
при Штирии. Это дало возмож-
ность командам и пилотам сде-
лать работу над ошибками по-
сле первой гонки. 

В частности, исправился Хэ-
милтон, не попавший на преды-
дущем этапе в тройку призе-
ров. Он уверенно выиграл ква-
лификацию, а в самой гонке ни 
разу не дал повода усомниться 
в своем превосходстве. Улуч-
шил результат и наш Даниил 
Квят из «Альфа Таури»: фини-
шировав десятым, он набрал 
первое очко в сезоне. А вот 
«Феррари» постиг провал: оба 
болида команды сошли после 
столкновения на первом круге.

Положение в личном зачете: 
Боттас — 43 очка, Хэмилтон — 
37, Ландо Норрис (Великобри-
тания, «Макларен») — 26.  

Положение команд в Премьер-лиге*

И В Н П М О              
1. «Зенит» 28 20 6 2 59-16 66

2. «Локомотив» 28 14 9 5 38-28 51

3. ЦСКА 28 13 8 7 40-27 47

4. «Краснодар» 26 12 9 5 42-28 45

5. «Ростов» 28 12 8 8 44-48 44

6. «Уфа» 28 8 13 7 22-23 37

7. «Динамо» 27 9 8 10 24-29 35

8. «Урал» 27 9 8 10 35-46 35

9. «Рубин» 28 8 10 10 17-26 34

10. «Арсенал» 28 10 4 14 34-40 34

11. «Спартак» 28 9 6 13 30-32 33

12. «Сочи» 28 8 9 11 40-33 33

13. «Ахмат» 28 7 10 11 27-39 31

14. «Тамбов» 28 8 4 16 34-39 28

15. «Кр. Советов» 28 7 6 15 30-40 27

16. «Оренбург» 28 6 6 16 26-48 24

*Без учета матча «Краснодар» — «Урал».
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